
О БЕДНОМ АТЕИСТЕ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

В одном из самых престижных россий-
ских вузов — РАНХиГС — случился скандал. 
На одного из студентов напала группа из 
шестерых человек, тоже студентов. Они били 
его, угрожали убить, насильно заставили из-
виниться за  высказывания в соцсетях, сняли 
свои действия, как водится, на видео и сами 
же выложили в Интернет.

И это не подзаборная шпана — это буду-
щие руководители страны, будущие чиновни-
ки в сфере народного хозяйства и госслужбы. 
Но более всего поражает воображение по-
вод, которым хулиганы мотивировали свой 
поступок. 

Студент Олег Терещенко, по их словам, 
задел их религиозные чувства. И в качестве 
аргумента они ссылаются на закон об оскор-
блении чувств верующих.

И сейчас постепенно становится понятно, 
какого отвратительного джинна выпустил из 
бутылки этот пресловутый закон.

Изучив внимательно комментарии Тере-
щенко, я не обнаружила никаких оскорбле-
ний. Парень спокойно и аргументированно 
высказывал свои атеистические взгляды. 
В частности, на вопрос: «Ты что, против ис-
лама?» — он отвечает: «У меня одинаковая 
неприязнь ко всем возможным религиям». 
Пишет, что приверженцы и мусульманской, 
и христианской веры — люди неразумные. 
Общий смысл его комментариев можно уло-
жить во фразу «религия — опиум для народа». 
Также под постом, где обсуждалось, мож-
но ли кавказским девушкам встречаться с 
русскими парнями, Терещенко написал, что 
законы России не позволяют ограничивать 
чью-либо свободу. 

Все это наших будущих хозяйственников и 
госслужащих возмутило страшно. Под угрозой 
расправы они заставили Терещенко извиняться 
перед мусульманами, христианами, девушками 
кавказской национальности и просто всеми 
девушками.

Когда правоохранительные органы на-
чали расследование, нападавшие поспеши-
ли выложить в Сеть новое видео — с якобы 
извинениями.

Лучше б они этого не делали.
Потому что никаких извинений на самом 

деле нет. На видео участники молча стоят на 
заднем плане, а их адвокат Мовсар Гатагажев 
бойко рассказывает, что Терещенко в Интер-
нете «чернит» мусульман, христиан, дворян-
ское сословие («дуэли были 
глупостью») и пр.

Читайте 3-ю стр.
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ТРАМПА ПОТЯНУЛО НА ЛУНУ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

БИТКОИН — 
ЗОЛОТО НОВОГО 
СРЕДНЕВЕКОВЬЯ
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Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем 

глобализации

Самые крутые персоны из мира искусства, 
политики и экономики пели и плясали  
на празднике нашей газеты

ЗВЕЗДЫ 
ОТПРАЗДНОВАЛИ ДЕНЬ 

РОЖДЕНИЯ «МК» 
ВМЕСТЕ С НАМИ

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Кто хочет жить 
в Москве? Еще лет 
30–40 назад на 
этот вопрос 100% 
россиян ответили 
бы: хотим. Вы уди-
витесь, но в наше 
время жить в столи-
це хотят немногие. 
Почему? А потому, 
что Москва бывает 
разной. И некото-
рые районы уже 
превратились в гет-
то. Вместе со зна-
токами городского 
устройства «МК» 
разобрался в бле-
ске и нищете сто-
личных районов.

Читайте 5-ю стр.

Экс-президент Грузии и экс-губернатор Одес-
ской области Михаил Саакашвили отпущен судом 
на свободу. Генпрокурору Украины Юрию Луценко 
не удалось убедить Фемиду, что лидер «Руха новых 
сил» пытался захватить государственную власть в 
стране на деньги Кремля и бизнесменов из окружения 
Виктора Януковича. И впрямь поверить в это сложно, 
ведь всю жизнь у Саакашвили были совсем другие 
кураторы. И чтобы удостовериться в этом, стоит 
вспомнить жизненный путь грузинского политика.

Читайте 5-ю стр.  

Как советский «мажор» Саакашвили стал ведущим 
цирковым агентом ЦРУ

МИШИНА КРЫША

БЕЗ ВИНЫ НЕПРЕСТИЖНЫЕ
«Плохие районы»:  

пора взглянуть на них по-новому

Олимпийское собрание (высший ру-
ководящий орган Олимпийского комитета 
России) этого года все ждали с особым 

нетерпением, начиная с 5 декабря. «Да» 
или «нет» зимним Играм? Спортивный мир 
высказался за участие нашей команды 

в Олимпийских играх-2018 без флага и 
гимна.

Читайте 8-ю стр.

ЗИМНИЕ. ЖАРКИЕ.
С РОССИЕИ В ДУШЕ

Олимпийцы дружно сказали «да» Пхёнчхану
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Олимпийское собрание единогласно поддержало 
решение российских спортсменов ехать  
на Олимпиаду-2018 в Пхёнчхан.

В самом разгаре предновогодняя 
лихорадка с ее праздничными хлопота-
ми и закупками. Помимо роскошного за-
столья нужно позаботиться о подарках 
близким. Как выяснили исследователи 
из аудиторской компании Deloitte, в 
этом году на новогодние праздники 
россияне планируют потратить в сред-
нем 17 600 рублей, из них примерно 

7700 рублей уйдет на подарки. Правда, 
как бы ни старались россияне угодить 
своим родным и друзьям, финансо-
вые возможности большинству этого 
не позволят, и вместо долгожданного 
смартфона под елкой окажется лишь 
шоколадный заяц.

Читайте 3-ю стр.

ДЕД МОРОЗ, ЗАМОРОЗЬ МНЕ ИПОТЕКУ
Каких подарков ждут россияне на Новый год  

и что получат в итоге

Читайте 6-ю стр.
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ДАНА БОРИСОВА ПРЕВРАТИЛА 
МЕДИКОВ В СВОИХ ПИАРЩИКОВ?

Помощь токсикологов по-
требовалась телеведущей 
Дане Борисовой после того, 
как вечером 11 декабря она 
отравилась таблетками для 
лечения алкогольной зави-
симости.

Как стало известно «МК», 
«скорую помощь» 41-летняя 
Борисова вызвала сама око-
ло 22.00. Телеведущая про-
живает в квартире на 15-м 
этаже элитного ЖК на Хоро-
шевском шоссе. Как она при-
знавалась ранее, это жилище 
снял для нее шоумен Андрей 
Малахов.

Прибывшим медикам 
Борисова честно сказала, 
что приняла 10 таблеток из-
вестного противоэпилепти-
ческого препарата, который 

оказывает также антидепрес-
сивное и антипсихотическое 
действие. Борисовой токси-
кологи сделали промывание 
желудка в домашних усло-
виях — от госпитализации 
она отказалась. По словам 
председателя Национально-
го антинаркотического союза 
Никиты Лушникова, Дана Бо-
рисова вызвала «скорую по-
мощь» ради своеобразного 
пиара и все придумала про 
прием таблеток. На самом 
деле Борисова, как счита-
ет Лушников, в последнее 
время страдает от сильного 
кашля, лечение, прописан-
ное врачами, не помогает. И 
в службу «03» Борисова по-
звонила, чтобы ей помогли 
убрать кашель.

МУЖ ОТРЕЗАЛ ЖЕНЕ РУКИ, ПРИРЕВНОВАВ  
ЕЕ КО ВСЕМУ МИРУ

Дикая трагедия в стиле 
восточных любовных драм 
произошла в подмосковном 
Серпухове: муж увез жену в 
лес и отрубил ей кисти рук! 

Как удалось выяснить «МК», 
25-летняя Мария и 26-летний 
Денис (имена изменены. — 
Авт.) познакомились в техни-
куме. Молодые люди в одной 
группе учились поварскому 
делу, и в 2010 году у них за-
вязались отношения. 31 ав-
густа 2012 года пара сыграла 
свадьбу, и вскоре у Марии с 
Денисом родились двое сы-
новей (им сейчас 4 и 3 года). 
Кстати, сама счастливая жена 
говорила, что они очень хотят 
девочку и мечтают дожить до 
золотой свадьбы. Послед-
нее время девушка работала 
начальником отдела марке-
тинга в одной из газет, а ее 
супруг трудился водителем в 
магазине электроники. 

По словам знакомых, мо-
лодые люди друг друга стои-
ли — оба были эгоистами и с 
трудом шли на уступки. Когда 
в отношениях был штиль, они 
жили вполне счастливо. Но 
когда в семье происходила 
малейшая ссора, оба теряли 
контроль и раздували из мухи 
слона. 

Одна из таких ссор произо-
шла в конце октября. Мария 
пригрозила Денису разво-
дом. Она даже приехала в 
загс, но подать заявление не 
смогла, так как у нее при себе 
не было достаточно денег, 
чтобы заплатить госпошлину. 
Узнав о планах своей супруги, 
Денис порвал дома на клочки 
ее паспорт, изрезал вещи, а 

саму ее избил.
Со слов матери Марии, Де-

нис не первый раз поднимал 
руку на ее дочь, но реально 
опасаться за свою жизнь она 
начала после того, как 10 ноя-
бря супруг вывез ее в лес и, 
угрожая ножом, попытался 
отговорить от развода. Он 
обещал, что если она сло-
мает ему жизнь, то сделает 
ее калекой или обольет кис-
лотой. После этого женщина 
написала заявление о наси-
лии в семье. 

— Так как квартира, в кото-
рой он жил, принадлежит нам, 
мы всей семьей попросили 
Дениса съехать, и он отпра-
вился жить к своей матери. 
Денис угрожал, что знает, где 
взять оружие: якобы его отец 
недавно освободился после 
длительного заключения, — 
рассказала мать Марии.

После того как супруги 
разъехались, Мария начала 
общаться с водителем со сво-
ей работы, и, как рассказали 
коллеги девушки, они даже 
ходили вместе с детьми в 
кино. Как выяснилось позже, 
Денис следил за ней и страш-
но ревновал, но чувств своих 
не показывал. Наоборот, он 
начал делать шаги к примире-
нию: помогал отвозить сыно-
вей в детский сад,  извинялся 
за свои поступки. Денис ска-
зал, что договорился в Мо-
скве за 7 тысяч рублей, чтобы 
она прошла детектор лжи, и 
верная жена согласилась. По-
сле Денис никому не сказал 
результатов, но, по словам 
матери Марии, он вел себя 
как шелковый. 

Через неделю после по-
ездки в столицу, 11 декабря, 
ревнивец заехал за Марией, 
они вместе отвезли детей в 
сад, около 9.00 заехали за 
вещами к матери девушки, 
и к 10.00 он должен был до-
ставить жену на работу. Но 
этого не случилось. Денис 
увез жену в лес неподалеку 
от деревни Скрылья. Перед 
тем как начать пытки, он 
разослал СМС матери и се-
стре с текстом: «Простите. Я 
не могу так жить, когда меня 
обманывают». После этого 
он раздробил обухом топора 
кисти одной руки, выпытывая 
об измене, ударил девушку 
острием в бедро, а потом от-
рубил обе кисти рук. Искале-
ченную Машу изувер посадил 
в машину и отвез в местную 
больницу. Сдав жену врачам, 
он сам обратился в полицию 
и во всем признался. 

Кстати после 10.00 коллеги 
Марии, которые были в курсе 
ее семейной драмы, сооб-
щили матери, что женщина 
не приехала на работу. Та 
позвонила участковому, но 
правоохранитель сказал, что 
в отпуске и ничем помочь не 
может. 

Полицейские возбудили 
уголовное дело по статье УК 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью». В 
Сети развернулась кампания 
по сбору средств на помощь 
пострадавшей девушке. Де-
нис задержан и на камеру за-
являет, что раскаивается в 
произошедшем.

По рекомендации врачей 
левую кисть  женщины нашли 
сотрудники полиции. Уже к 
17.50 Мария на реанимобиле 
была доставлена из Серпухо-
ва в 71-ю московскую боль-
ницу имени Жадкевича. Как 
сообщил главный врач кли-
ники Александр Мясников на 
своей страничке в соцсети, 
операция началась в 18.50 и 
успешно закончилась в 03.50 
— левую кисть удалось при-
шить.

«РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА» ПРИВЛЕКЛИ 
К РАСПРАВЕ НАД РОДИТЕЛЯМИ 

ПОТУСТОРОННИЕ СИЛЫ
Решившая ради большой 

любви убить собственных 
родителей школьница из 
Подмосковья надолго от-
правилась в колонию вме-
сте с женихом, который ей в 
этом активно помогал. Мо-
соблсуд во вторник вынес 
приговор жестоким Ромео 
и Джульетте. 

Как ранее сообщал «МК», 
трагедия произошла в Ис-
тре в ночь на 17 декабря 2015 
года. Ученица девятого клас-
са 15-летняя Вероника (имя 
изменено) и ее молодой че-
ловек Александр попытались 
убить маму и папу девушки, 
которые якобы мешали им 
строить отношения. С пло-
хим парнем школьница по-
знакомилась в Интернете в 
онлайн-игре в начале года. 
Саша входил в так называе-
мые неформальные моло-
дежные группы, а за низкую 
успеваемость был исключен 
с первого курса колледжа в 
родной Рязани. В один из ве-
черов Вероника поздно вер-
нулась домой, и отец ее за 
это отругал. Обиженная де-
вушка тут же пожаловалась 
кавалеру, и он предложил ре-
шить проблему радикально: 
расправиться с родней раз и 
навсегда.

«Ромео и Джульетта» раз-
работали коварный план. Во-
плотить замысел они решили 
ночью, когда члены семьи 
будут спать. Александр, во-
оруженный газовым метал-
лическим ключом, приехал 
около полуночи к невесте до-
мой. Та уже приготовила нож. 
Вместе заговорщики пошли в 
спальню к родителям и напа-
ли на них. 46-летний мужчина 
получил около 52 ножевых 
ранений в различные части 
тела и шесть ударов тяжелым 
ключом в голову. Он скон-
чался на месте. Женщина 
хоть тоже получила 12 ноже-
вых ударов, но смогла вы-
жить. Вероника собиралась 

зарезать и старшую сестру. 
Именно она, услышав жуткие 
крики, прибежала к родите-
лям и попыталась оттащить 
Сашу от истекающего кро-
вью папы. Затем девушка 
сумела позвонить в службу 
спасения.

Юные убийцы сбежали в 
Рязань к матери Александра, 
которой изложили свою вер-
сию событий. Женщина сра-
зу наняла адвоката. Утром 
влюбленные в сопровожде-
нии защитника отправились 
в ближайший отдел полиции, 
где написали явку с повин-
ной: мол, они оборонялись 
от разъяренного отца. 

На процессе Александр 
заявил, что признает вину ча-
стично. «Я не собирался уби-
вать отца Вероники, а хотел 
лишь его побить», — сказал 
подсудимый. Обвиняемый 
также пытался свалить свою 
вину на потусторонние силы, 
вселившиеся в него. Кста-
ти, в юности он увлекался 
сатанизмом и умел менять 
тембр голоса. Однако врачи 
не нашли у него каких-либо 
отклонений в психике. Его 
возлюбленная призналась, 
что пойти на преступление 
ее уговорил жених. «Я го-
това была пойти ради него 
на все. Он сказал, что та-
ким образом я докажу ему 
свои чувства», — говорила 
Вероника. Девушка попро-
сила прощения у матери и 
сестры. Но те ответили гро-
бовым молчанием. 

В ходе прений гособвини-
тель Константин Квициния 
просил для Александра 15 
лет заключения, а для его 
невесты — 9 лет и 8 месяцев 
лишения свободы. Однако 
Мособлсуд приговорил Алек-
сандра к 10,5 года колонии 
строгого режима, Вероника 
отправится в воспитатель-
ную колонию на 9,5 года, со-
общили «МК» в пресс-службе 
суда. 

СЫНА ВЫСОЦКОГО 
ГОСПИТАЛИЗИРОВАЛИ ПОСЛЕ 

«ДРАКИ» С АСФАЛЬТОМ
Сын Владимира Высоцко-

го, 55-летний Аркадий, раз-
бил нос вечером 11 декабря: 
он упал возле Дома кино на 
улице Васильевской, спот-
кнувшись о железную це-
почку. Врачам 67-й горболь-
ницы даже пришлось делать 
мини-операцию.

Как стало известно «МК», 
Аркадий (он актер и кинос-
ценарист) в сопровожде-
нии приятеля появился в 
Доме кино вечером, ког-
да начался банкет в честь 
съезда Союза кинемато-
графистов. Несмотря на то 
что Высоцкий-младший не 
является членом союза, его 
всегда ждут с распростер-
тыми объятиями, тем более 
сын Владимира Семеновича 
не появлялся в Доме кино 
много лет.

Как говорят очевидцы, 
весь вечер Аркадий налегал 

на спиртное и даже в шутку 
на глазах у всех после твор-
ческого спора «пободался» с 
нетрезвым пожилым режис-
сером. Драки как таковой не 
было. Хотя мужчины упали 
на пол, их быстро подняли 
на ноги и развели в разные 
стороны. Около 23.00 Арка-
дий в компании друга, по-
шатываясь, вышел на улицу. 
Приятели собирались сесть 
в машину, чтобы отправить-
ся домой, когда по пути Вы-
соцкий споткнулся о желез-
ную цепочку, ограждающую 
тротуар, и лицом вниз упал 
на асфальт, прямо в лужу. 
Он сильно разбил голову. 

Врачи предварительно 
определили перелом носа 
— в больнице диагноз под-
твердился. Поврежденные 
ткани лица медики сшили. В 
ближайшее время Аркадия 
выпишут домой.

КИЛЛЕР «ОРЕХОВСКИХ» СМОЖЕТ ВСТРЕТИТЬ СТАРОСТЬ НА СВОБОДЕ
Чистосердечное раская-

ние и сотрудничество со 
следствием спасло килле-
ра ореховской преступной 
группировки 51-летнего 
Игоря Сосновского от по-
жизненного заключения. В 
Мособлсуде было доказано, 
что «чистильщик» виновен в 
совершении 16 убийств.

В зал заседаний, где во 
вторник выносился приговор 
Сосновскому, из родствен-
ников потерпевших пришли 
лишь сестра убитого в 1996 
году мужчины да ее подру-
га. В стеклянном аквариуме 
стоял худосочный арестант 
в темной одежде и в надви-
нутой на глаза светлой бейс-
болке. Он бросил фразу, что 
извинился перед родствен-
никами убитых им людей, 
и добавил, что прекрасно 
понимает, что ему нет про-
щения.  Вид подсудимого 
никак не совпадал с образом 
грозного киллера. 

В банду из Кемеровской 
области его подтянул зем-
ляк. Сосновский — среди 
своих он получил кличку 
Чипит — к тому времени 
уже успел отслужить сроч-
ную в спецназе ВДВ и даже 
поучаствовать в боевых 
действиях в Афганистане в 
качестве санинструктора. 
Кроме разборок и устране-
ния конкурентов из других 
группировок на счету Игоря 
Сосновского — ряд громких 
убийств, большинство из ко-
торых были связаны с пере-
делом подмосковного рынка 
«Одинцовское подворье». 
Так, летом 2010 года в де-
ревне Акулово Одинцовско-
го района было совершено 
нападение на Сергея Журбу 
— директора этого рынка и 
депутата. По внедорожнику 
бизнесмена было выпущено 
около 100 автоматных пуль. 
Предприниматель и его во-
дитель оказались ранены, 

а охранник погиб на месте. 
Немного позже вместе с же-
ной был убит заместитель 
директора предприятия 
Виталий Моисеев и ранен 
юрист, сотрудничавший с 
компанией.

В 2014 году депутат Журба 
пережил еще одно покуше-
ние. Одновременно с этим в 
адрес окружения несговор-
чивого мужчины сыпались 
угрозы. Особенно невзлю-
били бандиты известного на 
всю страну адвоката Татьяну 
Акимцеву. Осенью 2014 года 
она и ее водитель были уби-
ты несколькими выстрелами 
в упор возле своего дома на 
улице Гашека в Москве. По 
этому делу Сосновский про-
ходил как соучастник пре-
ступления. А уже в августе 
2015 года в Одинцове киллер 
четырьмя выстрелами из 
винтовки застрелил адво-
ката, который представлял в 
суде интересы строптивого 

народного избранника.
— Подозреваемый на-

ходился в международном 
розыске с 1998 года. И толь-
ко благодаря кропотливому 
труду следователей и опе-
ративных сотрудников уда-
лось выйти на след банды. 
В августе 2015 года Соснов-
ского задержали в Тверской 
области, где он проживал по 
подложным документам, — 
рассказала «МК» старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Евгения Ки-
рюшина.

Сосновский после задер-
жания сдал своих подель-
ников, и поэтому Фемида 
рассматривала его дело в 
особом порядке. Мособлсуд 
приговорил мужчину к 18 го-
дам и 8 месяцам колонии 
строгого режима. Также Со-
сновский должен выплатить 
более 19 млн рублей род-
ственникам потерпевших.

На фото в 
Интернете 
Мария и Денис 
выглядят 
счастливой 
парой. Пришитая рука.Следы от побоев.
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МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ 
ВСТАЛИ В СТРОЙ
Конкурс в научные роты 
Минобороны составил  
три человека на место
12 декабря в День Конституции России 
служить в научные роты отправились 
350 новобранцев. Научный проект суще-
ствует в нашей армии с 2013 года, и уже 
более 13 000 человек прошли военную 
службу в таких ротах и около 400 из них 
подписали контракт с Министерством 
обороны.

На плацу на знаменитой Угрешке холодно и 
скользко. Приходится ходить очень аккуратно, за 
браво марширующих призывников становится 
страшно, вдруг поскользнутся. Все они из разных 
городов России, выпускники престижных вузов. 
За строем новобранцев собрались родственники. 
Несмотря на промозглость, провожающих много, 
родители фотографируют сыновей, кто-то ти-
хонько пытается дать последние наставления.

Сегодня не простая отправка. Военнос-
лужащие отправляются в научные роты. Эти 
ребята — научный костяк армии. Те, благодаря 
чьим исследованиям у нас появляются новые 
ракетные комплексы, совершенствуются си-
стемы радиоэлектронной борьбы.

Алексей Князев, начальник направления 
призыва и подготовки граждан к военной службе 
Главного организационного-мобилизационного 
управления Генштаба ВС России, выступая 

перед новобранцами, пожелал им успехов на 
научном поприще.

— Вам предстоит проходить службу в элит-
ных частях Вооруженных сил — в научных ротах. 
Каждый из вас прошел непростой отбор, — 
подчеркнул он.

Князев выразил надежду на то, что каждый 
из сегодняшних призывников займет достойное 
место в научном строю.

Новобранец Евгений Шаранов из 

Костромской области отправляется служить. 
Его провожают родители. Евгений окончил Мо-
сковский энергетический институт.

— Расскажи, как проходил тот самый отбор 
в научные роты?

— Нужно было выслать свои результаты 
работы в научной сфере, результаты олимпиад, 
иметь высокие оценки по учебе. Потом было 
личное собеседование и по итогам зачисление, 
— объяснил Евгений. 

Он направлен служить в 3-ю научную роту 
ВКС, где хочет заниматься разработками в сфе-
ре нейронных сетей.

Родители гордятся сыном и почти не вол-
нуются за его пребывание в армии.

— Нам было страшнее, когда он на полгода 
уезжал учиться за границу, — рассказывает 
мама, — а сейчас мы сможем сына навещать.

В основном военнослужащие для научных 
рот — выпускники столичных высших техниче-
ских учебных заведений — МГТУ имени Баума-
на, МФТИ, много ребят из МГУ.

— Мы отбираем выпускников по тем спе-
циальностям, которые представляют интерес 
для Министерства обороны, — сказал Алексей 
Князев.

Конкурс серьезный — три человека на ме-
сто. Желания мало — придется пройти стро-
гий отбор. Ведь в будущем эти люди будут 
укреплять оборону страны своими научными 
разработками.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Подведены итоги 
Всероссийского правового 
диктанта
Во вторник были подведены итоги 
правового диктанта, впервые прошед-
шего по всей России 9 декабря. В акции 
приняли участие около 55 тысяч человек 
из 85 регионов. Выяснилось, что лучше 
всего участники разбираются в консти-
туционном и семейном праве, а хуже 
всего — в гражданском. В том числе 

львиная доля испытуемых не справи-
лась с вопросом о банковских кредитах 
и не знает, какие документы нужны при 
приеме на работу. 

Организатором правового диктанта вы-
ступила Ассоциация юристов России (АЮР), в 
Москве основной площадкой для его проведения 
стал Московский государственный юридический 
университет (МГЮА) им. О.Е.Кутафина. Участни-
кам диктанта был дан один час, чтобы ответить 
на 30 вопросов из разных областей права. 

По данным организаторов, лучше всего 
участники отвечали на вопросы по конституци-
онному и семейному праву, последние особенно 

хорошо удавались представительницам прекрас-
ного пола. В то же время ситуация с гражданским 
правом у испытуемых обстояла значительно 
хуже. 

— Одно из заданий, с которым не справилось 
больше всего человек, касалось банковского 
кредитования, — рассказал член президиума 
АЮР Андрей Назаров. — Нужно было ответить 
на вопрос, имеет ли банк право в одностороннем 
порядке повысить ставку по кредиту. Многие тут 
споткнулись. 

Кроме того, значительное затруднение у 
участников вызвал вопрос, какие документы ра-
ботодатель имеет право потребовать при приеме 
на работу. Многих смутил тот факт, что среди 
вариантов ответа помимо паспорта и других 
обязательных документов назывались справка 
об остатке на денежном счете и характеристика 
с предыдущего места работы, которые на самом 
деле не нужны. В результате дать правильный 

ответ смогли лишь 19 тысяч человек, то есть 
около трети участников. 

Андрей Назаров рассказал, что по итогам 
этого года было принято решение в будущем 
разбивать диктант на два уровня: «для всех» и 
«для тех, кто считает себя продвинутым поль-
зователем в сфере права». В этом году среди 
участников преобладали молодые люди в воз-
расте до 23 лет, в основном студенты, поэтому 
исследование, скорее всего, имеет высокую 
погрешность. В связи с этим организаторы пред-
ложили проводить правовой диктант не только в 
вузах, но и на предприятиях, чтобы в нем могли 
принять участие люди из различных профессио-
нальных сфер. 

Лучшие результаты диктанта показали Мор-
довия, Татарстан и Костромская область, худшие 
— Еврейская автономная область, Ивановская 
и Магаданская области. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ГАЗОВАЯ АТАКА 
НА ГОЛУБОЕ 
ТОПЛИВО
Взрыв трубопровода  
в Австрии принесет России 
дополнительные миллиарды
Трагедия на газораспределитель-
ной станции в австрийском городе 
Баумгартен-ан-дер-Марх, где произо-
шел взрыв, привела к сокращению 
поставок голубого топлива в несколько 
европейских стран. С дефицитом сырья 
столкнулись Италия, Венгрия и Сло-
вакия. Следствием катастрофы стал 
резкий скачок цен на газ. «Газпром» уже 
пообещал европейским потребителям, 
что обеспечит их бесперебойными 
поставками.

По предварительным данным, взрыв на ав-
стрийской газораспределительной станции Ба-
умгартен, принадлежащей компании OMV, унес 
жизнь одного человека. Еще несколько десятков 
серьезно пострадали. Причиной трагедии стали 
технические неполадки на одном из местных тру-
бопроводов. Трагедия привела к перебою импорта 
и экспорта голубого топлива в нескольких странах 
Европы. О временном прекращении поставок со-
общили сразу две австрийские компании — CEGH 
и AGGM. В результате с дефицитом газа столкну-
лись потребители Италии, Венгрии и Словакии.

В «Газпроме» оперативно отреагировали на 
произошедший инцидент и заявили, что обеспе-
чат европейцев необходимыми объемами сырья. 
Дело в том, что газ, который поставляется в Баум-
гартен, из России и Норвегии, причем эта станция 
является конечной точкой, где голубое топливо из 
нашей страны закупают конечные потребители. 
«Компания работает над перераспределением 
потоков газа и делает все возможное для обе-
спечения бесперебойного снабжения клиентов 
в этом направлении транспортировки», — гово-
рится в сообщении российской монополии.

Российским производителям вполне по си-
лам удовлетворить дополнительный спрос на 
сырье со стороны Европы. По итогам 2017 года 
наша страна увеличит добычу газа на 12% и до-
ведет ее до 690 млрд кубометров, прогнозирует 
глава Минэнерго Александр Новак.

При этом, как ни цинично это звучит, Россия 
сможет извлечь как финансовые, так и полити-
ческие дивиденды из трагического события в 
Австрии. Взрыв в Баумгартене стал причиной рез-
кого роста цен на голубое топливо в европейских 
странах. Например, в Британии стоимость газа для 
конечных потребителей подскочила на 23%, что 
является рекордом за последние 4 года. Цены на 
сырье выросли в Бельгии и Нидерландах. Масла в 
огонь подливает холодная погода в Старом Свете, 
которая приводит к увеличению спроса на топли-
во. «Если перебои с поставками продолжатся, 
цены останутся высокими», — считает главный 
аналитик компании Wood Mackenzie Ltd Массимо 
Ди-Одордо. Аналитики полагают, что пока рано 
говорить о конкретной сумме, которую сможет 
заработать «Газпром» на росте топливных коти-
ровок. В этом году экспортные тарифы монополии 
уже выросли почти на 15% и теперь составляют 
примерно $190 за тысячу кубометров. Существует 
вероятность, что взрыв на австрийской станции 
может поднять цену выше $200–210.

Впрочем, гораздо важнее могут стать поли-
тические последствия случившегося. В настоя-
щее время ряд европейских стран, в частности, 
Польша, пытаются добиться от «Газпрома» сниже-
ния газовых расценок, шантажируя российскую 
монополию угрозой отказаться от нашего топлива 
в пользу сжиженного природного газа из США. 
«Катастрофа в Баумгартене показывает, что в 
случае возникновения непредвиденного кризиса 
Европа не в состоянии прибегнуть к американско-
му газу — дополнительные объемы еще придется 
доставить с Североамериканского континента, 
а на это требуется время. В свою очередь, рос-
сийское голубое топливо всегда под рукой, и 
«Газпром» быстро готов нарастить свой экспорт. 
Даже несмотря на то, что фьючерсы на природный 
газ в США сейчас немного снизились, они пока не 
могут сравняться с российскими ценами. Тысяча 
кубометров американского СПГ в осенне-зимний 
период обходится европейцам в $265. Кроме 
того, трагедия в Австрии может подтолкнуть 
Брюссель к окончательному решению в пользу 
реализации проекта газопровода «Северный 
поток-2», разрешение на строительство которого 
на своей территории уже дала Германия», — по-
лагает начальник аналитического департамента 
УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

Любое жестокое убийство 
животного в присутствии 
детей все-таки будет 
преступлением
13 декабря Госдума намерена принять 
в третьем, окончательном чтении закон 
об ужесточении уголовной ответствен-
ности за живодерство. В последний 
момент текст еще раз переписали, и 
преступлением теперь станет любое 
убийство животного «в целях причине-
ния ему боли и (или) страданий». При-
сутствие при этом малолетнего может 
привести к лишению свободы на срок 
от 3 до 5 лет. 

«МК» неоднократно писал об этом зако-
нопроекте, внесенном группой депутатов из 
всех фракций после того, как стало очевидно, 
что принять базовый закон «Об ответственном 
обращении с животными» в обозримом буду-
щем не удастся, и решено было ограничиться 
ужесточением статьи 245 Уголовного кодекса 
(«Жестокое обращение с животными»). 

Подготовленный ко второму чтению до-
кумент, принятый депутатами на прошлой не-
деле без обсуждения, в каком-то смысле не 
ужесточал, а смягчал уголовную ответствен-
ность за живодерство. Сейчас УК считает 
преступлением, пусть и небольшой тяжести 
(максимум до 2 лет лишения свободы при на-
личии отягчающих обстоятельств), «жестокое 
обращение с животными, повлекшее их гибель 
или увечье», если человек руководствовался 
хулиганскими или корыстными побуждениями, 
применял «садистские методы» или действовал 
«в присутствии малолетних». Предлагалось же 
считать преступлением только убийство или 
причинение увечий животному, совершенные 
«из корыстных» или «хулиганских» побуждений. 

Жестоко забившего палкой собаку в присут-
ствии ребенка или замучившего голодом до 
смерти кошку садиста, выложившего видео 
своих «развлечений» в Интернет, можно было бы 
привлечь к ответственности лишь в том случае, 
если в их действиях удастся доказать наличие 
хулиганских или корыстных побуждений, что 
очень непросто даже при желании.

Третье чтение законопроекта было назна-
чено на 13 декабря. Но накануне на заседании 
Комитета по госстроительству и законодатель-
ству выяснилось, что документ еще раз вер-
нут во второе чтение, чтобы внести несколько 
поправок, изменяющих суть дела. Александр 
Грибов («ЕР») сказал, что «в целях улучшения ка-
чества правоприменения» основной состав пре-
ступления предлагается переписать, и теперь 
уголовно наказуемым станет любое «жестокое 
обращение с животным в целях причинения ему 
боли и (или) страданий», а также убийство или 
причинение увечья животному «из хулиганских 
или из корыстных побуждений». Если же же-
стокое обращение в целях причинения боли и 
страданий происходило в присутствии мало-
летнего, с применением садистских методов, 
если действовала группа лиц по сговору, видео 
или фото живодерского содержания выклады-
вались в Интернет или жертв было несколько, 
преступление станет преступлением средней 
тяжести с максимальным наказанием от 3 до 5 
лет лишения свободы. 

Некоторые сомнения у членов комитета 
вызвало предложение одновременно убрать 
из законопроекта примечание, которое пред-
писывало не считать преступлением убийство 
сельскохозяйственных животных ради полу-
чения продуктов питания, охоту, усыпление 
животного ветеринаром «при наличии соответ-
ствующих показаний», использование животных 
правоохранителями «в качестве спецсредств» 
и жертвоприношения при совершении рели-
гиозных обрядов традиционных конфессий, 
например, публичное убийство баранов во 

время празднования Курбан-байрама. Отари 
Аршба («ЕР») сказал, что «халяльное забивание 
животных в присутствии малолетних — ритуал, 
это не просто козла забить», и предложил об-
судить проблему с мусульманами. «Я думаю, 
примечание надо оставить во избежание экс-
цессов», — заявил Сергей Иванов (ЛДПР). Но 
глава комитета Павел Крашенинников («ЕР») 
заметил, что никакое примечание не может 
заменить базовый закон, где «должны быть про-
писаны права и обязанности людей в отношении 
животных», и к 245-й статье «все равно придется 
возвращаться после его принятия». Примени-
тельно к Курбан-байраму, сочли в комитете, УК 
не действует и действовать не будет. 

Текст законопроекта «согласован с МВД, 
и зоозащитники в целом довольны такой ре-
дакцией», сказал «МК» г-н Грибов. Он обратил 
внимание на то, что Гражданский кодекс РФ 
фактически приравнивает животных к имуще-
ству, а в УК теперь «признается, что это живые 
существа, которые могут испытывать боль и 
страдание».

Марина ОЗЕРОВА.

У ПРЕМЬЕРА 
БУДУТ ТЕПЛЫЕ 
РУКИ
Медведев и Шохин поспорили 
о фискальной нагрузке  
на бизнес
Дмитрий Медведев решил не созда-
вать неудобств посетителям выставки 
«Безопасность и охрана труда», от-
крывшейся на ВДНХ. Чтобы не вводить 
спецрежим, для премьера устроили 
мини-экспозицию, для которой ото-
брали самые инновационные и пер-
спективные средства индивидуальной 
защиты — противогазы, респираторы, 
противоударные каски, очки с защитой 
от запотевания, мази от ожогов и т.д. 
Производители спецодежды подарили 
ДАМу варежки для работы в условиях 
вечной мерзлоты.

— Это чтобы я не замерз? — скептически 
поинтересовался премьер, но, вспомнив о ко-
мандировках, пообещал, что воспользуется 
подарком, когда поедет на Север. Самого ДАМа 
больше всего заинтересовали антисептики: 
по его словам, подобное средство пригодится 
на любой работе. И вообще: держать руки в 
чистоте не менее полезно и важно, чем в тепле. 
Но никакого подтекста. Премьер говорил ис-
ключительно о гигиене.

На совещании выяснилось, что, хотя наука и 
производство не стоят на месте, а руководство 
большинства предприятий действительно уделя-
ет внимание охране труда, защитить удается да-
леко не всех. «В прошлом году на рабочих местах 
погибли 2 тыс. человек и пострадали 40 тыс.», 
— привел данные статистики Медведев. Самый 
опасный труд, как выяснилось, на стройках: там 
происходит пятая часть всех производственных 

смертей и травм. Также в «черном списке» зна-
чатся транспорт, ЖКХ, обрабатывающие отрасли, 
шахты и нефтяные вышки, а также некоторые 
машиностроительные предприятия. Однако глава 
Минтруда Максим Топилин заверил премьера, 
что российские показатели смертельного трав-
матизма практически совпадают с аналогич-
ными данными по ЕС (если, конечно, не брать 
в расчет Германию, которая серьезно обгоняет 
своих партнеров). Специалистов сейчас больше 
волнуют не абсолютные цифры, а плохая дина-
мика. «Если еще в 2010 году темпы снижения 
производственного травматизма составляли 
7–8%, то в последнее время не больше 1–2% в 
год», — посетовал Топилин. 

По мнению Медведева, эти цифры говорят о 
том, что подходы надо менять: «Самые одиозные 
проблемы сняли, начинается более сложная ра-
бота». В Минтруда рассчитывают, что ситуацию 
удастся отчасти исправить за счет поправок 
в Трудовой кодекс. Они обяжут работодателя 
выявлять риски на производстве и принимать 
меры для их минимизации. Сейчас такие ме-
ханизмы, по словам Топилина, отсутствуют, и 
нормы носят декларативный характер. Кроме 
того, планируется усилить ответственность ре-
гиональных властей. «Ситуация с условиями 
труда в регионах сильно дифференцирована. 
Поправки в трудовое законодательство обяжут 
всех разрабатывать программы, ориентируясь 
на лучшие практики и конкретные индикаторы», 
— доложил министр. В свою очередь, Медведев 
призвал повысить качество средств защиты, 
используемых на вредных производствах, а 
чтобы обезопасить сотрудников от фальси-
фиката — подумать о введении маркировки 
таких изделий.

Позицию работодателей, на которых, 
как правило, ложатся любые инициативы, 

направленные на улучшение условий труда, 
на совещании озвучил глава РСПП Александр 
Шохин. «Главное, — взывал он к чиновникам, 
— не повышать фискальную нагрузку на биз-
нес, которая и так повышается». Например, 
обсуждение налога на движимое имущество 
организаций собирались отложить до 2019 года, 
а теперь вводят с 1 января 2018-го. По словам 
Шохина, дополнительное финансирование про-
филактики травматизма можно обеспечить за 
счет перераспределения страхового тарифа, 
который все работодатели вносят в Фонд со-
циального страхования: вместо 22% на эти цели 
предлагается направлять 30% взноса. 

Дмитрий Медведев согласился с тем, что 
структуру тарифа можно было бы пересмотреть. 
Однако его, по всей видимости, раздосадовали 
намеки на невыполнение правительством своих 
обещаний перед бизнесом. 

— Неизменной фискальной нагрузки ни в 
одной стране мира не бывает! — запальчиво 
заявил премьер. — Она может повышаться в 
определенных ситуациях, если мы хотим до-
стичь целей, направленных на общее благо. 
Это вопрос выбора и вопрос темпов развития 
страны. 

Впрочем, эта дискуссия имеет все шансы 
продолжиться на встрече президента с пред-
принимателями, которая по традиции пройдет 
в преддверии Нового года. Кстати, Александр 
Шохин заявил журналистам, что основной кан-
дидат делового сообщества на предстоящих 
президентских выборах — это Владимир Пу-
тин, а вовсе не бизнес-омбудсмен Борис Титов: 
«Он не имеет мандата представлять бизнес, 
поскольку даже не прошелся по объединени-
ям предпринимателей, чтобы узнать, что нас 
волнует». 

Елена ЕГОРОВА. 

ДЕПУТАТЫ НЕ ЗВЕРИ

КОНСТИТУЦИЮ ЗНАЮТ, СВОИ ПРАВА — НЕТ
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Завораживающая инсталляция весом более 5 тонн украсила одну из стан-
ций метро в австралийском Сиднее. Для ее создания архитекторы использова-

ли части старого деревянного эскалатора, списанного из-за ветхости. По словам авторов 
сюрреалистической конструкции, основная их идея — связь прошлого и настоящего.

Александр БОРТНИКОВ, глава Национального антитеррори-
стического комитета:

«Вчера в Московском регионе в результате спецоперации 
ФСБ России пресечена деятельность группы выходцев 
из Центральной Азии, планировавших совершение 

террористических актов, в том числе с участием смертников, во время 
новогодних праздников и в период кампании по выборам Президента России».
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Об этом Бортников заявил во 
вторник, 12 декабря, на заседа-
нии НАК. По его словам, у террори-

стов изъяты самодельные взрывные устройства, 
огнестрельное оружие и боеприпасы, также 
ликвидирована лаборатория по изготовлению 
«средств террора». Всего за уходящий год ФСБ 
России предотвратила 61 преступление 
террористической направленности, из них 18 — 
это крупные теракты. Ликвидировано около 60 
законспирированных террористических ячеек. 
Задержано больше тысячи преступников, 78 из 
них ликвидированы.

КАДР
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СКАНДАЛ
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КОСМОС

В МОСКВЕ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ ГЕЙДАРА АЛИЕВА

КОБЗОН ПОКИНУЛ ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ  
ПРИ МИНКУЛЬТЕ ИЗ-ЗА КОКЕТСТВА МИНИСТРА

УДАЧНОМУ ЗАПУСКУ РАКЕТЫ ПОМЕШАЛА СКРЫТАЯ ПРОБЛЕМА

Прошло уже 14 лет с мо-
мента смерти националь-
ного лидера и третьего 
президента Республики 
Азербайджан Гейда-
ра Алиева, но помнят о 
нем далеко за предела-
ми родины. 12 декабря 
считается днем памяти 
экс-главы Азербайджана, 
который ежегодно проходит 
как в Азербайджане, так и 
в Москве. Именно в рамках 
дня памяти в посольстве 
Азербайджана в России 

презентовали трехтомник 
азербайджанской журна-
листки Эльмиры Ахмундовой 
«Гейдар Алиев. Личность 
и эпоха». В книгах отраже-
ны ключевые моменты из 
жизни третьего президента 
Азербайджана: от детства и 
работы в органах госбезо-
пасности СССР до конфлик-
та в Карабахе и становлении 
нефтяной экономической 
стратегии страны. Почтить 
память Гейдара Алиева 
пришли не только извест-

ные азербайджанцы, но и 
российские парламентарии 
и деятели культуры. По мне-
нию председателя Комитета 
Госдумы по международным 
делам Леонида Слуцкого, 
без Гейдара Алиева неза-
висимого Азербайджана 
сейчас бы не было. Посол 
Азербайджана в России По-
лад Бюльбюль-оглы отметил, 
что именно Гейдар Алиевич 
начал политику на сближе-
ние с Россией, которая про-
должается до сих пор.

Народный артист СССР 
Иосиф Кобзон со сканда-
лом покинул экспертный 
совет при Минкульте, по-
ссорившись с министром 
Владимиром Мединским. 
«Я покинул совет в связи с 
несогласием политики Мин-
культа, особенно это касается 
отношения к регионам Рос-
сии, — сказал «МК» Иосиф Да-

выдович. — Я не хочу краснеть 
перед регионами за неспра-
ведливость к ним со стороны 
Минкульта. Регионы нужно 
стимулировать гораздо боль-
ше и лучше, чем Москву, — 
это касается и награждений, 
и всего прочего. А министр 
Мединский… он кокетливо 
говорит, что не вмешивается в 
решения экспертного совета, 

а на самом деле он возглав-
ляет эти решения, и я не хочу 
иметь дело с этим кокетливым 
лукавством».

Результаты нештатного 
запуска ракеты-носителя 
«Союз-2.1б» на космодро-
ме Восточный 28 ноября 
обнародовала аварийная 
комиссия Роскосмоса. К 
потере 19 спутников, среди 
которых самым ценным 
оказался метеорологический 
КА «Метеор-М», привело 
«непрогнозировавшееся 
поведение разгонного блока 
после его отделения от 
ракеты-носителя». «Сло-
жилось такое сочетание 
параметров стартового стола 
космодрома, азимутов полета 
ракеты-носителя и разгонного 
блока, которое не встреча-
лось ранее. Соответственно, 
риск срыва запуска не был 

выявлен при проведенной на-
земной отработке баллисти-
ческой траектории согласно 
действующим методикам», 
— указывается в заявлении 
комиссии.Как прокомменти-
ровали в Роскосмосе, члены 
комиссии предположили, что 
аварии могло и не произойти, 
если бы пуск проходил летом 
либо в случае, если бы районы 
падения отделяемых частей 
РН лежали в стороне от вы-
бранных. Специалисты приш-
ли к выводу, что к нештатной 
ситуации привело непрогно-
зировавшееся поведение РБ 
после его отделения от РН. 
Это выявило скрытую про-
блему в алгоритме, которая 
не проявлялась десятилетия-

ми успешных пусков связки 
«Союз»–«Фрегат». «Фрегат» 
— надежный универсальный 
разгонный блок, который 61 
раз успешно выводил полез-
ную нагрузку с трех космо-
дромов.Для немедленного 
исправления ситуации будет 
проведена корректировка ал-
горитма системы управления 
пространственной ориентаци-
ей разгонного блока «Фрегат» 
и существующих регламентов. 
Отдельная комиссия разберет 
организационные вопросы 
и подготовит предложения 
по оценке ответственности 
должностных лиц за принятие 
или непринятие решений, 
повлиявших на полноту пред-
стартовой отработки миссии.

ГРАФИК ПОКУПКИ ПРОДУКТОВ ДЛЯ НОВОГО ГОДА
Пакетированные соки, алкогольные напитки, раститель-
ные масла, газированные воды, консервы (горошек, 
кукуруза, оливки, тунец), замороженные рыба и 

морепродукты, шоколад и шоколадные конфеты, майонез, красная икра в 
жестяных банках, сырокопченые и вяленые колбасы

За 3 недели:

Яйца, 
бочковая 
сельдь

За 10 дней:

Бочковые соленья, соленые огурцы и квашеная 
капуста, авокадо, красная икра в пластиковой 
упаковке, мясо в вакуумной упаковке

За 7 дней:

Рыба для засолки, свежий перец, баклажаны, 
кабачки, цветная капуста или брокколиЗа 5 дней:

Мягкие рассольные сыры, бананы, яблоки и мандарины, 
молочные продукты, огурцы и помидоры, мясные 
деликатесы, охлажденное мясо для запекания

За 3 дней:

Виноград, курица для запекания, свежая 
зелень, охлажденная рыба для запеканияЗа 1 день:

Хлеб, свежие 
салатыВ день праздника:

Выдержанные сыры, 
картофель, морковь, лук, 
свекла для салатов

За 2 недели:
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Потрясающий, более чем 10-кратный ска-
чок котировок биткоина сделали криптовалюты 
самым актуальным термином, затмившим даже 
«русских хакеров», «санкции» и «допинг». Потому 
что он касается почти всех и открывает странную 
и пугающую возможность — в том числе и по-
терять все — перед каждым.

История существующих только в Интернете, 
в виде электронных записей, денег началась 
18 августа 2008 года: за месяц до нового витка 
глобального кризиса, связанного с банкротством 
Lehman Brothers, было зарегистрировано домен-
ное имя bitcoin.org. Но в качестве «Дня биткоина» 
можно отмечать и 31 октября того же года, когда 
был опубликован документ о создании первой в 
истории криптовалюты, и 3 января 2009-го, когда 
были сгенерированы первые 50 биткоинов.

12 января легендарный (и совсем не обяза-
тельно существующий на самом деле) создатель 
биткоина Сатоши Накамото перевел первые 10 
«монет» программисту Хэлу Финни, а 5 октября 
2009 года начались торги на электронной бирже. 
По начальному курсу на 1 доллар приходилось 
1309,03 биткоина. А 22 мая 2010 года была сде-
лана первая покупка — пицца обошлась в 10 тыс. 
биткоинов, что составляло тогда 25 долларов. 
Сегодня эта пицца представляется самой до-
рогой в истории человечества…

Уже 6 ноября 2010 года курс биткоина до-
стиг полудоллара, а капитализация — 1 млн 
долларов. Через 2,5 года, 28 марта 2013 года, 
капитализация биткоина превысила 1 млрд дол-
ларов. В конце 2013 года, на пике популярности 
биткоина, его курс достигал 1147 долларов, но в 
январе 2015-го он рухнул до 210 долларов. Одна 
из причин — кража у клиентов токийской биржи 
Mt Gox 850 тыс. биткоинов, стоивших тогда 450 
млн долларов.

В начале 2014 года биткоин распростра-
нился в Ирландии, где множество компаний 
согласилось принимать его в оплату. В марте 
2016 года виртуальные валюты (включая биткоин) 
были признаны платежными средствами наравне 
с обычными деньгами правительством Японии 
— третьей экономики мира; многие компании 
по всему миру (включая Uber в Аргентине, такси 
в Будапеште и железные дороги в Швейцарии) 
начали принимать биткоин в качестве оплаты.

К ноябрю 2016 года было произведено три 
четверти всех возможных биткоинов — 15,75 
млн.

В январе 2017 года котировки биткоина 
вновь достигли 1 тыс. долларов, а с апреля уже 
не опускались ниже. 

Во всем мире начались авральные скупки 
видеокарт и создание «ферм» — компьютерных 
мощностей для генерирования биткоинов (для 
их производства компьютер должен в соответ-
ствии с базовым алгоритмом решать непрерывно 
усложняющиеся задачи, а видеокарты оказались 
идеально подходящими для этого).

12 июня курс биткоина превысил 3 тыс. 
долларов, 1 сентября — 5 тыс., 29 ноября — 10 
тыс., 6 декабря — 12 тыс.: в этот день биткоин 
стал шестой по капитализации валютой мира, 
обогнав рубль (правда, во многом — нашими 
усилиями: Россия еще полтора года назад ста-
ла пятой в мире страной по степени популяр-
ности биткоинов). В ночь с 7 на 8 декабря курс 
биткоина превысил 18 тыс. долл. И, несмотря 
на болезненность неизбежной корректировки, 
в начале декабря фьючерсы на биткоин стали 
официальным биржевым товаром в США. 

Рост популярности (и котировок) биткоина 
привел к появлению других криптовалют, среди 
которых наиболее распространен эфириум, 
созданный выходцем из России Бутериным. 
И действительно, программисты говорят о 
многих сугубо технических недостатках бит-
коина, исправляемых в последующих проектах 
криптовалют, которые, однако, так и остаются 
«альтернативными».

Причина в том, что биткоин занял в мире 
криптовалют положение, которое в мире обычных 
денег занял доллар: все криптовалюты коти-
руются в нем и оцениваются по отношению к 
нему. Ведь он стал первым и создал весь мир 
криптовалют, а техническое несовершенство не 
способно нейтрализовать это исходное преиму-
щество и мешает ему так же мало, как мало 
мешала доллару низкая защищенность купюр 
до 2014 года.

В основе биткоина, как и любых иных валют, 
лежит доверие, но совершенно особого, ново-
го вида: доверие отчаявшихся. Ведь людей, 
способных разобраться в программном коде и 
оценить достоверность связанных с ним обеща-
ний (полная прозрачность в рамках технологии 
блокчейн, невозможность модификации без 
согласия большинства держателей, ограничен-
ность выпуска — 21 млн — и прочее), неизмеримо 

меньше общего числа участников спекуляций. 
Большинство производителей биткоина и инве-
сторов просто слепо полагаются на «экспертов», 
многие из которых, как водится, тоже не могут 
разобраться во всех нюансах пропагандируемой 
ими темы.

Однако для десятков миллионов людей и 
тысяч компаний эта зыбкая неопределенность 
оказывается предпочтительнее традиционной, 
обычной реальности. И дело не в призраке на-
живы: большинство участников спекуляций с 
биткоинами понимают, что риски выше того, что 
они могут себе вообразить.

Они ничего не знают о биткоине и других 
криптовалютах и, как правило, сознают свое 
незнание. Однако они очень хорошо знают свои 
государства. Свои правительства, свои нацбан-
ки, свои парламенты — их мотивы и их политику. 
И, зная свои государства, они решительно вы-
бирают зияющую и пугающую неизвестность.

Биткоин — приговор не просто денежной 
политике либерализма, заведшей мир в слишком 
очевидный и слишком пугающий тупик. Битко-
ин — еще и приговор традиционной западной 
демократии: если люди и даже корпорации в ее 
рамках гарантированно не могут изменить не-
приемлемую для них политику государств — это 
не демократия, а конченая диктатура, пусть и в 
мягких постиранных одеждах.

Если не произойдет какой-либо катастро-
фы (от сегментации Интернета до изменения 
правил через незамеченную «кротовую нору» 
в программе), биткоин будет в целом дорожать 
— просто потому, что его объем, в отличие от 
противостоящей ему долларовой массы, огра-
ничен. При этом из-за крайне резких колебаний 
он будет плохим средством сбережения и, по 
тем же причинам, идеальным инструментом для 
спекуляций (хотя другие криптовалюты могут 
быть более удобными в этом качестве).

Биткоин останется крайне опасным: по оцен-
кам, около 6% всех выпущенных биткоинов было 
украдено, в основном из-за несовершенств про-
граммного обеспечения. Подозрения в воровстве 
касаются и работников крупнейших интернет-
бирж, подвергшихся атакам. 3,8 млн биткоинов 
(включая 1 млн легендарного создателя) никогда 
не участвовали в обращении и, похоже, потеряны 
навсегда — при перезаписи флешек или с вы-
брошенными старыми компьютерами.

Но поразительная пассивность прави-
тельств всего мира (кроме запретившего крип-
товалюты Китая) в отношении неконтролируемых 
ими денег, по сути уничтожающих их экономи-
ческий суверенитет, позволяет предположить: 
биткоин нужен тем, кто сильнее правительств.

Глобальные спекулятивные монополии, 
инвестиционные «фонды фондов», мощь и 
масштаб операций которых превосходят даже 
мощь американского государства, враждебно 
противостоят любой национальной обособлен-
ности как таковой. Глобальным операциям нужны 
глобальные деньги, а ограниченный американ-
ским эгоизмом доллар исчерпал свои возмож-
ности: рождение биткоина будет описываться в 
учебниках будущего именно так.

Популярная гипотеза о причастности к 
криптовалютам ключевых спецслужб Запада 
не противоречит этому: по мере вырождения 
западной бюрократии они все ближе к служению 
глобальному бизнесу.

Биткоин создает огромные возможности 
для структур и даже целых стран, дискримини-
руемых в мире современных финансовых опе-
раций. Использовать криптовалюты для обхода 
санкций будет отнюдь не только заявившая об 
этом Венесуэла; возможно, экспансия Китая 
вскоре начнет опираться и на свою криптовалюту 
— при сохранении запрета внутри страны.

Возможно, процессы архаизации, парадок-
сально опирающиеся на новейшие технологии, 
столкнут мир в новое Средневековье — и в нем, 
как и в «обычном», для разных социальных групп 
будут существовать разные виды денег. Крип-
товалюты (и в первую очередь биткоин) из-за 
своей дороговизны и сложности использования 
станут аналогом золота, доступным лишь новой, 
глобальной элите.

Свободно конвертируемые валюты, включая 
доллар и, вероятно, юань, станут аналогом сере-
бра: в них будет вести свои дела новая буржуазия, 
лишенная доступа к власти и не способная за-
щитить свои богатства от алчности глобальных 
элит. А все остальные национальные деньги 
станут аналогами меди, обслуживающей ин-
тересы бесправных бедняков.

Эта система вряд ли будет устойчивой, но ее 
перспектива способствует росту популярности 
биткоина уже сегодня.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

БИТКОИН — ЗОЛОТО НОВОГО СРЕДНЕВЕКОВЬЯ
Криптовалюта станет идеальным инструментом для спекуляций

СЕГО ДНЯ
стр. 

ДЕНЬГИ

МОЯ МОСКВА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ЗЛОБА ДНЯ

...ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО
c 1-й стр.

Гатагажев подчеркивает, что среди 
напавших были «представители 
четырех-пяти национальностей, в 
том числе русские. Это просто сту-

денты, которые учатся в одном вузе. Конечно, наша 
сторона по молодости не сдержала свои эмоции 
и повела себя немного некорректно, но никакой 
национальной составляющей здесь не было».

Действительно, дело не в национальной со-
ставляющей. Дело в том, что закон об оскорбле-
нии чувств верующих пробуждает в людях самые 
низменные эмоции и позволяет обосновывать их 
самыми высокими чувствами. Позволяет трак-
товать понятие оскорбления как угодно. Ребята 
очень наглядно продемонстрировали это.

А еще этот закон вносит в общество оче-
видное неравенство. Если нельзя оскорблять 
чувства, то любых людей, а не только верующих. 
Атеист может иметь свои воззрения, у него есть на 
это полное право. И верующие не должны за эти 
взгляды смешивать его с дерьмом. Но атеизм — 
это не религия, поэтому верующим можно. 

Ну, тогда надо признать, что быть атеистом у 
нас — преступление. Это хотя бы честно будет. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

c 1-й стр.
Самый желанный подарок для 
наших соотечественников — 
деньги: его под Новый год хотят 
получить 63% мужчин и 73% жен-

щин. На втором месте среди предпочтений у 
мужчин — планшетные устройства и компью-
теры (их хотят получить 42% представителей 
сильного пола), а 53% женщин мечтают получить 
в подарок путешествие. Среди желанных пре-
зентов у мужчин и женщин — смартфоны и пар-
фюмерия. Неожиданно в топ-рейтинг в этом 
году попали книги: у мужчин они на пятом месте. 
А у женщин стали приобретать популярность 
сертификаты на косметические и косметоло-
гические услуги.

Правда, ожидания и реальность получа-
телей новогодних подарков будут сильно от-
личаться: вместо денег, путешествий и гад-
жетов половина россиян получат от родных 
и близких шоколад и косметику, говорится в 
исследовании. Не поможет даже то, что многие 
(18% респондентов) просят подарить заранее 
выбранные товары.

Поменяется и сам подход россиян к вы-
бору подарков. В этом году треть опрошенных 
планирует приобретать новогодние презенты в 
специализированных сетях (магазинах игрушек, 
книг), а 21% закупятся в гипер- и супермаркетах. 
При этом в России уверенно растет доля по-
дарков, приобретаемых через Интернет: треть 
потребителей купят их в режиме онлайн. Как 
оказалось, подавляющее большинство россиян 

(72%) на самом деле ненавидят ходить по ма-
газинам в преддверии новогодних праздников, 
говорится в другом сезонном исследовании, 
проведенном агентством KantarMillward Brown. 
Его авторы отмечают, что потребителей раз-
дражают скопления людей, длинные очереди 
и грубость других покупателей.

Возможно, поэтому многие планируют под-
готовиться заранее и запастись подарками до 
15 декабря. Словом, сезон новогодних покупок 
у россиян начался раньше, чем в прошлом году. 
Кроме того, как следует из опроса, 53% россиян 
планируют купить подарки на распродажах или 
по акциям.

17 600 рублей — это сумма планируемого 
бюджета новогодних покупок среднего рос-
сиянина в 2017 году, что на 4%, или 700 рублей, 
больше фактических расходов прошлого года. 
Отмечается, что подарки станут такой же суще-
ственной статей расходов, как и еда и напитки 
на новогодний стол. На презенты россияне 
потратят 44% бюджета, на праздничный стол 
— 45%, а остальные 11% уйдут на развлечения. 
К слову, европейцы на подарки тратят до 52% 
праздничного бюджета, правда, и сам бюджет 
гораздо выше российского. 

Жителям нашей страны по-прежнему не 
приходится шиковать на новогодних тратах, 
поскольку их покупательная способность остав-
ляет желать лучшего. «Из-за продолжающегося с 
2014 года сокращения доходов населения общий 
объем декабрьских расходов падает пятый год 

подряд, — сказал в комментарии для «МК» пре-
зидент Гильдии маркетологов Игорь Березин. 
— Поэтому люди научились искать подарки в 
интернет-магазинах, в том числе трансгранич-
ных, и другие более выгодные предложения». 
Эксперт назвал также самые популярные по-
дарки, которые получат россияне: парфюмерию, 
шоколадные наборы, новогоднюю атрибутику, 
подарочные сертификаты.

Но вот душа требует совсем другого. Уже 
подсчитано количество писем главному испол-
нителю желаний — Деду Морозу из Великого 
Устюга: пока ему направлено 3 с небольшим 
миллиона писем, четверть из которых пришли 
на электронную почту. Как выяснилось, дети 
сейчас мечтают о новомодных американских 
смартфонах, роликовых коньках, а взрослые 
часто просят о нематериальном — здоровье и 
счастье для своих близких. Хотя материальных 
хотелок все же больше. У некоторых желания 
больше похоже на крик души: частенько люди 
стали просить заморозить ипотеку, а кто-то 
даже заказал на Новый год… металлоискатель, 
чтобы найти клад.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

США планируют отправить 
астронавтов на Луну и Марс
Президент Соединенных Штатов До-
нальд Трамп подписал новую дирек-
тиву по космической политике. В ней 
утверждается, что государственное 
космическое агентство NASA долж-
но обеспечить США ведущее место 
в освоении пространства Солнечной 
системы. А это значит, что амери-
канцы вернутся на Луну и пройдутся 
по поверхности Марса, уточняется в 
документе. Правда, пока космос был 
отодвинут на задний план политики Бе-
лого дома, у NASA появились мощные 
конкуренты. Один из них — это частная 
космическая корпорация SpaceX под 
началом Илона Маска. Второй — это 
Китай, который хоть и вынужден пока 
догонять другие космические державы, 
но полон решимости перегнать их. 

Не исключено, что NASA намерено не кон-
курировать с другими компаниями, а строить с 
ними плодотворное сотрудничество. По крайней 
мере, в документе, подписанном президентом, 
сказано, что государство будет привлекать ре-
сурсы частных и международных партнеров, 
чтобы «расширить присутствие человека в 
пределах Солнечной системы и доставить на 
Землю новые знания и возможности». 

«Директива, которую я сегодня подписал, 
снова сфокусирует американскую космическую 
программу на исследовательских миссиях с 
участием людей, — подчеркнул Трамп. — Это 
первый шаг на пути возвращения американских 
астронавтов на Луну, впервые с 1972 года, для 
длительных исследований. На этот раз мы не 
просто поставим наш флаг и оставим отпечатки 
ботинок. Мы заложим основу для дальнейшей 
миссии на Марс и, возможно, в другие миры». 

«Под началом президента Трампа Америка 
снова займет ведущее положение в космосе по 
всем фронтам, — поддержал решение главы 
Белого дома вице-президент Майкл Пенс. — 
Подписание этой директивы — это еще одно 
сдержанное им обещание». 

Слова Пенса наталкивают на мысль о том, 
что для Трампа этот шаг был очередным пиар-
ходом. С одной стороны, он обещал сделать 
Америку снова великой еще во время избира-
тельной кампании. И нет жеста более симво-
личного, чем отсылка ко временам активного 
освоения космоса и обещание восстановить 
американское лидерство на этом направлении. 
С другой стороны, Трамп стремится создать 
имидж политика, который держит свои обе-
щания, как это показало его решение признать 
Иерусалим столицей Израиля. 

Однако инициативу у NASA в последнее 
время перехватывает компания SpaceX. Ее ам-
бициозный руководитель Илон Маск завоевы-
вает рынок доставки припасов на МКС и тоже 

планирует отправить человека на Марс. Пока 
остается неясным, будут ли компании работать 
вместе, но это не исключено. 

Еще один участник «лунной гонки» — это 
Китай. Он рассчитывает запустить миссию к 
земному спутнику около 2020 года и построить 
базу на его поверхности к 2050 году. Поднебес-
ная также активно строит свой аналог МКС — 
орбитальную станцию под названием «Тяньгун» 
(«Небесный дворец»). 

Говоря о компаньонах из других стран, аме-
риканская сторона наверняка имела в виду и 
специалистов российской космической отрасли, 
с которыми в сентябре этого года в австралий-
ской Аделаиде на международном астронавти-
ческом конгрессе было подписано совместное 
заявление о сотрудничестве. 

Оно предусматривает как предварительные 
эксперименты и исследования на Междуна-
родной космической станции, так и будущую 
работу по созданию окололунной посещае-
мой платформы Deep Space Gateway («Ворота 
в дальний космос») и проведение в ее рамках 
научных экспериментов на окололунной орбите 
и на поверхности Луны. К слову, американцы 
заинтересованы в нашем опыте создания косми-
ческих модулей. А потому с главой российского 
космического ведомства специалисты NASA 
успели обсудить даже приблизительные сроки 
создания шлюзового модуля для выхода в от-
крытый космос, который будет создан на основе 
уже имеющегося на МКС модуля «Пирс» и созда-
ваемого нового узлового модуля. Запуск лунного 
шлюза назначен примерно на 2026 год. Стороны 
также обсудили возможности использования 
российских ракет-носителей (РН) для создания 
инфраструктуры лунной станции. На первом эта-
пе параллельно с американской сверхтяжелой 
ракетой-носителем SLS обслуживать лунную 
миссию будут и наши РН «Протон-М», и «Ангара 
А5М». Не надо еще забывать и о создании рос-
сийской сверхтяжелой ракеты и пилотируемого 
корабля «Федерация», которые в будущем можно 
будет также подключить к работе.

В сотрудничестве по DSG кроме России 
заинтересованы также КНР, Япония и Индия.

Любовь ГЛАЗУНОВА,  
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Сергей Собянин встретился  
с московскими  
школьниками — лучшими  
в мире по грамотности
Современная московская школа может 
предложить детям все, о чем родители 
только мечтали, — технику последнего 
поколения, электронные версии учеб-
ников, возможность посостязаться с 
ровесниками из других стран. Так, наши 
ребята оказались лидерами читатель-
ской грамотности в младшей школе. По 
результатам международного исследо-
вания уровня PIRLS, ученики 4-го класса 
справились с заданием лучше, чем их 
сверстники из других стран. С победи-
телями встретился мэр Москвы Сергей 
Собянин.

В будущем году московские школы ждет 
сразу несколько приятных изменений. Главное 
из них — введение формата «Электронной шко-
лы», который ориентирован на систематическое 
обновление содержания общего образования на 
основе результатов мониторинговых исследова-
ний и с учетом современных достижений науки 
и технологий, изменений запросов учащихся и 
общества, ориентированности на применение 
знаний, умений и навыков в реальных жизненных 
условиях. Это новшество соответствует поруче-
нию Президента РФ Владимира Путина, и сто-
личные учителя уверяют: опасаться нечего, все 
принципы внедрения современных технологий 
в образование уже давно освоили.

— Я думаю, сегодня каждая московская 
школа уже ввела в свою жизнь электронные 
ресурсы, давно к этому готова и давно готови-
лась. Появляются новые доски, новые большие 
панели, хороший Интернет. Мы используем их 
и для средней, и для старшей школы, и даже 
для младшеклассников. Наши дети уже живут в 
этом мире, полном цифровых технологий, нам 
иногда приходится за ними гнаться. Я думаю, 
именно новым технологиям мы отчасти обязаны 
успехами наших детей. И, конечно, мы ждем 

этого проекта, ведь это и новые возможности для 
детей, и больший комфорт для учителей, — рас-
сказала «МК» директор школы №1257 Людмила 
Григорьева.

Бесспорно, новые технологии позволяют 
ученикам достигать тех успехов, которыми учи-
теля могут гордиться. Недавно были подведены 
итоги международного мониторингового ис-
следования уровня читательской грамотности 
младших школьников — PIRLS. Цель исследова-
ния — анализ качества чтения и понимания текста 
учащимися в разных странах мира, выявление 
различий в национальных системах образования. 
Задания PIRLS направлены на проверку 4 видов 
читательских навыков школьников: нахождение 
информации, заданной в явном виде, формули-
рование выводов, интерпретация и обобщение 
информации, анализ и оценка содержания, язы-
ковых особенностей и структуры текста. 

Мэр Москвы Сергей Собянин встретился 
с учителями начальных классов школ, прини-
мавших участие в тестировании PIRLS. Встре-
ча прошла в Романовской школе — одной из 
тех, где продемонстрировали самые лучшие 
результаты.

— Недавно было интересное событие, зна-
ковое для Москвы и московских школ, — под-
ведены итоги международного исследования 
PIRLS, одного из самых уважаемых, которое 
охватывает ведущие страны мира. И, конечно, 
нас не мог не радовать результат, в соответствии 
с которым наши четвероклашки, которых тести-
ровали на читательскую грамотность, заняли 
первое место в мире. Это большое событие, — 
сказал Собянин.

Россия показала отличный результат — 581 
балл, а Москва и вовсе стала победителем с 
результатом 612 баллов. Необходимо отметить, 
что Россия — это одна из 4 стран, которые улуч-
шили свой результат более чем на 40 баллов за 
последние 15 лет. Четверть российских учащихся 
достигли наивысшего показателя в чтении. Рос-
сия и Москва отдельно занимают лидирующие 
места в начальном образовании по читательской 
грамотности. В 2018 году ассоциация начнет но-
вый цикл PIRLS, основное исследование которого 
состоится в 2021 году. Новое исследование PIRLS 
будет предложено провести на компьютерах. 

Достойные результаты, сопоставимые с 
результатами Москвы и России, продемонстри-
ровали школьники из Сингапура (576 баллов, 2-е 
место). За Россией и Сингапуром в рейтинге 
стран-участниц следуют Гонконг (569 баллов), 
Ирландия (567 баллов), Финляндия (566 баллов), 
Польша и Северная Ирландия (по 565 баллов), 
Норвегия, Тайвань и Англия (по 559 баллов). Для 
тестирования детям предлагали два типа текста 
— художественный и информационный. 

Мэр отметил высокое качество начального 
образования в Москве, уточнив, что в настоящее 
время даже среди специалистов возникают дис-
куссии о целесообразности применяемых в на-
стоящее время методов обучения в школах.

Единый государственный экзамен, обще-
российские олимпиады школьников и другие 
срезы показателей демонстрируют, что москвичи 
показывают результаты лучше, чем в других ре-
гионах, — это лучшее доказательство качества 
столичного образования. Если еще несколько 
лет назад большинство школ Москвы гордилось 
единицами призеров и победителей олимпиад — 
значительное количество собственных Платонов 
выходили из стен профильных лицеев и гимназий, 
— то сейчас практически любой способный уче-
ник может попробовать свои силы в московских 
или федеральных соревнованиях.

Всего 817 учеников московских школ стали 
в этом году призерами и победителями заклю-
чительного этапа Всероссийской олимпиады 

школьников (в 2010 году было всего 278 человек). 
Из них — 167 победителей. Кроме того, с каждым 
годом увеличивается количество выпускников 
московских школ, которые сдают ЕГЭ на выс-
шие баллы. 

— Высочайшие результаты, которые по-
казали московские школьники в исследовании 
PIRLS, не являются случайными. Москва шла к 
ним планомерно, начиная с разработки и вне-
дрения новых образовательных стандартов, 
подразумевающих массовый профессиональ-
ный рост учителей и переоснащение школ, за-
канчивая созданием условий, когда весь город 
— одна огромная образовательная площадка. 
В Москве и московских школах есть все необхо-
димые ресурсы, чтобы сформировать, с одной 
стороны, положительное отношение к чтению, 
интерес к книге, желание читать для себя, для 
удовольствия и, с другой стороны, умение читать 
с целью освоения и использования информации. 
«Фестиваль науки», экскурсии в вузы, музеи, 
уроки на улицах Москвы, исследовательская 
деятельность в школе опосредованно учат ре-
бят работать с научно-популярными текстами. 
Библиотеки города активно сотрудничают со 
школами: проводят книжные выставки, литера-
турные квесты, встречи с писателями, ставшую 
традиционной «Ночь в библиотеке». Большую 

роль, на мой взгляд, также сыграло включение 
детских садов в состав образовательных ком-
плексов. Единство целей, целостность и пре-
емственность учебных программ дошкольной и 
начальной ступеней, постоянный обмен опытом 
учителей и воспитателей — все это повышает 
качество обучения в московских школах, — от-
метила Надежда Ладилова, учитель начальных 
классов школы №45.

Современным детям образовательный кон-
тент, оформленный в электронном виде, по-
нятнее и интереснее, чем обычные бумажные 
старорежимные учебники. Массовое оснащение 
начальной школы ноутбуками, электронными до-
сками, использование которых повышает интерес 
к учебе, позволяет вывести московских школьни-
ков на качественно иной уровень — тот, который 
открывает двери в достойную конкуренцию, в т. ч. 
на международной арене. Кроме того, внедрение 
современных технологий даст учителям возмож-
ность освободиться от лишней бумажной работы 
и больше времени уделять ученикам.

— Массовое обучение учителей по пробле-
мам введения новых стандартов образования 
в начальной школе и широкое использование 
в образовательной практике деятельностных 
методов обучения привело к тому, что сегод-
ня учитель в большинстве случаев не просто 

специалист, хорошо знающий свой предмет. Он 
еще и проектировщик образовательного про-
цесса, интегратор основного и дополнитель-
ного образования, проводник для наших ребят 
в мир полезных информационных ресурсов и 
технологий. Ориентация на результаты, а не 
на процессы — это важнейший сигнал педаго-
гическому сообществу, который закономерно 
привел к успехам наших школьников, — считает 
Владимир Лазарев, председатель Столичной 
ассоциации экспертов. 

Введение новых стандартов подразумевает 
массовое повышение квалификации учителей 
начальных классов и, как следствие, рост за-
работной платы. 

Согласно приказу Минобрнауки от 6 ноя-
бря 2009 года «Об утверждении и введении в 
действие федерального государственного об-
разовательного стандарта начального общего 
образования», сформулированы требования к 
педагогу в рамках каждого из предметов, вхо-
дящих в программу начальных классов. Ранее 
мэр Москвы отмечал, что проект «Московская 
электронная школа» получил в этом году «Пре-
мию Рунета», с чем градоначальник поздравил 
учителей и создателей системы.

«У московских учеников появилась возмож-
ность стать еще более продвинутыми и конку-
рентными, а у столичных учителей — надежный 
помощник в виде образовательного портала», — 
было опубликовано обращение на официальной 
странице Сергея Собянина. По мнению мэра 
города, интерактивный доступный с помощью 
интернет-ресурсов контент (современное про-
граммное обеспечение для учителей, учени-
ков и их родителей) позволит достичь новых 
успехов в обучении. Образовательный процесс 
становится непрерывным — родители всегда 
могут позаниматься с детьми дома при помощи 
интерактивного контента, опубликованного в 
«Электронной школе». 

Ожидается, что в бюджете Москвы на 2018 
год заложено 293 миллиарда рублей. Дополни-
тельные финансы, помимо прочего, необходимы 
для мотивирования педагогов к использованию 
новой электронной платформы. Учителям пред-
ложат создавать интерактивные сценарии уроков 
регулярно — за это им предоставят грантовую 
поддержку. Мэр Москвы заявил, что за активное 
участие в проекте «Электронная школа» педагоги 
будут получать дополнительные средства к за-
работной плате — напомним, в 2018 года доход 
преподавателя на полной ставке должен стать 
не меньше средней зарплаты по региону.

Евгения НИКИТСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”   13 декабря 2017 года

Михаил ДЕЛЯГИН, директор Института проблем глобализации

ЭКСПОРТ ДЕМОКРАТИИ В КОСМОС

Президент Трамп хочет вернуть 
Америке космическое величие.

«РАЗ 15 УДАРИЛИ ТОЧНО»
Видео, на котором студенты Российской 
академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Президенте 
РФ избивают своего однокурсника Оле-
га Терещенко и заставляют его на каме-
ру извиниться за реплики в соцсетях, 
набрало миллионы просмотров. «МК» 
поговорил с героем ролика и узнал, что 
осталось за кадром.

— Олег, ранее ты знал этих парней? 
— Лично нет, но в соцсетях мы переписыва-

лись. Ну как мы — главным образом писали они. 
Требовали встретиться и поговорить, угрожали, 
что если я сам не покажусь им, они меня найдут. 
Правда, не уверен, что угрозы присылали кон-
кретно эти люди. Мне много кто писал.

— Как думаешь, какие именно высказы-
вания задели этих парней?

— Например, мое неприятие насилия и 
высказывание, что дворяне поступали крайне 
неразумно, решая вопросы дуэлями, а каза-
ки — рубя головы шашкой. Или моя реплика о 
том, что кавказским девушкам родственники не-
правомерно запрещают встречаться с русскими 
молодыми людьми. Доходило до абсурда: напри-
мер, высказывание, что мне было бы стыдно за 
деда-казака, если бы я знал, что он кого-то убил, 
сочли оскорблением казачества. 

— Опиши, как развивались события в тот 
день. Эти парни подкараулили тебя около 
корпуса академии?

— Не совсем так. Во время пары я вышел 
на улицу, на крыльце стоял Рашид — один из 
этой группы. Мы поздоровались, начали мирно 
разговаривать на те же темы, вокруг которых раз-
горелась дискуссия в Интернете. По пути к нам 
постепенно присоединились еще пятеро ребят, 
все были агрессивно настроены. В какой-то мо-
мент они преградили мне путь, начали оскорблять 
и угрожать. Дальше все, наверное, видели. Когда 
я извинился по всем моментам из их «списка», они 
еще раз меня многократно оскорбили и толкнули 
в сторону корпуса академии. 

— «За кадром» многое осталось? Нано-
сили ли они тебе удары помимо тех, которые 
зафиксированы в видеоролике? 

— В Сети гуляет несколько видео, есть даже 
шестиминутное. Но, как мне кажется, даже оно 
неполное, не все удары попали. 

— Хотя бы примерно сколько раз они 
тебя ударили? 

— Ну, раз 10–15 точно. 
— Ты снял побои? 
— Да, но повреж дения оказались 

незначительными. 
— Почему они решили записать ролик с 

извинениями? 
— Ролик с извинениями они записали в пер-

вую очередь, как мне кажется, из-за травли в 
соцсетях и осуждения в академии. 

— Не знаешь, собираются ли отчислять 
этих ребят?

— Должны. 
— Ранее в РАНХиГС были конфликтные 

ситуации с участием студентов с Кавказа? 
— Они очень агрессивно себя ведут в вир-

туальном пространстве. А в реальной жизни это 
первый инцидент. 

— В полицию ты обратился из 
принципа?

— Конечно, не спускать же с рук такую 
дикость. 

А вот «режиссеры» этого ролика с журна-
листами общаться не спешат. По крайней мере, 
странички свои в соцсетях они закрыли или же 
вообще удалили. Видимо, чтобы не было со-
блазна вступить в дискуссию вновь.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

КАКИХ ПОДАРКОВ ЖДУТ
РОССИЯНЕ НА НОВЫЙ ГОД...

…И ЧТО ПОЛУЧАТ:

Источник: Deloitte
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Во вторник в подмосковном Красногор-
ске начала работать II Международная 
выставка-форум «Экотех-2017». Эта 
площадка собрала ведущих экспертов 
и специалистов в области зеленых тех-
нологий со всего мира, и, по словам ми-
нистра природных ресурсов и экологии 
России Сергея Донского, «Экотех» стал 
ключевым событием года, который был 
объявлен Президентом РФ Годом эколо-
гии. 

«Экотех» проводится уже второй раз. Но в 
этом году, который объявлен Владимиром Пу-
тиным Годом экологии, экспозиция значительно 
выросла в размерах, ее площадь — 160 000 кв. м, 
там появилось больше экспонатов, представлены 
новые регионы, демонстрирующие свои дости-
жения в области защиты окружающей среды. 
Важно и то, что форум собрал на своей площадке 
не только ведущих экспертов мирового эколо-
гического сообщества, ученых и разработчиков 
передовых зеленых технологий, но также пред-
ставителей российского правительства и регио-
нальных властей. 

«Ваш съезд проходит в Год экологии, который 
объединил вокруг своих программ и инициатив 
неравнодушных, целеустремленных людей, по-
служил консолидацией усилий общества, госу-
дарства, бизнеса для ответа на глобальные и 
национальные экологические вызовы. Сегодня 
снижение негативного влияния хозяйственной 
деятельности на природу является одной из при-
оритетных общенациональных задач», — сказал 
Иванов, зачитывая приветственное слово Пре-
зидента России Владимира Путина.

«Я уверен, что сегодняшний рынок эколо-
гических технологий, достижений огромен. По 
оценкам специалистов, речь идет о пяти триллио-
нах долларов. Это огромный рынок, и мы должны 
занять на этом рынке свою нишу», — добавил, в 
свою очередь, Донской. Минприроды РФ отметило 
Подмосковье как один из лучших регионов по 
количеству мероприятий Года экологии.

Международная выставка-форум «Экотех» 
будет работать в Красногорске до 14 декабря. 
Губернатор Московской области Андрей Воробьев, 
принимавший участие в открытии выставки, пред-
ставил членам правительства и международным 
экспертам стенд Подмосковья, а на пленарном 
заседании V Всероссийского съезда по охране 
окружающей среды подвел итоги работы региона 
по экологической повестке.

На панорамном светодиодном видеоэкране 
подмосковного стенда представлены результа-
ты работы региона в сфере экологии. Основные 
разделы экспозиции посвящены формированию 
современной отрасли обращения с отходами, 
устранению источников загрязнения рек, рас-
ширению сети особо охраняемых природных 
территорий. Этих важных тем коснулся в своем 
докладе губернатор.

В частности, он сказал, что Московская об-
ласть — один из пилотных регионов в федераль-
ном проекте «Чистая страна». В рамках проекта 
предусмотрено строительство четырех заводов 
по термическому обезвреживанию и выработке 
электрической энергии. Новые предприятия по-
зволят превратить в энергию почти 30% непере-
рабатываемых отходов, образуемых ежегодно в 
Московском регионе. 

«Этой энергии хватит, чтобы ежегодно обе-
спечивать 440 многоэтажек (или 7 индустриальных 
парков). Мы рассчитываем, что два завода будут 
запущены уже в 2021 году и еще два в 2022 году. 
Уверен, что в дальнейшем другие регионы России 
смогут использовать позитивный опыт Москов-
ской области в решении проблем эффективной 
утилизации мусора», — сказал Воробьев.

Он также отметил, что в 13 крупных городах 
начался раздельный сбор мусора, а на четырех 
закрытых полигонах (Каширский, Электросталь, 
Быково, Кучино) идет рекультивация земель.

Вторая важнейшая задача в области эколо-
гии — чистые реки. В этом году область впервые 
приступила к реабилитации рек. Работы идут на 
Пехорке и Малашке в Балашихе, в следующем 
году на очереди Яуза в Мытищах.

Не обошел вниманием губернатор и вопрос 
охраняемых природных территорий. В этом году 
в Подмосковье создано 11 новых заказников об-
щей площадью 18 тысяч га. К 2023 году заказники 
составят 12,6% площади области. «На прошлом 
форуме «Экотех» я говорил, что мы поставили на 
кадастр 32 подмосковных заказника. Сейчас на 
кадастровой карте уже 176 ООПТ. Еще 53 заказника 
встанут в следующем году, и эта работа будет за-
кончена», — сообщил Андрей Воробьев.

Отдельной темой доклада стало лесовосста-
новление. Действительно, 2017 год стал знаковым 
для области в этом вопросе — посадки лесных 
пород в два раза превысили объемы санитарных 
рубок. В следующем году область завершит рубки 
очагов поражения жуком-короедом, а в 2020 году 
окончательно восстановит лес на этих участках. 
Замечательно, что в акциях «Лес Победы» и «Наш 
лес» в 2017 году принял участие каждый 15-й жи-
тель региона. В ходе экологических субботников 
было высажено почти 3,3 млн деревьев!

«В целом я могу сказать, что жители области 
вовлечены в экологическую повестку, как, на-
верное, ни в одной другой сфере. Яркий пример 
— общественный проект «Чистое Подмосковье». 
Более 300 волонтеров проводят антимусорные 
рейды, они выявили более 1000 нарушений. Акти-
висты снимают мотивирующие видеоролики, рас-
ставляют видеоловушки, порицают нарушителей в 
социальных сетях, агитируют дачников заключать 
договоры на вывоз мусора, то есть действительно 
вместе с нами борются за чистоту Подмосковья», 
— подвел итоги губернатор. 

Елена НИКИТИНА.
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На пересечении трех рек, в 100 киломе-
трах от Москвы находится старинный 
подмосковный город Коломна. Еще 10 
лет назад он ничем не отличался от сот-
ни других типичных представителей рос-
сийской глубинки. Но потом случилось 
чудо — город зазвучал, обрел свое лицо 
в индустрии путешествий. Даже за рубе-
жом признали, что Коломна — это новый 
туристический бренд России. Наш рас-
сказ о том, что скрывается за этим фено-
меном и можно ли его повторить.

Живая история
У стен кремля гостей по традиции встречают 

хлебом и медовухой. Потом всех ведут внутрь 
крепости. Сначала мы попадаем в оружейный 
зал, где представлены различные виды воору-
жения, затем воины в полном боевом облачении 
демонстрируют нам различные приемы боя. Стоит 
невообразимый грохот металла, мечи летают над 
головами ратоборцев, и даже страшно становится 
от того, настолько натурально дерутся противники. 
Наконец, гостям тоже предоставляется возмож-
ность проверить свою меткость и силу.

«Плечо не опускайте, тетиву держите крепче», 
— советует седой воин в кольчуге молоденькой 
девушке в рваных джинсах. Неподалеку от этой 
парочки другой ратник учит мужчину преклонных 
лет целиться из старинной пищали. А в то же самое 
время его жена пытается надеть на себя металли-
ческие доспехи, но кольчуга весит целых 15,5 кг, 
поэтому дама решает ограничиться примеркой 
одного лишь шлема.

Все эти люди не являются актерами кино 
или театра. Одни из них — сотрудники военно-
исторического спортивно-культурного комплекса 
«Коломенский кремль», другие приехали на экс-
курсию. Но в окружении целой дружины ратников, 
одетых в исторические костюмы, искусно вла-
деющих древним оружием, легко поверить, что 
незаметно для себя ты перенесся на несколько 
веков назад. 

Театрализованные экскурсии с эффектом 
полного погружения в историческую эпоху — это 
своеобразная фишка туристической Коломны. 
Такие познавательные представления в стенах 
местных музеев очень нравятся туристам, потому 
что позволяют им легко, в игровой форме позна-
комиться с бытом, обычаями и суевериями под-
московного города с многовековой историей. 

Городские легенды
Коломна ведет свое летоисчисление с 1177 

года — это один из древнейших городов Под-
московья. По преданию, заложили его рязанские 
князья сразу после распада Киевской Руси. Чего 
только не видел он за восемь с лишним веков: 
несколько раз его сжигали дотла воины Золотой 
Орды и крымского хана. Именно здесь Дмитрий 
Донской собирал свое войско накануне битвы на 
Куликовом поле. 

Предание гласит, что незадолго до сражения 
обрушилась стена Успенского собора, главно-
го городского храма. Люди испугались дурного 
предзнаменования и стали уговаривать князя 
отменить баталию, но тот был тверд, уповая на 
молитвенную помощь Сергия Радонежского, ко-
торый благословил его на бой, и оказался прав. 
Русская земля была спасена, а Донской в память 
о тех событиях велел достроить собор и зало-
жить Бобренев монастырь. Поклониться этим 

православным святыням и сейчас приезжают 
верующие со всей России.

С городом связана и другая героическая 
страница нашей истории — события Смутного 
времени. Одна из башен Коломенского кремля 
носит имя Маринкиной. По легенде, Марина Мни-
шек, жена царя-самозванца Лжедмитрия, была 
здесь и спрятала в башне клад, а из заточения 
она якобы выбралась, обернувшись вороной, и 
улетела в окно.

«Таких мифов, где вымысел переплетается с 
реальными фактами, Коломна хранит много», — го-
ворит научный сотрудник местного краеведческого 

музея Оксана Пономарева. По ее словам, Марина 
Мнишек действительно была в Коломне, горожане 
встретили ее со всеми почестями, а она отплатила 
им предательством, многие из них погибли по ее 
вине. Однако никаких документальных подтверж-
дений того, что Мнишек содержали как пленницу в 
одной из башен кремля, историками не найдено. 
Но коломенцы все равно верят: Маринкин клад до 
сих пор находится в крепости.

Пыль веков
Коломенский кремль является объектом 

культурного наследия федерального значения и 
по закону должен находиться под охраной госу-
дарства, вот только в чем эта защита проявляется, 
непонятно. Министерство культуры РФ денег на 
реставрацию памятника не выделяет, более того 
— памятник в федеральном реестре объектов 
культурного наследия не числится. 

Между тем из 16 башен кремля до наших дней 
сохранились только 7, да еще два фрагмента стены, 
но специалисты говорят, что восстановить кре-
пость можно — вот только деньги нужны. Пока же 
уникальный памятник древнерусского зодчества 
удается сохранить лишь благодаря энтузиазму 
самих горожан. В 1991 году в Коломне появилась 
общественная организация «Святогор», которая 
занималась военно-патриотическим воспитанием 
молодежи. За эти годы через нее прошли сотни 
мальчишек, многие из них выросли и стали на-
стоящими патриотами своей малой родины.

«Время тогда было лихое, родителям некогда 

было заниматься своими детьми. Подростки бро-
дили как неприкаянные по городу, пускались во все 
тяжкие, — вспоминает Александр Егоров, который 
стоял у истоков движения. — Поэтому мы решили 
заинтересовать их историей русского оружия. 
Мальчишкам всегда нравится играть в войнушку, 
так пусть знают своих национальных героев».

Егоров рассказывал своим воспитанникам о 
ратных подвигах предков, вместе с ними мастерил 
оружие, создавая точные реплики мечей, луков, 
палиц древнерусских воинов, потом стал учить 
приемам боя. Тренировки, само собой, проходили 
у стен кремля — это же настоящее место силы и 
славы русского оружия. Вот только территория 
кремля на этот момент больше походила на обще-
ственный туалет, чем на знаменитый памятник 
отечественной истории.

«Тогда мы вместе с ребятами решили про-
вести субботник, потом еще один и так, очищая 
от мусора метр за метром, привели все в порядок. 
Постепенно выгнали оттуда бомжей и алкашей, — 
рассказывает Александр Анатольевич. — А в 2000 
году на кусочке деревянного перекрытия внутри 
одной из башен крепости поставили палатку и 
установили круглосуточную охрану». 

Сейчас «Святогор» превратился в известный 
далеко за пределами Коломны центр русской 
воинской культуры. Здесь по-прежнему обучают 
искусству ратного и рукопашного боя детей и 
подростков, да и взрослых тоже. Но кроме этого 
центр ведет большую просветительскую и патрио-
тическую работу: проводит военно-исторические 
фестивали и турниры, в том числе и международ-
ные. Устраивает интерактивные экскурсии и шоу-
программы для туристов, регулярно пополняет 
музейную коллекцию оружия. Многие бывшие 
воспитанники сейчас являются сотрудниками 
музейного комплекса, но самой главной своей за-
дачей они считают восстановление памятника. Все 
средства от коммерческой деятельности центра 
идут на реставрацию. На свои деньги ратоборцы 
приобретают стройматериалы, черновые работы 
выполняют тоже сами, на более сложные пригла-
шают реставраторов.

По словам Александра Егорова, который од-
новременно является и заместителем директора 
Военно-исторического спортивно-культурного 
комплекса «Коломенский кремль» и старшим тре-
нером ратоборцев, его воспитанникам удалось 
отреставрировать 2 башни крепости, третья на-
ходится в процессе восстановления, а четыре 
оставшиеся пока законсервированы.

Богатыри — не мы?
Александр Егоров говорит, что стремится 

воспитать у юных жителей Коломны 
дух патриотизма. Сам он ради 
достижения этой цели бросил 
в 90-е годы престижную 
работу со стабильным 
заработком, поэтому 
его семье пришлось 
даже какое-то время 
жить впроголодь. 

Егоров уме-
ет убеждать и 
заражать своим 
энтузиазмом 
окружающих. 
Сначала на него 
и его воспитан-
ников смотрели 
как на чудаков, 
но затем дети ста-
ли приходить на 
субботники с ро-
дителями. А сей-
час уже многие 
горожане, вообще 
никакого отноше-
ния не имеющие к ратоборцам, взяли 
за привычку работать на благо своего города. 
Вот такая эпидемия патриотизма.

«Мне кажется абсурдным то, что многие 
современные дети боготворят супергероев из 
американских комиксов или адептов восточных 
единоборств и совсем ничего не знают о ратных 
подвигах своих предков. Например, кто из них 
может рассказать, чем прославился Демьян Ку-
деневич? А это был легендарный богатырь — он 
в одиночку отогнал от Переславля половецкую 
рать численностью в 300 человек! Или вот Евпа-
тий Коловрат. Чтобы его убить, врагам пришлось 

использовать стенобитную машину, такой мощ-
ный был человек! И это не придуманные герои, а 
реальные люди, которые жили на нашей земле», 
— рассуждает Александр Анатольевич. 

Действительно, многие из нас восхищаются 
древними памятниками Греции, Италии, Франции, 
Индии, готовы на край света ехать ради селфи на 
фоне знаменитых руин, чтобы можно было потом 
разместить фотографии из заграничных поездок 
в социальных сетях. Но при этом эти же люди 
никогда не путешествовали по Золотому кольцу, 
даже перечислить города, которые входят в него, 
не могут. Почему? Чем объяснить такое равно-
душие к культуре своей страны? 

По мнению экспертов, проблема заключается 
в том, что в России еще недостаточно развита 
индустрия путешествий. Но лед уже тронулся — 
например, в 2017 году Московская область стала 
лидером по развитию туризма в стране, а также 
по инновационному развитию в сфере 
регионального туризма. 

Музейный 
бум
Несмотря на до-

блестные подвиги 
жителей Колом-
ны во времена 
Древней Руси, в 
наши дни город 
прежде всего 
ассоциирует-
ся с местным 
гастрономиче-
ским брендом — 
яблочной пасти-
лой. Именно она 
принесла городу 
всероссийскую из-
вестность, привлек-
ла туристов, а с ними 
пришли и деньги.

Сейчас многие пыта-
ются разгадать секрет, каким 
образом скромный провинциальный 
городок, расположенный в подмосков-
ной глубинке — за сто с лишним километров от 
столицы, всего за несколько лет превратился в 
туристическую Мекку. Хотя в городе почти 400 
архитектурных памятников, среди которых ста-
рейший из сохранившихся храмов Подмосковья 
— церковь Зачатия Иоанна Предтечи. Но люди 
едут в основном посмотреть две местные досто-
примечательности: Коломенский кремль и Музей 

пастилы. За 4 последних года турпоток 
в Коломну вырос в 3 раза — с 500 

тыс. человек до 1,5 млн.
Сейчас в городе уже 

10 различных музеев. В 
одном — самовары, в 

другом — патефоны, 
в третьем — пред-
меты кузнечного 
дела, есть даже 
музей трамвая, 
«Калачная», 
музей-лавка «Тор-
говля мылом куп-
ца Суранова». 

«Дом само-
вара» появился 

совсем недавно. 
Его открыла на 

основе своей кол-
лекции семья Буровых. 

Муж с женой долгие годы 
колесили по стране, жили 

в военных гарнизонах и со-
бирали самовары. Сначала для 

собственных нужд, как необходимый 
предмет быта. Постепенно количество их разрас-
талось, и сейчас, когда супруги вышли на пенсию, 
родилась идея создать музей. 

Чем хороши коломенские музеи, так это 
тем, что сюда можно приезжать целыми семья-
ми и всем от мала до велика найдется занятие 
по душе. Дети могут научиться печь калачи или 
готовить пастилу и зефир, а мамы тем временем 
узнают, как смешивают ароматы в парфюмерии. 
Все экскурсии проходят весело, увлекательно, 
на одном дыхании. Фактически каждая про-
грамма — это познавательный мини-спектакль, 

в котором туристы — не пассивные зрители, а 
непосредственные его участники. Хотя за такой 
легкостью изложения исторического материа-
ла скрывается большой труд исследователей, 
режиссеров-постановщиков. Многие сотрудники 
коломенских музеев — историки, они окончили 
местный педвуз. 

Секрет успеха
В 2017 году Коломне исполнилось 840 лет. 

Несмотря на солидный возраст, город выглядит 
прекрасно. Ничуть не хуже тех европейских горо-
дов, в которых так любят отдыхать наши туристы. 
Сегодня это одно из самых востребованных на 
туристической ниве направлений Подмосковья, а 
вскоре здесь будет целый туристический кластер: 
в него войдут Луховицы и Зарайск. Хотя еще 10 лет 
назад ни о чем подобном никто даже не мечтал. 

Но за это время власти отрестав-
рировали 13 храмов, привели 

в порядок территорию во-
круг кремля, на Соборной 

площади под открытым 
небом теперь извест-

ные столичные теа-
тры ставят опер-

ные спектакли. 
Есть здесь и 
прекрасный 
спортивный 
комплекс, в 
2008 году там 
прошел чем-
пионат мира 
по бегу на 

коньках, под 
это город из 

федеральной 
казны получил 

немного денег 
на свои насущные 

нужды. Так вот мало-
помалу город преобра-

жается и хорошеет. Мест-
ные власти даже свой грант 

учредили для талантливых людей. 
Требование одно — проект должен по-

служить на благо города. Среди соискателей ху-
дожники, дизайнеры. Победитель может целый 
год жить в специально отведенной для этого ре-
зиденции, расположенной в историческом центре 
города, проникаться его духом и творить.

В 2018 году здесь опять ожидается туристиче-
ский аншлаг — Коломну включили в федеральный 
список достопримечательных мест, которые будут 
посещать болельщики во время чемпионата мира 
по футболу. Подготовка к приему гостей ЧМ-2018 
идет полным ходом, планируется создать две 
новые пешеходные зоны, приведут в порядок пло-
щадь около железнодорожного вокзала, появятся 
два новых сквера, еще несколько гостиниц, кафе, 
сувенирные магазины.

Когда-то Коломна ассоциировалась прежде 
всего с производством ракет. Говорят, что именно 
из-за предприятий оборонки город в советское 
время не включили в Золотое кольцо России. Сей-
час благодаря увлеченным, креативным, преданно 
любящим его жителям город на слуху у миллионов 
граждан России как сладкая столица Подмосковья. 
Пусть лучше таким он и остается.

Елена БЕРЕЗИНА.

Комментарий министра культуры 
Московской области Ольги КОСАРЕВОЙ:

— В Московской области ежегодно про-
ходит около 60 тысяч мероприятий в сфере 
культуры — международного, всероссийского, 
регионального и муниципального значения. 
Причем культурные события проходят во всех 
муниципальных образованиях. Если говорить о 
статистике, то в Клинском районе проводится 
самое большое количество мероприятий — поч-
ти 6 тысяч в год. А самое большое количество 
туристов — около 1,5 млн человек в год — в 
Сергиево-Посадском районе. Кстати, по итогам 
национального рейтинга Московская область 
заняла первое место по событийному туризму в 
2017 году. Особенной популярностью у жителей 
и гостей Подмосковья пользуется ежегодный 
яблочно-книжный фестиваль «Антоновские 
яблоки», на котором гости пробуют на вкус не 
только коломенские сладости, но литературные 
и музыкальные новинки.

«Сохранение природного наследия — одна из наших 
приоритетных задач. Сберегая природу, мы проявляем заботу 

о будущем наших детей, а значит — о будущем нашей страны»
Андрей ВОРОБЬЕВ
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Местные жители сами подняли музейную столицу 
Подмосковья на европейский уровень

ФЕНОМЕН 
СЛАДКОГО 
ГОРОДА

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

В Подмосковье в 2017 году прошла 1181 акция 
и мероприятие экологической направленности. 
Почти 1,7 миллиона человек приняли в них 
участие. Министр природных ресурсов и экологии 
Сергей Донской в рамках заседания Организацион-
ного комитета Года экологии в России выделил 
Московский регион как один из лидеров по числу 
мероприятий и вовлечению населения в 
природоохранную повестку.

ЦИФРА 
деревьев высажено 
в Московской области в 2017 году

РЕКИ
Стартовала программа по экореабилитации рек: 
комплекс работ по расчистке берегов и дна, 
извлечению донных отложений, укреплению 
откосов водоемов и устройству нового биоплато 
позволит вернуть способность рек к самоочище-
нию. В 2017 году работы начались на Малашке и 
Пехорке, в 2018-м планируется экореабилитация 
на Яузе, Сукромке и Борисовке.

молодых саженцев было 
посажено в 2017 году во время 

эколого-патриотических акций «Лес Победы» 
и «Наш лес. Посади свое дерево».
460 000 жителей Подмосковья приняли в них 
участие. 

Свыше 19 миллионов новых 
деревьев появилось в регионе благодаря 
экосубботникам и лесовосстановительным 
работам, которые проводят подмосковные 
лесничества. 

ЛИКВИДАЦИЯ СВАЛОК 
Более 400 нелегальных свалок ликвидиро-
вано с начала года в рамках совместной работы 
с ОНФ по проекту «Генеральная уборка» 
в Подмосковье.

6747 совместных рейдов надзорных органов 
и активистов общественного движения «Чистое 
Подмосковье» проведено по выявлению фактов 
незаконного выброса мусора.

РЕКУЛЬТИВАЦИЯ ПОЛИГОНОВ
На четырёх закрытых полигонах в 2017 
году в городских округах Электросталь, Кашира, 
Балашиха и Сергиев Посад идут работы 
по рекультивации в рамках федерального проекта 
«Чистая страна».

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
Более 20 школ региона стали участниками 
эколого-просветительской игры «Экостратег». 
По инициативе Минэкологии Московской области 
издано 5 книг первого экологического фэнтези 
для детей «Хранимиры».

ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
Более 300 активистов–волонтеров 
вовлечены в поиски нарушителей чистоты 
и порядка. С их помощью выявлено более тысячи 
таких фактов, привлечено к ответственности 
почти триста  нарушителей.

ПРИРОДНЫЕ ЗАКАЗНИКИ 
И РОДНИКИ

11 особо охраняемых природных территорий 
создано в 2017 году в Московской области. Это 
уникальные заповедные места в 
Орехово-Зуевском, Клинском, Солнечногорском, 
Дмитровском, Сергиево-Посадском районах, 
городских округах Наро-Фоминск, Зарайск, 
Подольск и других муниципальных образованиях 
Московской области. Общая площадь территорий, 
которые получили охранный статус в Год экологии, 

— 17 958 га. Завершается постановка 
на кадастровый учет четких границ всех ООПТ.
В рамках областной программы «Родники 
Подмосковья» с помощью спонсоров началось 
благоустройство самых популярных и легендар-
ных источников региона.

19 121 855

3 270 635
ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЛЕСА
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6747 совместных рейдов надзорных органов 
и активистов общественного движения «Чистое 
Подмосковье» проведено по выявлению фактов 
незаконного выброса мусора.

РЕКУЛЬТИВАЦИЯ ПОЛИГОНОВ
На четырёх закрытых полигонах в 2017 
году в городских округах Электросталь, Кашира, 
Балашиха и Сергиев Посад идут работы 
по рекультивации в рамках федерального проекта 
«Чистая страна».

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
Более 20 школ региона стали участниками 
эколого-просветительской игры «Экостратег». 
По инициативе Минэкологии Московской области 
издано 5 книг первого экологического фэнтези 
для детей «Хранимиры».

ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
Более 300 активистов–волонтеров 
вовлечены в поиски нарушителей чистоты 
и порядка. С их помощью выявлено более тысячи 
таких фактов, привлечено к ответственности 
почти триста  нарушителей.

ПРИРОДНЫЕ ЗАКАЗНИКИ 
И РОДНИКИ

11 особо охраняемых природных территорий 
создано в 2017 году в Московской области. Это 
уникальные заповедные места в 
Орехово-Зуевском, Клинском, Солнечногорском, 
Дмитровском, Сергиево-Посадском районах, 
городских округах Наро-Фоминск, Зарайск, 
Подольск и других муниципальных образованиях 
Московской области. Общая площадь территорий, 
которые получили охранный статус в Год экологии, 

— 17 958 га. Завершается постановка 
на кадастровый учет четких границ всех ООПТ.
В рамках областной программы «Родники 
Подмосковья» с помощью спонсоров началось 
благоустройство самых популярных и легендар-
ных источников региона.
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Андрей Воробьев, Сергей Иванов 
и Сергей Донской на стенде 

Московской области.

Стенд 
Московской 
области, 
где были 
представлены 
реализуемые 
в регионе 
проекты в 
сфере экологии.
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ГОРОД

c 1-й стр.
Когда на Украине высадился де-
сант грузинских «молодых ре-
форматоров» во главе с Михаи-
лом Саакашвили, известная 

общественная деятельница Грузии Нана Дев-
дариани опубликовала «Открытое письмо 
украинскому народу», в котором предостере-
гала от привлечения данных «специалистов» 
к управлению страной. «Политиканы, для ко-
торых кровь собственных граждан ничего не 
значит, тем более не станут переживать по 
поводу пролитой украинской крови, — писала 
она. — Вы верите, что судьба вашей родины 
заботит Саакашвили больше, чем судьба стра-
ны, где он был президентом? Не повторяйте 
наших ошибок и потом не упрекайте нас в том, 
ч т о м ы в ас н е 
предупреждали!»

Но, как извест-
но, на чужих ошибках 
учится только умный. 
К тому же у Порошен-
ко не было выбора. 
Приютить изгнанных 
из Грузии междуна-
родных бомжей ему, 
видимо, рекомендова-
ли те, кому он не смог 
отказать: его амери-
канские к ураторы. 
Теперь он кусает лок-
ти и говорит, что при-
глашение грузин было 
ошибкой.

Сегодня украин-
ские власти обвиняют 
Саакашвили в связях с 
Кремлем. По мнению ГПУ 
и СБУ, экс-президент готовил на Украине ре-
ванш «прокремлевских сил». Финансировал 
данный реванш якобы приближенный к Януко-
вичу олигарх Сергей Курченко, скрывающийся 
в Москве. Я не ошибусь, если скажу, что данная 
версия как воздух нужна Киеву для оправдания 
своих действий в глазах Запада. Там могут не 
понять, почему «великого реформатора», пре-
вратившего Грузию в «маяк демократии», вдруг 
без всякого пиетета тащат в кутузку.

По американской 
лестнице в русских 
сапогах
Версия о том, что Саакашвили — агент 

Кремля, популярна ныне и в Грузии. «В Тбилиси 
многие считают, что он работает и на Россию 
тоже, — говорит грузинский политолог Лали 
Морошкина, которая училась с Саакашвили в 
одной школе. — Иначе как объяснить тот факт, 
что он, по сути, «слил» России 20% территории 
Грузии? И сегодня в 30 км от Тбилиси стоят 
российские танки».

Как писала в свое время одна азербайд-
жанская газета, Саакашвили продвигался «по 
американской лестнице в русских сапогах». 
Сегодня он любит рассказывать, как в его 
семье не любили советскую власть. Может 
быть, и не любили, но верно ей служили. И не 
где-нибудь, а в НКВД–КГБ.

О родственниках со стороны отца извест-
но мало: Николоз Михайлович Саакашвили, из-
вестный врач и директор бальнеологического 
курорта (куда входят знаменитые тбилисские 
серные бани), оставил семью еще до рождения 
сына Миши. Его отец был основателем и ректо-
ром Тбилисского медицинского университета. 
Старожилы Тбилиси утверждали, что этот дед 
Саакашвили был любимцем Сталина, убежден-
ным большевиком, вступившим в партию в 15 
лет. Якобы медицинский институт создавали 
специально под него, а после смерти Сталина 
он сразу же был отправлен в отставку.

По материнской линии — еще веселее. 
Дед служил в грузинском НКВД еще при Берии. 
Саакашвили любит козырять репрессирован-
ным прадедом Николозом Церетели, который 
на 10 лет был сослан в Сибирь. Странно, что 
в базе данных «Мемориала» это имя среди 
жертв политических репрессий отсутствует. 
Брат этого Церетели занимался «революци-
онной деятельностью» в рядах грузинской 
социал-федералистской партии, близкой к 
анархистам. Деятельность состояла в том 
числе в «экспроприациях», стычках с жандар-
мами, терактах. Прапрадедом Саакашвили 
был один из «марганцевых королей» Чиату-
ры, князь Иван Абашидзе. Как пишет в своей 
книге «Молодой Сталин» британский историк 
Саймон Монтефиоре, в его поместье нередко 
находил приют молодой революционер Сосо 
Джугашвили. Отношения чиатурских капита-
листов с головорезами Сталина строились по 
тому же принципу, что и отношения нынешних 
бизнесменов с «крышей»: магнаты укрывали 
большевиков от жандармов и давали день-
ги «на революцию». Взамен революционеры 
защищали их от наездов «чужих» бандитов. 
Чиатуры превратились в настоящий «бастион 
большевизма».

В Грузии семья и происхождение имеют 
очень большое значение. Они определяют 
многое, если не все. Саакашвили происходит 
из очень хорошей семьи, принадлежащей к 
тбилисской элите. Мать, Гиули Аласания, — 
профессор-тюрколог, крупный бизнесмен в 
сфере образования. В судьбе Саакашвили 
ключевую роль сыграл ее брат Темур Аласания, 
советский дипломат, работавший в ООН. Гово-
рят, не только дипломатом. Во времена СССР 
дипломатические должности были обычной 
«крышей» для разведки. То есть Саакашвили 
был типичным советским «мажором», чья судь-
ба была еще до рождения предопределена 
кругом влиятельных родственников.

И все пошло как по маслу. Сначала — са-
мая престижная в республике школа. В тби-
лисскую 51-ю экспериментальную школу «с 
улицы» не набирали.

— Во времена СССР во всех больших горо-
дах были элитные спецшколы, где учились дети 

высокопоставленных чиновников, «золотая 
молодежь», — рассказывает Лали Морошкина. 
— Туда попадали только по блату. Саакашвили 
там оказался благодаря дяде, генералу КГБ. 
Обучение проходило по методике известного 
педагога Шалвы Рамишвили. В этой школе 
учились многие известные грузинские по-
литики — например, Ирина Саришвили и Зу-
раб Жвания. На переменах дети хвастались 
друг перед другом ширпотребом, который 
родственники привозили им из-за границы. 
Миша тоже показывал подарки своего «аме-
риканского» дяди.

Потом — факультет международных от-
ношений Киевского университета. Про та-

кие вузы в советские 
времена говорили, что 
там происходит кон-
курс не абитуриентов, 
а их родителей. Мишин 
дядя по конкурсу про-
шел. Он организовал 
племяннику целевое 
направление от гру-
зинского МИДа.

По каким-то за-
гадочным причинам 
Саакашвили при-
ш ло сь пр ерв ат ь 
учебу ради службы 
в погранвойсках КГБ 
СССР. Два года он 
прослужил в киев-
ском аэропорту на 
таможне. Вполне 
«блатное» место. В 

погранвойска тоже просто 
так не попадали. Дядя-дипломат, как ангел-
хранитель, вел Мишу по ступеням карьерной 
лестницы, оберегая от невзгод.

Дядя Саакашвили Темур Аласания уже 
долгие годы живет в США. Сейчас он на пенсии, 
а до того долгие годы проработал в Нью-Йорке 
в штаб-квартире ООН. Дорос до влиятельного 
поста старшего советника секретариата этой 
организации. Его сыновья — граждане США. 
Именно дядя в свое время представил будуще-
го президента американскому истеблишменту. 
Опыт и зарубежные связи советского дипло-
мата помогли Саакашвили получить грант на 
обучение в Международном институте прав 
человека в Страсбурге, а затем — стипендию 
Конгресса США на обучение в Колумбийском 
университете в Нью-Йорке. Там в 1994 году он 
получил степень магистра права. А поступил, 
заметим, в 1993-м. Из 
Грузии Саакашвили 
уехал в 1992 году, а в 
1995-м уже вернулся, 
успев еще поработать 
в адвокатской конто-
ре Patterson, Belknap, 
Webb & Tyler, полу-
чить степень доктора 
в Университете Дж. 
Вашингтона, пройти 
стажировку в Акаде-
мии европейского 
права во Флорен-
ции и в Гаагской 
академии между-
народного права. 
Все это выглядит 
фантастично. По-
хоже, в большин-
стве этих контор 
Саакашвили про-
сто отмеча лся 
ради того, чтобы за-
писать соответствующую строчку в своей 
биографии.

На Западе Саакашвили обзавелся и вто-
рым своим ангелом-хранителем — голландской 
женой Сандрой Рулофс. А проработав полгода 
в адвокатской фирме, обрел и других могу-
щественных покровителей. Утверждают, что 
Patterson, Belknap, Webb & Tyler имеет хорошие 
связи с Джорджем Соросом. Неслучайно эта 
контора впоследствии стала юридическим 
партнером движения «Кмара» — главной дви-
жущей силы грузинской «революции роз». 
Появление Сандры в его жизни тоже вряд ли 
было случайностью, как не было случайностью 
знакомство Ющенко и Катерины Чумаченко. 
Сандра и до встречи с Мишей интересовалась 
Грузией, даже успела побывать в Кутаиси в 
составе гуманитарной миссии.

Розы  
и веники
В большую грузинскую политику Саакаш-

вили привел покойный Зураб Жвания. Во время 
визита Шеварднадзе в США он представил ему 
молодого юриста и рекомендовал включить его 
в партийные списки правящей партии «Союз 
граждан Грузии». Под чутким отеческим руко-
водством «белого лиса» Миша дорос до мини-
стра юстиции. В сентябре 2001 года он подал в 
отставку, обвинив Шеварднадзе и его команду 
в коррупции, после чего создал оппозиционную 
партию «Национальное движение».

Подобная схема хорошо отработана за-
падными политтехнологами. По ней действо-
вал и Виктор Ющенко, разница только в том, 
что он не сам ушел с поста премьер-министра, 
а его уволил Кучма. Аналогичным образом 
действует Саакашвили и сегодня. Старый сце-
нарий: сначала занять заметный пост, привлечь 
всеобщее внимание, затем уйти в отставку и 
в оппозицию, обвинив действующую власть 
в коррупции. Ну а потом — революция и за-
хват власти.

После «революции роз» Саакашвили, как 
кукушонок в чужом гнезде, распихал и вытол-
кнул всех своих соратников по борьбе. Зураб 
Жвания загадочно погиб, Нино Бурджанадзе 
ушла в оппозицию. Народ с восторгом смотрел 
по ТВ, как отправляются за решетку обвинен-
ные в коррупции чиновники Шеварднадзе, 
однако вскоре восторги поутихли. За 9 лет 

правления Саакашвили Грузия вышла на пер-
вое место в Европе по количеству заключенных 
на одного жителя. Их количество выросло с 6 до 
26 тысяч. В каждой семье кто-то сидел. После 
объявления режима «нулевой толерантности» 
к преступности прямо на улицах без суда и 
следствия было убито около 120 человек.

Так называемые «процессуальные со-
глашения» и конфискация имущества стали 
основным средством пополнения бюджета. 
Прокуратура вынуждала родственников аре-
стованных вносить за них деньги, а для этого 
— закладывать имущество и даже единствен-
ное жилье. Сотни тысяч семей оказались под 
открытым небом. Бизнесменов вынуждали 
передавать бизнес и имущество в пользу госу-
дарства либо лиц, близких к правящей партии. 
«Реформа здравоохранения» вылилась в то, что 
медицинское обслуживание стало недоступ-
ным для большинства населения. Дорожная 
полиция не брала взяток, зато «элитарная 
коррупция» расцвела махровым цветом, и 
верхушка «националов» купалась в роскоши. 
Кровавые разгоны митингов, военная аван-
тюра 2008 года, тотальное прослушивание и 
ловля «шпионов» в духе 37-го года — вот чем 
запомнилось грузинам правление Саакашвили. 
Последней каплей стала открывшаяся правда 
о жестоких пытках заключенных в тюрьмах. 
Народ вышел на улицы — и с вениками в руках 
«вымел» националов из власти. Парламентские 
выборы 2012 года выиграла партия «Грузин-
ская мечта».

Украинец Мишико
После проигрыша своей партии Саакашвили 

еще год оставался президентом. В конце октября 
2013 года, после поражения кандидата от «на-
ционалов» на президентских выборах, он покинул 
Грузию и перебрался в США. Устроился препо-
давателем в американский вуз, но тут в Киеве на-

чался Майдан, и профессиональный 
революционер 
усмотрел в 
этом для себя 
второй шанс. 
Тем более что 
Киев ему не чу-
жой, и с Петром 
Порошенко он 
учился на одном 
факультете. Саа-
кашвили не толь-
ко сам выступил 
на Майдане, но 
и привез с собой 
внушительную 
«г ру пп у под-
держки». Сейчас 
появились сви-
детельства того, 
что среди приве-
зенных им в Киев 
грузин могли быть 
и снайперы, уча-

ствовавшие в кровавых событиях 20 февраля 
2014 года…

Тем временем в Грузии в отношении экс-
президента было возбуждено несколько уголов-
ных дел. Его обвиняют в превышении полномочий 
при разгоне оппозиционного митинга в ноябре 
2007 года и разгроме телекомпании «Имеди», в 
растрате бюджетных средств. Ему также предъ-
явлены обвинения по делу об убийстве Сандро 
Гиргвлиани и об избиении депутата парламента 
Валерия Гелашвили. 5 сентября 2017 года Главная 
прокуратура Грузии уже в третий раз направила 
Украине запрос об экстрадиции Саакашвили.

Уголовное преследование Саакашвили на 
родине не помешало Порошенко сначала на-
значить его своим советником, а потом и гу-
бернатором Одесской области. И тут вновь на 
авансцену вышла настоящая, непротекающая 
«Мишина крыша», которая устами американского 
посла Джеффри Пайетта заявила, что Госдеп 
США поддерживает Саакашвили в его борьбе с 
коррупцией, а Одесская область должна стать «ла-
бораторией реформ на Украине». То есть полный 
провал Мишиных реформ в Грузии не показался 
Госдепу достаточно убедительным — решили по-
экспериментировать еще и на одесситах.

На этот раз «соскочил» Саакашвили до-
вольно быстро: на посту губернатора он не про-
работал и двух лет. Никаких внятных реформ 
одесситы, конечно, не увидели. Зато увидели 
губернатора, проводящего рабочее время в 
дорогих ресторанах в окружении молодых со-
трудниц. Предприниматели жаловались на рэкет 
со стороны грузинских опричников Мишико. Не 
удалось ему развернуться в Одессе в полную 
силу — не было рядом Бидзины Иванишвили, из 
кармана которого, как говорят, финансировались 
многие грузинские реформы… Пришлось уйти в 
оппозицию.

Вряд ли Саакашвили всерьез рассчитывает 
стать президентом Украины. Скорее всего, он, 
как таран, пробивает путь для кого-то другого. 
Кого? Где-то в тени рядом с ним маячит фигура 
экс-главы СБУ Валентина Наливайченко, которого 
американцы не прочь были бы увидеть во главе 
Украины. Такой вариант не исключен. Так что на-
прасно окружение Порошенко «гонит» на Мишу, 
обзывая его агентом Кремля. Если он и агент, то 
совсем другой структуры. 

В общем, устраиваемся поудобнее. Пред-
ставление еще только начинается.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр.
Исследование, проведенное не-
давно одним из крупнейших мо-
сковских агентств недвижимости, 
обновило «антирейтинг» столич-

ных районов. Помимо ставшей нарицательной 
Капотни в пятерку самых непрестижных (читай 
— дешевых) районов внутри МКАД попали Ме-
трогородок, Гольяново и оба Бирюлева — За-
падное и Восточное. Эти районы имеют все 
шансы стать настоящими гетто, пугают риел-
торы: мол, приличные люди там квартиры не 
покупают, а покупают только «неприличные». 
Те, что без регистрации, по 10 человек на ком-
нату и по-русски не разумеют.

Риелторов можно понять: их задача — про-
дать более дорогие районы. Но спросите любого 
старожила такого «почти гетто» — и вы услыши-
те, что вообще-то район очень даже непло-
хой. Разве что дома старенькие: пора 
в реновацию. Именно так обстоит 
дело, скажем, в Метрогородке — 
дальней окраине Восточного 
округа столицы.

К лесу 
передом
Попасть в Метрого-

родок просто: всего лишь 
выйдите на станции метро 
(или МЦК) «Бульвар Ро-
коссовского» и перейдите 
по мосту железную дорогу. 
По Открытому шоссе, мимо 
родины отечественных кар-
тофельных чипсов — бывшего 
комбината «Колосс», надорван-
ного битвами собственников 90-х, 
— чинно идут трамваи, автобусы. Раз 
в одну-две минуты, вполне современные 
и комфортабельные. Что же здесь депрессив-
ного? Пока непонятно: район выглядит обычной 
московской окраиной, не такой уж далекой.

Первый поворот налево, на Лосиноостров-
скую улицу. Сюда сворачивает 75-й автобус. Две 
остановки — и городские дома заканчиваются, 
начинается настоящий лес. Собственно Лоси-
ный Остров. Здесь вдоль дороги — несколько 
вузов, пара больниц. А в основном — почти что 
первозданная природа. И это депрессивный, 
непрестижный район? Да по всем понятиям 
здесь должен быть квартал миллионеров!

— Па-аберегись! — кричит рабочий с крыши 
последней перед лесом, белой длиннющей хру-
щевки. И добавляет несколько слов на тюркском 
языке — для коллег, ожидающих внизу. Чистят 
снег — сразу, как только выпал.

— Хорошо здесь жить! — вслух завидую 
выходящему из дома мужчине. Ему хорошо за 
50, одет в лучших советских традициях: темная 
куртка, почти ватник, на голове раритетная ци-
гейковая ушанка.

— Ага, хорошо… — плюется в сугроб об-
ладатель вида на лес. — Вон эти, — показывает 
на коммунальщиков на крыше, — опять кровлю 
обдерут — до весны сухими не доживем. Скорее 
бы, что ли, снесли нас!..

Пятиэтажка, да еще рядом с лесом, — за-
видное для многих жилье. Но в ожидании сноса 
или еще чего-нибудь в этом роде — а может, 
просто от нехватки денег — в квартиры люди не 
вкладываются. Балконы — или остекленные в 
80–90-е годы, при помощи автобусных стекол, 
или первозданные — грязные, открытые, с ку-
чей хлама. Окна — чаще старые деревянные, 
чем современные стеклопакеты. А зачем, если 
денег мало, а судьба домов может измениться 
в любой момент?..

Зато в палисадниках — красота: конструк-
ции из старых покрышек, пластиковых ведерок, 
дощечек. Ветряные мельницы, лебеди, грибки, 
гномики — кто во что горазд. Около каждой 

пятиэтажки — 
по одной-две 
таких малых 

архитектурных 
формы. Абсо-

лютно нефор-
мальные, даже 

«партизанские».
— Это? Да, это 

красиво, — улыбает-
ся Наталья Ипполитова, 

жительница дома между Ло-
синоостровской улицей и Открытым 

шоссе. — У нас бабушка тут есть — она весь 
год в «огороде». Зинаида Ивановна. Говорят, 
еще в деревне родилась, которая здесь была 
раньше…

Дворец с видом на ТЭЦ
А вот и снова Открытое шоссе. Опять же 

обычный московский район, еще и получше 
других: пока нет высоток, не так много народа, 
демократичные магазины. В других районах 
— царство сетевого ритейла, здесь — своя гор-
дость: небольшие сети и частные магазинчики с 
оригинальными названиями. Внутри — обычные 
когда-то прилавки, хотя есть и более привычные 
нынче супермаркеты.

Вот отделение связи (непростое — с бан-
ком!), а напротив него — красивый особняк, 
похожий на английский фамильный замок вре-
мен короля Георга. «Техникум, — машут рукой 
прохожие. — Красивый? Может быть. Только 
заброшен уже года три как!» Действительно, 
вывески уже нет, красивая лестница нечищена, 
и только таинственный герб под самой крышей 
создает атмосферу и легкую загадочность.

Конечная станция трамваев называется 
«Детский санаторий». Что еще раз подтвержда-
ет: воздух здесь хороший. Был когда-то: сейчас 
район считается среди отстающих по экологии. 
Как так — ведь Лосиный Остров рядом? А вот 
так: на другой стороне Открытого шоссе — во-
все не лес, а дымящие трубы. Это работающая 
во всю мощь ТЭЦ-23 («Гольяновская»), которая 
обеспечивает теплом чуть ли не весь восток 
Москвы. Вроде бы и невелико загрязнение от 
современной ТЭЦ — не химзавод же. Но — трубы, 
дым, промзона с ее вечерним запустением… и 
получается, что «не берут» покупатели с день-
гами Метрогородок. Сторонятся. Считают не-
престижным. Такая уж неписаная московская 
иерархия. 

Кто круче
Рейтинги эти во многом сложились тради-

ционно. Следовательно, не всегда объективно. 
Например, почему жить в Крылатском — это 
круто, а в соседнем Кунцеве — уже не очень? Да 
потому, что Крылатское — это принципиально 
новый район, выстроенный специально для 
выдачи там квартир советской элите, в котором 
все до мелочей было просчитано: количество 
школ, расстояние до магазинов, зеленые зоны… 
Кунцево — бывший подмосковный город, где 
вся жизнь вертелась вокруг нескольких фабрик 
(преимущественно швейных). Было самобытное 
местечко — оно и осталось. Вроде бы уютно, 
по-старому, но… непрестижно! 

Во многом Москва, яркая, модная и со-
временная, до сих пор живет по стереотипам, 
рожденным в СССР. В эпоху, когда квартиры не 
покупали, а получали, уже по месту прописки 
можно было составить первое впечатление, что 
за человек перед тобой. Близ Аэропорта и Со-
кола — люди, имеющие отношение к литературе 
(оттуда т.н. писательские дома на Песчаных ули-
цах), вдоль Ленинского проспекта — люди науки, 
а в Крылатском селились партийные кадры… 

— Для гармоничного развития города необ-
ходимо социальное разнообразие, — рассказал 
«МК» урбанист Илья Заливухин. — Своего рода 
гетто появляются там, где однородное населе-
ние: то есть может быть как престижное гетто 
вроде Сокола или Ленинского проспекта, так 
и ужасающее гетто вроде Гольянова или Бес-
кудников. Так или иначе, одним из главных фак-
торов для определения престижности района 
будет наличие метро или иного общественного 
транспорта: если люди могут без труда уехать 
из района и вернуться туда, он перестает быть 
замкнутым пространством.

Согласно одной из существующих теорий 
развития города, престижность района напря-
мую связана с тем, насколько слаженной была 
там жизнь до включения его в состав Москвы: 
чем самобытнее в начале ХХ века, тем «отстой-
нее» сейчас. Так, например, если Метрогородок 
или Люблино существовали как самоорганизо-
ванные рабочие поселки, а сейчас градообра-
зующее предприятие исчезло — исчезла и их 
самоидентификация, остался лишь не слишком 
удобно расположенный кусок земли. В отличие 
от того же юго-запада, где каждый метр стро-
ился специально для нового человека.

Антон РАЗМАХНИН,
Дарья ТЮКОВА.

МИШИНА КРЫША БЕЗ ВИНЫ НЕПРЕСТИЖНЫЕ

НАТАЛЬЯ МУЩИНКИНА

Дядя Саакашвили Темур Аласания.

Отец экс-президента 
Николоз Саакашвили.

Мать Саакашвили 
Гиули Аласания.

Решение Печерского суда стало на-
стоящей пощечиной для генпрокурора 
Украины Юрия Луценко, который так и 
не смог убедить Фемиду в виновности 
экс-президента Грузии Михаила Саа-
кашвили. 

Стул под главой прокуратуры шатается уже 
достаточно давно. Прокуратура уже не в первый 
раз возвращается из зала суда с пустыми руками, 
так как доказательная база по большинству про-
цессов ничтожна. Судя по последним социологи-
ческим опросам, прокуратуре не доверяют уже 
83 процента украинцев, а против самого Луценко 
высказались 97% респондентов.

Сам руководитель прокуратуры считает, 
что защитники Саакашвили пытаются развалить 
дело, максимально политизируя его. По словам 
Луценко, он испытывает колоссальное давление 

из-за процесса против экс-главы Одесской об-
ластной администрации. Очередной промах про-
куратуры, на днях попавшей в центр внимания 
из-за конфликта с НАБУ (Национальным анти-
коррупционным бюро Украины), может стоить 
Луценко кресла. Однако российские и украинские 
политологи считают, что провал с Саакашвили 
все же не повлияет на его карьеру.

Константин ЗАТУЛИН, руководитель Ин-
ститута стран СНГ:

— Дело не в доказательной базе. Доказа-
тельной базы в случае Саакашвили больше чем 
надо. Я не знаю, насколько реально дело с Кур-
ченко, передававшим деньги Саакашвили, может 
быть, это и выдумка прокуратуры. Но для его 
ареста достаточно незаконного пересечения го-
сударственной границы Украины. Мы увидели, что 
государства, которое может вести собственную и 
независимую политику, нет. Порошенко, конечно, 

пытается проводить свою линию, но как только 
дело касается приближенных США, его возмож-
ности кончаются. А Луценко сейчас переживает не 
лучшие дни, но он уже столько раз менял «хозяев» 
за свою жизнь, делая это с серьезным лицом, что 
не удивлюсь его очередному перевоплощению. В 
то же время скамейка запасных у Порошенко не 
очень большая, поэтому не исключено, что ему 
потом будет отведена другая роль. 

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор киев-
ского Центра политических исследований и 
конфликтологии:

— Да, решение суда можно считать пощечи-
ной Юрию Луценко. Сейчас активно обсуждается 
тема, что же ждет генерального прокурора. Однако 
я думаю, что он сможет устоять. Вот перспективы 
Саакашвили пока не ясны. Сейчас он в роли абсо-
лютного победителя. Трудно сказать, насколько он 
сможет дальше продвинуться в деле свержения 
этого режима, но как минимум проблемы для По-
рошенко он уже создал. Конечно, и у Порошенко 
есть шансы еще выйти победителем или хотя 
бы не проиграть. У него еще остались какие-то 
рычаги управления. Тем не менее люди начинают 
поглядывать по сторонам, а позиции президента 
в элитах и медиа явно ослабли.

Павел ИВАНОВ.

ЛУЦЕНКО, ГЕТЬ
Защита Саакашвили вчистую переиграла 

украинскую прокуратуру
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98 лет газете «Московский комсомо-
лец», а танцует как девочка. Виной 
тому и бодрый дух неувядающих га-
зетных страниц, и зажигательные но-
мера артистов — гостей дня рождения 
газеты.

Вечер вели популярные журналисты Артур 
Гаспарян и Илья Легостаев — кому, как не им, 
быть в этой роли в такой особый для газеты 
день! Со сцены выступили Алена Апина, Сергей 
Крылов, Согдиана, Елена Воробей, группы 
«ВИВА» и «Жюль Верн», Теона Контридзе, Афи-
на, артисты театра «Ромэн». 

Давняя подруга «МК» Анита Цой спела 
для сотрудников издания за себя и за того 
парня — вернее, за Тину Тернер. Самая сме-
лая звезда шоу-бизнеса Лолита зажгла, как 
всегда, не по-детски. Олег Газманов не только 
воодушевил журналистов подпевать и пля-
сать под хиты, но и прочитал со сцены сти-
хи. А Валерий Леонтьев  буквально 
заворожил своим исполнением 
присутствующих, после чего 
еще долго фотографировался 
с акулами пера.

Символично, что музы-
кальную программу празд-
ника (а к музыкальным 
поздравлениям присое-
динились также вокаль-
но одаренные сотруд-
ники и гости вечера: 
Валерий Исляйкин, 
Владимир Михайлов, 
Алена Кормилицына, 
Ульяна Калашнико-
ва) открывала песня 
«Бухгалтер» в испол-
нении Алены Апиной. Этот факт 
вызвал заметное оживление в 
рядах известных экономистов, в 
немалом количестве посетивших 
день рождения «МК». Искренне 
надеемся, что думы о финансо-
вых проблемах страны и мира 

в этот вечер не омрачали досуг банковского 
омбудсмена Павла Медведева, экс-министра 
экономики Андрея Нечаева и членкора РАН Рус-
лана Гринберга. Ну а известные финансовые 
аналитики Игорь Николаев, Николай Вардуль 
даже между кружками пива не прекращали об-
суждать насущные экономические вопросы.

Звезды и политики, экономические экс-
перты и спортсмены, а также настоящие и 
бывшие журналисты «МК» веселились вместе, 
обсуждали происходящее в мире и делились 
новостями.  

Представители многих дипломатических 
миссий в Москве пришли в этот день, что-

бы лично поздравить «МК» 
с днем рождения. Все 

они признавались, что 
наша газета — одна 
из первых в списке 
ежедневной русской 
прессы. 

Праздник со-
брал элиту россий-
ской журналистики: 
Алексея Венедик-
това, Константина 
Ремчукова, Виктора 

Лошака, Виталия 
Игнатенко.

Народные 
артисты России 
Марк Розовский 
и Тереза Дурова, 
режиссер Андрей 

Житинкин, ле-
гендарный по-
литик Сергей 
Ястржемб-

ский, глава мо-
сковского «Яблока» 

Сергей Митрохин, из-
вестный художник Никас 
Сафронов, знаменитый 
кардиохирург Ренат Ак-
чурин и многие другие 
пришли в этот день вы-
разить свою любовь и 
уважение к «МК».
Коллектив «МК».
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История дрессировщика хищников Ви-
талия Смолянца похожа на новогоднее 
чудо. Спасая людей, попавших в аварию 
на обледенелой трассе, он потерял обе 
ноги. Врачи «скорой» сомневались, что 
довезут его до больницы живым. В лю-
бой момент он мог умереть от болевого 
шока и кровопотери.
Потом были долгие недели в реанима-
ции и длительная реабилитация. Вита-
лию Смолянцу пришлось заново учиться 
ходить. Протезы натирали ноги до кро-
вавых мозолей. Но Виталий поставил 
цель вернуться на манеж. 
День 14 декабря 2016 года, когда дрес-
сировщик после травмы вышел на арену 
цирка в Ростове-на-Дону, стал для него 
переломным. Зрители могли и хорошо 
принять, и освистать. Виталий ждал и 
аплодисментов, и возгласов: «Зачем 
выпустили на манеж инвалида?» 
Девять львиц и тигров не подвели, без 
ошибок выполнили трюки, которые не 
делает никто из хищников в мире. Зри-
тели стоя приветствовали дрессиров-
щика на протезах. 
О том, чего ему стоило выйти к хищ-
никам на костылях после травмы и что 
пришлось поменять в програм-
ме, Виталий Смолянец расска-
зал «МК».

 «Как дальше жить?» 
В 2015-м Виталий Смолянец работал 

с хищниками в цирке в Костроме. Дресси-
ровщику срочно потребовалось отлучиться 
в Ростов-на-Дону. Жена Инна уговаривала 
Виталия ехать на поезде. Но дрессировщик 
посчитал, что удобнее будет добраться до места 
на машине. 

В ночь на 9 февраля Виталий, объез-
жая пробку перед Москвой, выехал на трассу 
Тверь—Москва.

Проехав 138-й километр, увидел разбитый 
«уазик». Видимо, его занесло на обледенелой 
дороге — и он на всей скорости врезался в раз-
делительное заграждение. 

— Конечно, притормозил. Я же из даль-
нобойщиков, мы всегда помогали друг другу, 
— рассказывает Виталий. — На дороге остал-
ся лежать человек. Его, видимо, выбросило из 
машины, потому что рядом валялись осколки 
лобового стекла. Я остановился, чтобы убрать 
человека с трассы. В любой момент на него могла 
наехать одна из машин. Подбежал, увидел, что 
из «уазика» выбирается водитель. Крикнул ему: 
«Вызывай «скорую», я оттащу твоего пассажира!» 
Взял парня под мышки — и тут увидел летящую 
на нас фуру... 

Виталий успел отбросить парня через отбой-
ник, а сам оказался под колесами многотонного 
грузовика. Ноги как будто попали в гигантскую 
мясорубку. 

— Понял, что одна нога оторвана, другая 
была неестественно вывернута. Подо мной рас-
текалась лужа крови. Боль была такая, что пере-
хватывало дыхание. Пока не потерял сознание, 
вытащил из кармана телефон, стал звонить жене, 
чтобы проститься. Сказал: «Попал в аварию, но 
я не виноват. Жить не хочу, но знай, я тебя очень 
люблю!» Следом на автомате набрал номер теле-
фона брата... Я был уверен, что вот-вот умру, — 
признается Виталий. 

Потом, по воспоминаниям Виталия, картинки 
мелькали как в калейдоскопе. Один из останавли-
вавшихся водителей снял с себя курку, укрыл его, 
другой подкладывал под спину одеяло... 

Спасли дрессировщика прибывшие на место 
аварии сотрудники ДПС. Сняв с себя ремни, они 
стали перетягивать Виталию ноги. Крича от боли, 
он услышал: «Так надо, братишка, терпи». «Скорая» 
привезла его с трассы в поселковую больницу 
Редкина через полчаса. Врачи удивлялись, что 
при такой кровопотере он еще живой. 

Одежду на Виталии разрезали прямо на 
операционном столе. Речи о спасении второй 
ноги не шло. Она вся была раздроблена. Хирургам 
пришлось ее ампутировать. 

Очнулся Виталий в реанимации. Врачи от-
бросили простыню, он увидел вместо ног — куль-
ти... и попросил об эвтаназии. Жить калекой не 
хотел. Это было страшнее смерти. Примчавшейся 
жене предложил: «Разводись со мной». 

И тут в реанимации появился дрессировщик 
Эдгард Запашный. С Виталием он познакомился 
в Нижнем Новгороде, куда специально приезжал, 
чтобы посмотреть оригинальный аттракцион 
Смолянца. 

У Запашных в семье была личная трагедия. 
Деду Эдгарда и Аскольда, когда они были ма-
ленькими, тигр оторвал руку. В больнице ему 
занесли инфекцию, он умер от гангрены. Узнав о 
том, что дрессировщик Виталий Смолянец после 
страшной аварии находится в поселковой боль-
нице, Эдгард Запашный бросился на помощь. 
Позвонил из Редкина Иосифу Кобзону. Певец 
помог перевезти Виталия в Институт хирургии 
имени Вишневского. 

Пять недель дрессировщик находился в 
реанимации. Врачам удалось его выходить. Но 
Виталий не понимал, как дальше жить. От одной 
ноги у него осталось не больше 20 сантиметров, 
от другой и вовсе 10. 

Все это время с Виталием рядом была жена 
Инна. Держа мужа за руку, повторяла: «Со всем 
справимся». И ставила в пример спортсменов, 
которые бегают на протезах и завоевывают 
медали. 

Поддержать Виталия в больницу приехал 
паралимпийский чемпион по биатлону Влади-
мир Киселев. Рассказал о протезах, где работа 
коленного механизма регулируется с помощью 
микропроцессора. Помог составить программу 
реабилитации. 

Цирковые артисты помогли собрать пять 
миллионов рублей на дорогостоящие совре-
менные протезы.

— В меня верили, даже без ног я обязан был 
вернуться на арену, — говорит Виталий. — Как 
только в конце апреля выписали из больницы, 
сразу поехали с женой в Брянск, где в то время 
в цирке находились мои львицы и тигры. Увидев 
меня, они чуть ли не по потолку начали от радости 
носиться. Толкали друг друга, чтобы подойти ко 
мне. И радость была, и слезы. 

В начале августа Виталий встал на протезы. 
Превозмогая боль, начал ходить. Тренировался до 
изнеможения. То, что многим удавалось за меся-
цы, Виталий делал за неделю. Сначала передви-
гался с помощью ходунков, потом с костылями, 
следом — с одним костылем. А в сентябре уже 
начал репетировать номер. 

Были скептики, которые уверяли, что звери 
воспримут изменившуюся походку дрессировщи-
ка как слабость и попросту его разорвут. 

Виталий Смолянец доказал, что в работе с 
хищниками важна внутренняя сила, а не физи-
ческая крепость. 

 «С животными надо 
разговаривать»
Раньше дрессировщик подавал команды, 

указывая хищникам на снаряды небольшой ме-
таллической указкой-стеком. Но после аварии 
ему пришлось переходить на голосовые команды, 
так как руки были заняты костылями. 

— Животные видели, что я не тороплюсь, и 
сами не спешили, — рассказывает Виталий. — У 
нас с хищниками не было войны, только дружба. 
Львицам и тиграм все равно, в каком виде я вы-
хожу на арену, лишь бы вышел. Все трюки мы вос-
становили. Единственное, я не стал на хищников 
уже ложиться, когда они создавали живой ковер, 

потому что мне потом трудно встать. 
Прошел год, как Виталий Смолянец после 

травмы дал первое представление. Гастроли у 
него расписаны на год вперед. Слабины он не 
дает. Репетирует с хищниками каждый день. 

Дрессировщик подает команду, и шесть 
львиц, восседающих на высоких тумбах, пооче-
редно встают на задние лапы. Следом два тигра, 
скалясь и рыча, в нижнем ряду, поставив передние 
лапы на специальные подставки, встраиваются в 
звериную пирамиду. Групповой трюк с большими 
кошками — самый трудный.

Виталий Смолянец для львиц и тигров 
— лидер. 

Они нависают совсем рядом. Вес каждой 
кошечки — от 200 килограммов. Одним ударом 
они способны разбить череп медведя, перело-
мить хребет оленю. Прыгают на шесть метров в 
длину и на пять в высоту. 

Что противопоставить этой прыти и 10-сан-
тиметровым клыкам? 

— Только ласку и доброе отношение. С жи-
вотными надо разговаривать. В качестве 
поощрения за выполненную работу 
я даю хищникам кусочки мяса. 
Но они не голодные. Больше 
реагируют, когда я их хва-
лю, говорю: «Ай, бра-
во! Молодец!» Тогда 
они подпускают 
близко, дают себя 
погладить. 

Никакого 
насилия я не 
проявляю. Если 
животное не 
хочет делать 
какой-то трюк, 
я не настаиваю. 
Не нравится ему 
прыгать — и не 
надо. У меня, на-
пример, из 9 хищ-
ников прыгают только 
пять.

— У вас в аттракци-
оне бок о бок выступают 
тигры со львами. Они ладят 
между собой?

— Очень плохо ладят. Вольер 
с хищниками у нас перегорожен 
сеткой. У этих представителей ко-
шачьих разная социальная природа. Тигр — это 
одиночка, который гуляет сам по себе. А львы 
живут целыми кланами — прайдами, от четырех 
до тридцати особей. Они сообща охотятся, со-
вместно растят детей. 

Тигров и львов можно сравнить с кошками и 
собаками. Тигру легче даются трюки, в частности 
прыжки с тумбы на тумбу. Он схватывает все на 
лету, но сам по себе очень коварный и трусливый. 
Затаив обиду, может выжидать, когда ты повер-
нешься к нему спиной, чтобы напасть. 

А львы — благородные. Они идут на тебя 
лоб в лоб, глядя прямо в глаза. Но работать с 
ними сложнее. Львам не так легко, как тиграм, 
даются прыжки. К тому же это очень своенравные 
животные. Чтобы их чему-то научить, придется 
помучиться. А для начала подружиться. Львы 
очень отзывчивы на ласку, они больше, чем тигры, 
привязываются к человеку. 

 — На манеже кажется, что хищники и не 
конфликтуют между собой. 

— Там я хозяин, это уже не их дом, а рабочая 
зона. Они четко знают очередность каждого трю-
ка, где они должны находиться и где я. 

Репетиция продолжается. Львам несвой-
ственно ходить на задних лапах. Считается, что 
самое большое, на что они способны, — это встать 
в стойку на задних лапах. А у Виталия Смолянца 
львица идет без сопровождения на задних лапах 
назад через весь манеж. Этот трюк не делает 
никто в мире.

Дрессировщик уже третий час на манеже. 
Подает команды, лавирует между снарядами. 
Один трюк сменяется другим. И только он один 

знает, каково 
это — работать 
с хищниками на 
протезах. 

Животные 
у него ходят по 

струнке. К каждой 
кошке, по расска-

зам Виталия, нужен 
свой подход. Как у 

людей, у них разные 
характеры. Например, 

львица Мира терпеть не 
может тигров и львов. При-

знает только четырех собратьев, 
а с остальными постоянно ссо-
рится. В то время как с людьми 
достаточно дружелюбна. Ласка 
— та не проявляет к сородичам 

никакой агрессии. 
И конечно, без драк в зверином коллективе 

не обходится. 
— Например, проходит одна львица, случай-

но наступает на другую. Та в ответ может рыкнуть, 
но может и сцепиться с обидчицей. Иной раз при-
ходится охлаждать их пыл водой. Выплескиваем 
ведро воды, и они разбегаются. Но обиды хищ-
ники не таят, уже на следующий день общаются 
между собой как ни в чем не бывало.

— Как действовать, если хищники не 
слушаются? 

— Слушаются всегда. А если животное плохо 
себя ведет, можно не брать его работать в ма-
неж. Для него это наказание. Как так, все пошли 
работать, а его не взяли. Начинается рев, фор-
менный скандал. Однажды мне показалось, что 
львица заболела, решил оставить ее в вольере. 
Зазвучала музыка, все пошли работать, а она 
осталась. Ассистенты мне говорят: «Львица от 
переживаний нос о металлические прутья раз-
била». Захожу, вижу — у нее учащенное дыхание, 
слюни текут. Оставшись одна, она начала пси-
ховать и нервничать. У дрессировщицы Ирины 
Бугримовой был подобный случай. У нее был 
старый лев. Ей показалось, что он приболел, 
льва не взяли в работу — и у него остановилось 
сердце. Поэтому я стараюсь, несмотря на недо-
могания, все-таки выпустить животное в манеж, но 
ограничить его в работе. Например, моей первой 
львице Нике сейчас уже 16 лет. В природе она бы 
не прожила и 10. Сейчас ей уже тяжело прыгать. 
Я ее в основном задействую в трюках, которые 
выполняются на полу. 

Одна из львиц, стоящая на тумбе, между 
тем в избытке чувств намеревается лизнуть 
дрессировщика. 

— Марта, когда залезает наверх, облизывает 
меня постоянно, — объясняет, улыбаясь, Виталий. 
— Но это не очень приятно. Верхняя часть языка 
у этих хищников покрыта мясистыми щетинками. 
Я наклоняю голову, чтобы она лизнула волосы. 
Потому что, если она дотягивается до кожи, по-
том остаются кровавые царапины. А вообще это 
признак уважения. В природе львы облизывают 
друг друга, ухаживая, расчесывают шерсть. 

— Когти у львов достигают в длину 7 
сантиметров, у тигров — и вовсе 10. Вы их 
подстригаете? 

— Этого делать нельзя. Туба, на которой 
выполняют трюки во время представления жи-
вотные, обшита ковром. Когда хищники отталки-
ваются от поверхности, они выпускают когти, как 
шипы, чтобы не соскользнуть. Когтями они также 
поддерживают мясо, когда во время трапезы 
рвут его зубами. Чтобы точить когти, в клетках у 
хищников лежат бревна.

Руки у Виталия все покрыты шрамами. Его 
большие кошки не раз прикладывались к ним и 
зубами, и когтями. 

— Ничего страшного. И зашивали 
не раз, и в больнице лежал, — говорит 
как о чем-то обыденном Виталий. — По-

следний раз тигр мне прокусил руку в 
2013 году, а год спустя львица в Китае 

мне рванула руку. Но это мои ошибки. 
Животные предупреждают рыком, когда 
я нарушаю дистанцию. 

— Как надо действовать при на-
падении хищника? 

— Если идет какой-то срыв, львица по-
казывает характер, бросается вперед, я всегда 
иду прямо на нее. Надо успокоить животное, 

усадить на место, поговорить с ним. Иначе на-
падут все хищники сразу. Сработает инстинкт, 
как бы они тебя ни любили. 

Рев льва слышен на расстоянии до 8 кило-
метров. Когда начинают подавать голос все 13 
хищников Виталия Смолянца, впору затыкать 
уши. Но для дрессировщика нет лучшей песни, 
чем эта. 

 «Узнав о гибели львицы, 
потерял сознание» 
В семье у Виталия Смолянца дрессиров-

щиков не было. Он вырос в городке Харцызске 
Донецкой области. В детстве постоянно возился 
с бездомными собаками, обучал их различным 
трюкам. В армию ушел еще при Советском Союзе, 
а вернулся уже в новую Россию. В смутные пере-
строечные годы работал дальнобойщиком. В 
рейсы с ним отправлялась собака Аза породы 
доберман. Когда Виталий подавал команду «Возь-
ми сумку», Аза аккуратно брала из рук одного 
из друзей хозяина пакет. Когда говорил «Сними 
шапку», собака подпрыгивала и снимала с че-
ловека кепку. 

Казалось, Виталию Смолянцу на роду было 
написано стать дрессировщиком. В цирк он по-
пал благодаря Сергею Белякову, который жил 
неподалеку. Друг работал в цирке администра-
тором, а Виталий сел за баранку автобуса, стал 
возить артистов и реквизит. На представлениях 
не мог оторвать глаз от хищников. С маленькой 
львицей Байей мог возиться часами. А вскоре 
сам стал ассистировать другу, который к тому 
времени стал дрессировщиком. При этом и клетки 
устанавливал на арене, и вольеры чистил, и жи-
вотных кормил. Однажды, когда дрессировщик 
задержался в другом городе и не успевал на 
представление, Виталий по его просьбе вышел 
на арену. С того момента его главной мечтой стал 
собственный аттракцион. 

Звери стоили дорого. Шесть лет, отказывая 
себе во всем, он откладывал деньги на хищников. 
И наконец в 2002 году в Новосибирском зоопарке 
смог купить 1,5 месячного львенка Симона и 
полугодовалую львицу Нику. Не расставался со 
своими питомцами ни днем ни ночью. Спал с 
ними на одной кровати, сидел рядом, когда они 
болели, лечил, вытирал им морды. Потом, надевая 
спецодежду потолще, выпускал в манеж. Никто 
премудростями дрессуры с ним не делился. До 
всего доходил самостоятельно. Звери его куса-
ли, царапали. Он обматывал пораненные руки 
бинтами и снова выходил на арену. 

Для зрелищного аттракциона нужно было 
приобрести еще нескольких животных. И вскоре 
звериная семья пополнилась еще одной львицей. 
У Виталия в то время погибла любимая собака 
Аза. У добермана в семилетнем возрасте воз-
никли проблемы с печенью. Несмотря на не-
сколько операций, ее спасти не удалось. Горюя, 
новой маленькой львице он дал имя Аза. Но оно 
стало для хищника роковым. В семь лет, как и 
доберману, львице пришлось делать операцию. 
Она считалась несложной, даже простейшей. Но 
львица не проснулась после наркоза. Анестезио-
лог оказался недостаточно профессиональным, 
переборщил с наркозом. Узнав о гибели люби-
мицы Азы, Виталий упал в обморок.

С тех пор он не хоронил животных. Но рас-
статься с хищником однажды пришлось. Льва 
Симона после инцидента в цирке шапито в укра-
инском городе на Дунае пришлось отправить 
в зоопарк. Во время выступления львица Ника 
начала огрызаться на дрессировщика, Симон 
вступился за подругу и напал на Виталия. У 
дрессировщика была прокушена нога. В обуви 
хлюпала кровь. Несколько травм врачи зафик-
сировали на спине и животе. «Скорая» увезла 
дрессировщика в больницу. 

— Я убедился, что на арене должны работать 
либо одни львы, либо одни львицы, потому что они 
живут прайдами, — объясняет Виталий. — У львиц 
должен быть один лидер — дрессировщик. Рабо-
тать с разнополыми львами — это провокация. На 
тигров и леопардов это не распространяется. 

Новых хищников, в том числе и тигров, Вита-
лий привез из Уфимского и Казанского зоопарков. 
Пестовал будущих артистов, как собственных де-
тей. И наконец аттракцион вышел на тот уровень, 
о котором Виталий Смолянец когда-то мечтал. 
За уникальные трюки с хищниками ему была 
присуждена международная премия «Мастер» 
в номинации «Лучший дрессировщик». 

Выступления Виталия Смолянца с его боль-
шими кошками проходят при полном аншлаге. 
За 30 минут его подопечные успевают выпол-
нить порядка 50 трюков. Зрители по-прежнему 
замирают, когда львица аккуратно берет кусок 
мяса, который дрессировщик кладет себе на 
шею. А ведь в природе хищники убивают жертву, 
впиваясь ей клыками в шею...

Но у Смолянца с большими кошками — пол-
ное доверие. Тигры рядом с ним доверительно 
прикрывают глаза. Потеря зрения делает этих 
хищников беззащитными. Они жмурятся, если 
чувствуют себя в безопасности. 

Виталий Смолянец строго следит за рацио-
ном своих подопечных. В день каждый из них 
съедает по шесть килограммов мяса на кости, 
литр молока, яйцо, витамины. 

— Привозят тушу, мы сами ее разделываем 
пилой. Топором не рубим, чтобы животным не по-
пали осколки костей, — делится с нами Виталий. 
— Также даем им живой корм — кроликов и кур, 
чтобы была горячая кровь. Еще проращиваем 
для хищников пшеницу. 

Виталий Смолянец остается единственным 
в мире дрессировщиком, который выступает с 
аттракционом хищников на протезах.

Бывает, что кто-то несведущий, замечая его 
походку вразвалочку, интересуется: «У вас что-то 
со спиной?» И потом долго смотрит дрессиров-
щику вслед, когда слышит: «Дело не в спине. У 
меня ног нет».

Светлана САМОДЕЛОВА.

 Дрессировщик потерял 
ноги, спасая людей. 

Но, встав на протезы, 
смог вернуться на арену 
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Лолита зажгла, как всегда.

«Жюль Верн».

Главный редактор «МК» 
Павел Гусев с Анитой Цой.

Согдиана.
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От таких львиных ласк 
на коже могут остаться 
кровавые царапины.

Виталий Смолянец 
с женой Инной — в 
прошлом цирковой 
гимнасткой, ныне 
— дрессировщицей 
пони и обезьянок. 

Львы очень 
отзывчивы 
на ласку. 

С хищниками надо подружиться. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Амплуа царя Петра, 
работавшего на верфи во время своего пре-
бывания в Голландии. 4. Заросли, где растут 
белкины запасы. 10. Атмосфера в квартире, 
где нет мебели и жильцов. 11. Работяга, чью 
участь облегчает большой лифт в многоэтаж-
ке. 13. «Энтомологический» роман Этель 
Войнич. 14. «Удочка», которой пеликан ловит 
рыбу. 15. Большое «порождение» маленькой 
лжи. 16. Елочный листик-«дистрофик». 18. 
Самоцвет с «взрывоопасным» названием. 20. 
Атомный ракетный «Петр Великий», который 
является флагманским кораблем Северного 
флота России. 22. Каждый заводчанин, по-
лучающий дивиденды с прибыли. 23. Вагон, 
в котором трапезничают пассажиры поезда, 
не взявшие с собой провизию. 24. Пред-
праздничная суета в магазинах. 27. Оратор, 
призывающий граждан голосовать за своего 
кандидата. 30. «The» при английском суще-
ствительном. 32. «Скорая» охотничья собака. 
34. «Покров», спавший с глаз заблуждавшего-
ся. 35. Игра Андрея Кириленко. 36. Водка, чей 
градус «крадет» тоник. 38. «Мини-мастиф» 
в черной маске. 39. Золотая «регалия» для 
разрушенного зуба. 40. Утренняя «разминка» 

для челюстей. 41. Реестр коллекционера. 42. 
Отзыв красавицы о свидании с занудливым 
ботаником.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рената Литвинова, изобра-
жаемая Максимом Галкиным. 2. «Маг», превра-
тивший обезьяну в человека. 3. Правда на языке 
философа. 5. «Спринт» легкоатлета перед трой-
ным прыжком. 6. Сало, что соль и перец впитало. 
7. «Транспорт» для путешествия в страну снов. 
8. Метеоприбор, который «падает» перед гро-
зой. 9. Незваный гость, приехавший на танке. 
10. Отпрыск старинного дворянского рода. 12. 
Лечебное учреждение, где ведется научная 
работа. 17. Биржевой «рейтинг» ценных бумаг. 
19. Хобби подружки, которая «ваяет» портреты 
и натюрморты. 20. Офис в советские времена. 
21. Хохломское искусство. 25. Преступник, 
оставляющий гаражи пустыми. 26. Торговец в 
лавке древностей. 27. Строгий образ жизни с 
отказом от всех благ. 28. Часть прямой линии 
между двумя точками. 29. Дамский подхалим. 
31. Желатиновая «мини-ампула» с лекарством. 
33. Золотой «приз», врученный Парисом Афро-
дите. 34. Улика против Дездемоны. 37. Тяжелый 
ранец на спине первоклассника. 38. «Путевод-
ная звезда» для заблудившегося корабля.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девушка. 4. Нонсенс. 10. Аксиома. 11. Рецидив. 13. Йога. 14. Файл. 
15. Наставник. 16. Атеист. 18. Изверг. 20. Пожитки. 22. Ставрида. 23. Амнистия. 24. Ар-
кебуза. 27. Шинковка. 30. Антанта. 32. Ливрея. 34. Мечеть. 35. Передряга. 36. Флаг. 38. 
Слон. 39. Торнадо. 40. Поверка. 41. Станица. 42. Критика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джейран. 2. Умка. 3. Клиент. 5. Опилки. 6. Скиф. 7. Стиляга. 8. Застеж-
ка. 9. Креветка. 10. Агрегат. 12. Валенки. 17. Сравнение. 19. Злословие. 20. Причуда. 21. 
Изнанка. 25. Разврат. 26. Антрекот. 27. Шантрапа. 28. Капелла. 29. Альфонс. 31. Пьяница. 
33. Японец. 34. Маневр. 37. Горн. 38. Скат.

ДО 20 ДЕКАБРЯ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
Обручевский, Ленинский просп., д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
Ярославский, ул. Ярославское шоссе, д. 6, 
у маг. «Пятерочка»
14 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1, 
южный выход
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
15 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, у к/т «Ангара»
Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154, 
у к/т «Аврора»
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
16 декабря с 10.00 до 16.00
Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1, 
у маг. «Пятерочка»
Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
17 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гост. «Измайлово»
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28, 
у Дома книги «Молодая гвардия»
18 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4, у ТЦ «Марина»

м. «Раменки», Мичуринский просп., д. 44, 
у маг. «Пятерочка»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
«Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на  
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
13 и 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, 
ул. 2-я Бауманская, д. 5, проходная №4 
(вход с Лефортовской набережной)  
до 15 декабря с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
до 15 декабря с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00 
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности  

на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске «Пресса» 
(м. «Октябрьская») в период с 10 по 23 ноября 2017 года 

просим срочно позвонить в редакцию 
по тел. 8-495-665-40-86, 8-495-665-40-90

КОНКУРС

Дорогие читатели «Московского комсомоль-
ца»! Присоединяйтесь к традиционной пред-
новогодней акции «МК» «Хорошее настрое-
ние». По ее итогам самые активные участники 
получат призы и приглашение на празднич-
ную встречу в редакцию в декабре. 

Вы подписчик? Или собираетесь им стать? 
Тогда этот конкурс для вас! Подпишитесь на 
газету на 2018 год и примите участие в акции. 
Если в вашей семье сохранились памятные вы-
резки «МК»; ваши близкие работали в редакции 
в XX веке; вы или кто-то из родных стали героем 
публикации; ваша жизнь изменилась благодаря 
«МК» — поделитесь своими историями, и вместе 
мы сделаем биографию любимой газеты еще 
богаче! А может, у вас сохранился ваш самый 

ранний подписной абонемент? Тогда тоже при-
сылайте его копию нам и расскажите, как и почему 
вы стали подписчиком «МК»!

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail  
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (125993, Москва, улица 1905 года, 
д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте «Конкурс 
«Хорошее настроение от «МК» или передать 
через редакционные подписные пункты (их 
адреса ежедневно публикуются в газете). 
Обязательно укажите ваши ФИО и номер 
телефона для связи. Письма будут прини-
маться до 15 декабря 2017 года! Подробности 
по телефону 8 (495) 665-40-80.

ВПИШИТЕ СЕБЯ В ИСТОРИЮ «МК»!
Участвуйте в акции газеты «Хорошее 

настроение» и приходите к нам в гости!

Просуществовала эта держава всего три 
столетия с XVI века, но успела обогатить 
свою историю и культуру настолько, что 
изучать их теперь можно бесконечно. В 
помощь — 140 изысканных экспонатов, 
выстраивающих в Музеях Московского 
Кремля зрелищный рассказ о велико-
лепии португальского двора и его нели-
нейных взаимоотношениях со странами 
Азии, Африки и Европы. 

А с чего это наследие Португалии оказалось в 
Кремле? Первый вопрос, который настигает почти 
любого, кто слышит про выставку «Владыки океана. 
Сокровища португальской империи XVI–XVIII веков». 
Слово директору музеев Елене Гагариной: «Про-
должая серию выставок, знакомящих посетителей 
с сокровищницами европейских монарших дворов, 
мы обратились к истории и культуре Португалии как 
огромной империи, оказавшей серьезное воздей-
ствие на самые отдаленные уголки земного шара. 
Тот факт, что метрополия повлияла на становление 
новой культуры и религии колоний, неоспорим, 
однако мы ставим целью продемонстрировать и 
ответный процесс».

Ключевой сюжет выставки — море и все из 
него вытекающее, поэтому основа дизайна экспо-
зиции — корабельные канаты. Благодаря выходу к 
Атлантическому океану португальцы стояли у ис-
токов ошеломляющих географических открытий, 
пошатнувших картину мира. Их мореплавателям в 
XV–XVI веках принадлежат исследования побережья 
Африки, открытие пути в Индию, к архипелагам 
Юго-Восточной Азии, достижение Китая и Японии, 
а в западном полушарии — Бразилии.

Глобальная европейская экспансия вылилась 
в мировую торговлю. Как следствие — экономи-
ческое процветание, основанное на поставках в 
Европу пряностей, экзотических восточных товаров 
и драгоценных камней из Индии. В этих условиях 
зарождалась многогранная и самобытная португаль-
ская культура. Ее неповторимый художественный 
стиль пронизан мотивами океанских плаваний и 
путешествий новых «властителей океана».

Взять, допустим, изящное блюдо, украшенное 
первоклассным чеканным декором. В центре — ка-
равелла с распухшими парусами, стремящаяся по 
бурному морю. А окольцовывает ее, как это часто 
бывает в португальском искусстве, орнамент с дико-
винными цветами, которыми славится государство. 
Похожее по декору блюдо встречается и в фаянсе. 
Только рисунок его более экспрессивный и менее 
сюжетный, например, по сравнению с серебряным 
«клоном» и почти правильными копиями китайского 
фарфора предшествующих времен.

Вывоз португальцами китайского фарфора в 
Европу достиг апогея к концу XVI века, когда пор-
тугальцы обосновались в Макао, получив козырную 
площадку для торговли с Китаем и доступа в Кантон 
наравне с азиатскими купцами. Тут особое место 
у Японии, выставка акцентирует внимание на ее 
взаимоотношениях с Португалией.

Вот чернильно-золотая ширма, изготовленная 
в Киото и привезенная в Москву из лондонского 
Музея Виктории и Альберта. Такие перегородки 
заказывали богатые японские купцы, жаждавшие 
постичь загадочных иностранцев и познать боль-
шой мир, который португальцы так неожиданно 
приблизили к японским берегам. Отсюда на ширме 
корабль, доставляющий сокровища и счастье из-за 
морей, а европейцы изображены почти как сверх-
ъестественные существа, приносящие удачу. Нет, 
это не глюки художника; в Японии действительно 
прибытие португальцев сначала считалось даром 
богов или «божественного ветра», который вынудил 
их корабль отклониться от намеченного курса.

Это вполне могло случиться, учитывая, что в 
1504 году король Португалии Мануэл I запретил про-
изводство «карт мореплаваний» и «больших и малых 
шаров (глобусов)», чтобы сохранить знание мира в 
тайне. Зато были разрешены небесные глобусы. Наи-
более ценный из сохранившихся глобусов XVI века 
прибыл в Кремль из Национального дворца Синтры. 
Его директор Инеш Ферро гордится раритетом из 
золоченой меди, представляющим собой небесную 
сферу с созвездиями и знаками Зодиака. Это дело 
рук Кристофера Шисслера из Аугсбурга, мастера 
геометрических и астрономических инструментов. 
Любопытно, что изображения звездной сферы сде-
ланы на основе блестящей серии рисунков Альбрехта 
Дюрера и Конрада Хейнфогеля «Образы неба».

Выставка богата и изобразительным рядом. 
Тут Дюрер тоже в деле, но уже со своими гравю-
рами; особенно хорош чудаковатый носорог из 
коллекции ГМИИ им. Пушкина. Впервые животное 
увидели в Европе в 1515 году. Его привезли из 
Индии в качестве подарка португальскому королю 
Мануэлу I, выставили на всеобщее обозрение, а 
потом решили подарить папе Льву Х. Отправили его 
в Рим кораблем, который по дороге затонул. Дюрер 
создал гравюру по описаниям жителей Лиссабона. 
Среди них был купец, который наделил экзотическое 
животное вымышленными чертами: щитами, напо-
минающими броню, и чешуей на ногах...

Одно из главных сокровищ экспозиции — 
ветхий... пергамент. Это знаменитый рукописный 
Тордесильясский договор 1494 года, благодаря 
которому разрешились спорные геополитические 
вопросы между Португалией и Испанией. По согла-
шению, подписанному Жуаном II и испанскими пра-
вителями Кастилии и Арагона, все земли, открытые 
к востоку и юго-востоку от островов Зеленого Мыса, 
что в Атлантике, будут принадлежать Португалии, 
а все, что к западу — Испании. Однако святейший 
изобретатель «папского меридиана» папа Александр 
VI слегка прогадал. В дальнейшем португальцам по 
закону перепала не только Бразилия с сумасшед-
шими запасами алмазов и других драгоценностей, 
но и право вступить на землю Америки. Так что, 
прежде чем что-либо предпринимать, желательно 
понимать, с чем вы имеете дело.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Актер Виктор Балабанов на X съезде 
Союза кинематографистов РФ пред-
ложил свою кандидатуру на пост его 
председателя. В пику царствующему 
20 лет Никите Михалкову. Но ему и 
двух слов не дали сказать пожилые ки-
нодеятели — зашикали, захлопали: да 
кто он такой?! Стали обсуждать, сколь-
ко времени ему предоставить: пять 
минут — слишком жирно, хватит двух. 
Михалков, кажется, и сам опешил от 
такой выходки, но и обрадовался: хоть 
какое-то подобие альтернативных вы-
боров. Один высокомерный делегат 
презрительно назвал Балабанова «ве-
ликим актером». А тот бегло рассказал 
про свои роли в кино, десятке Молото-
вых, двух Хрущевых и полутора Лени-
ных. В его поддержку был отдан толь-
ко один голос. 
После съезда делегатов пригласили 
к праздничным столам. Правда, 
большая их половина начала 
угощаться, когда их коллеги 
еще говорили со сцены. Так 
что пришли мы к опустевшим 
тарелкам. Там и поговорили 
с Виктором Балабановым. 

— Некоторые думают, 
что вы засланный казачок 
и ваш выход специально 
спланирован…

— Люди часто судят о других 
по себе. Они не могут понять, что у 
кого-то наболело. Я не хотел выдвигаться. 
У меня и мыслей таких не было. Вы посмотрите, 
что происходит! Делегаты едят, выпивают, в то 
время как еще их коллеги говорят о наболевшем. 
Так не должно быть. Дайте людям высказаться, а 
потом проводите свои выборы. Кампанейщина, 
культ личности всегда мне претили. В актерской 
профессии важно сохранить в себе человека, 
чтобы было что сказать людям. 

— Вас захлопали, выгнали с трибуны.
— Да, это было сильно. Но я все воспри-

нимаю через любовь. Если думать, что все во-
круг гады, не дали выступить, — тогда человек 
замкнется на себе. Михалков говорил: «Зачем 
поднимать вопрос, если он не будет решен?» 
Елки-палки! Либо мы пытаемся что-то изменить, 
либо сдаемся. Мне говорят: «А ты иди к Путину 
и ему все скажи». Да был я у него в приемной! 
Я же председатель местного отделения партии 

«Яблоко». 
— Зачем вы с трибуны рассказывали, что 

у вас четверо детей и шестеро внуков?
— Люди же не знают, кто есть кто. Я, кстати, 

все делал, чтобы мои дети не стали артистами. 
Это же зависимая профессия. Я даже жену вы-
брал не актрису. Иначе наши дети дневали бы в 
театре и пошли бы по этой стезе. Выбор для меня 
всегда играл важнейшую роль. После того как я 
посмотрел «Гамлета» со Смоктуновским, решил 
стать актером. А в Москву из Оренбурга я когда-то 
приехал на съемки «Реального папы». В титрах 
я есть, а роли, по сути, нет. Ее сократили после 
того, как на чемпионате мира по футболу один 
из футболистов ударил противника. По сюжету 
фильма Михаил Пореченков, которому я был со-
перником, тоже должен был мне врезать. 

— В Оренбурге вы в театре работаете?
— Служил там после Иркутского театрально-

го училища. «Работал» — от слова «раб». Я провел 
там 12 елок, но администрация обманула. Баянист 
потом приходил бухой и кричал: «Балабанов, вер-
ни деньги!» Пришлось их занять и отдать ему. Но 
это было давно. Потом я уехал в Сарапул, где на 
комсомольском собрании познакомился со своей 
лучшей половиной. Я все и рассказал с трибуны, 
чтобы люди знали, какой багаж за мной, назвал 
свои роли. Их 126. При этом я — нищий. Купить 
жене пальто или шубку — целая проблема. Мы 
еле концы с концами сводим. 

— А где же вы сыграли Молотовых и пол-
тора Ленина?..

— Когда-то в Оренбург приезжал польский 
режиссер Ежи Гофман, чтобы снимать «Ка-

питанскую дочку». Я побывал на его 
творческой встрече, рассказал, что 

репетирую Петю Трофимова в 
«Вишневом саде» и насколько по-
разил меня монолог о рабстве, 
который наш режиссер хочет 
вымарать. Я пригласил Гофма-
на на спектакль, и он пришел. 
Уже позже, узнав, что он ищет 

актера на роль Ленина в картину 
«Варшавская битва. 1920», на-

шел его через польские сайты. А 
польский язык я немного знаю. У 

меня бабушка была полька. Правда, я 
ее не видел. Ее в 1936 году, скорее всего, 

отравили. Она была поваром в зенитном учили-
ще, говорила с акцентом. Гофману я напомнил о 
нашей встрече, и он меня утвердил. Потом Рауф 
Кубаев написал сценарий, где авторитет на зоне 
играет в спектакле Ленина. Вот вам и полтора. 
А первого Молотова я сыграл у Кончаловского 
в «Ближнем круге». С 2006 года в кино у меня 
ролей больше, чем в театре. Предпоследняя — в 
«Золотом петушке» у Кирилла Серебренникова, 
где я играл преемника царя Додона — генерала, 
силовика, который по просьбе народа взял власть 
в свои руки. Кто это в наше время?.. Вот этого 
узурпатора я и сыграл. 

P.S. Пока мы говорили, слово во время 
банкета брал Никита Михалков, чтобы в очеред-
ной раз произнести: «Никто из нас не держится 
за власть»

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОРТУГАЛИЯ 
ПОСЯГНУЛА 
НА КРЕМЛЬ
Из-за выставки сокровищ 
первой колониальной 
державы Нового времени

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные
консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ Предсказания судьбы 

по телефону. 
8-926-404-92-06
Платно

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный 
характер.

❑ помощь
в получении кредита 
т. 8-495-970-22-13

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ ОТДЫХ
т. 8-967-025-17-73 .

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

БАЛАБАНОВ 
ПРОТИВ 
МИХАЛКОВА
На X съезде Союза 
кинематографистов был 
самовыдвиженец

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА

Виктор 
Балабанов.



Все, друзья-болельщики, футбол за-
кончился. Вслед за еврокубковыми ба-
талиями ушел на зимний перерыв и фут-
больный чемпионат России. Две трети 
турнирного пути в непропорционально 
разбитом на две неравные части пер-

венстве остались 
позади, и самое 
время вспомнить 
все самое интерес-
ное и подвести про-
межуточные итоги. 
А поможет нам в 
этом постоянный 
эксперт «МК» глава 
Объединения оте-
чественных трене-
ров Михаил ГЕРШ-
КОВИЧ.

ПРИЯТНЫЙ СЮРПРИЗ:  
лидерство «Локомотива»

«МК»: Если бы кто-то перед стартом чем-
пионата предположил, что на зимний перерыв в 
ранге имеющего отрыв в 8 очков от ближайшего 
преследователя лидера уйдет «Локомотив», его 
бы, несомненно, подняли на смех. В тренер-
ском таланте Юрия Семина сомнений особых 
ни у кого не было, но состав больше напоминал 
дырявое одеяло, а не готовую к чемпионской 
гонке команду. Казалось, что после расставания 
с Шишкиным и Янбаевым самой проблемной 
позицией станет правый фланг обороны, но на 
нем очень достойно занял место Владислав Иг-
натьев, быстро научившийся в стиле Александра 
Самедова при необходимости превращаться из 
левого атакующего хавбека в правого защит-
ника. Травма незаменимого в последние годы 
Виталия Денисова? Получите юное дарование 
— Михаила Лысова! Как играть в три центральных 
защитника после выбившей на долгое время 
из строя Ведрана Чорлуку травмы? Сыграем в 
два оборонца в центре! На каждый из, казалось 
бы, неразрешимых вопросов Палыч нашел до-
стойный ответ.

А чего стоит прогресс, который демон-
стрируют братья Миранчуки, постепенно про-
писывающиеся и в сборной! А возрождение 
блистательного Фернандеша, на котором многие 
успели поставить крест? А игра «проблемного» 
Игоря Денисова, которого в футбольных кругах 
разве что не отпели? И голы престарелого по 
футбольным меркам Фарфана, над приглаше-
нием которого смеялись всем миром, из той же 
черкизовской оперы.

Футбол «Локо» можно любить, а можно не-
навидеть, но не отдать должного проделанной 
командой Семина работе в этих 20 турах было бы 
жлобством. Эту дистанцию «железнодорожники» 
прошли ровнее и увереннее любого из конку-
рентов — и абсолютно заслуженно завоевали 
неофициальный титул зимнего чемпиона. Есть 
возражения?

Начиная с марта у клубов РФПЛ еще по-
явится возможность поставить под сомнение 
чемпионские амбиции «Локо». На футбольных 
полях. А пока мы можем лишь гадать, удастся 
ли конкурентам по весне приблизиться к «Локо» 
или их преимущество в 8 очков превратится в 
бесконечность.

Гершкович: Не удивлен тому, что «железно-
дорожники» ушли на перерыв лидерами чемпио-
ната. Отрыв от «Зенита» составляет уже 8 очков, 
но если вспомнить о домашних поражениях 
«Локо» от «Тосно» и «Амкара» и представить, что 
в этих играх были бы хотя бы ничьи, то отрыв мог 
бы быть и более солидным. Команду возглавляет 
один из опытнейших наших специалистов — 
Юрий Семин. Ему удалось создать боеспособный 
коллектив, тактически грамотно организовать 
игроков. Обратите внимание, что все ребята у 
него прибавляют — растут как на дрожжах и юные 
футболисты, и опытные. С оптимизмом смотрю 
на чемпионские перспективы «Локомотива», но 
главное для команды — не стоять на месте, а с 
пользой провести зимний перерыв. В первую 
очередь необходимо усиление — как минимум по 
одному классному исполнителю в каждую линию. 
Ведь если сравнить по составу «Локо» с тем же 
«Зенитом», то становится очевидным, в каком 
компоненте москвичам надо прибавлять.

Вернется в строй Ари, что количественно 
усилит атаку. «Железнодорожникам» предстоит 
не только продолжить борьбу за чемпионство, 
но и выступление в Лиге Европы, где, надеюсь, 
«Локомотив» пройдет довольно далеко. Сопер-
ник достался вполне приемлемый: французскую 
«Ниццу» нельзя назвать непреодолимым ба-
рьером. Единственная проблема у всех наших 
клубов — в том, что в феврале они будут только 
выходить из отпуска, в то время как соперники, 
чьи национальные чемпионаты не прерываются 
на столь продолжительный срок зимой, должны 
пребывать в хорошем игровом тонусе. 

ПРОБУКСОВКА НА СТАРТЕ: 
щедрость «Спартака» 

«МК»: На вопрос о том, что случилось с 
красно-белыми на старте сезона, до сих пор 
нет внятного ответа. Было ли это затянувшееся 
чемпионское похмелье, густо замешанное на 
теперь уже знаменитом миллеровском самогоне, 
или же тренерский штаб перестарался с рас-
становкой акцентов в попытках вывести команду 
на пик формы к Лиге чемпионов — точно мы уже 
не узнаем. Но эпидемия травм, помноженная на 
необъяснимую склонность заваливать концовки 
матчей, привела к тому, что «Спартак» терял очки 
как минимум в 5 играх, пропуская решающие 
голы в последние минуты.

Но к Лиге чемпионов «Спартак» действи-
тельно стал заметно прибавлять, а домашнюю 
встречу с «Ливерпулем» вполне можно на-
звать переломным моментом, после которого 

тенденция пропускать незадолго до финального 
свистка сошла на нет. Амплитуда результатов 
москвичей в главном еврокубковом турнире 
потрясает: красно-белые на групповом этапе 
успели и самую крупную для российских клубов 
победу в ЛЧ одержать, и проиграть с самым не-
приличным счетом. Был и домашний разгром 
солидной «Севильи» (5:1), и позор в Ливерпуле 
(0:7), но команда явно набрала ход, что нагляд-
но и продемонстрировала в последних перед 

зимним перерывом турах, в которых был на 
выезде разгромлен «Краснодар» (4:1), 
уверенно переигран «Зенит», а на-
последок спартаковцы с круп-
ным счетом одолели ЦСКА. 
Красивая победа над 
армейцами позволила 
«Спартаку» впервые 
в сезоне оказаться в 
тройке призеров и в 
хорошем настрое-
нии отправиться 
на заслуженный 
отдых. 

Гершкович: 
У «Спартака» пре-
красная, сбалан-
сированная атака, 
способная на кура-
же и при наличии сво-
бодных зон доставить 
серьезные неприятности 
любому сопернику. И под-
тверждается это не только во 
внутреннем первенстве, но и в 
еврокубках. А вот в обороне не все так 
хорошо. Да, с ЦСКА сыграли в защите удачно, 
но согласитесь, что Понтус Вернблум — не тот 
форвард, которого можно назвать неудержимым. 
Эпизодически шведа можно использовать на 
острие атаки, но на постоянной основе пере-
водить его на позицию центрфорварда — это 
не выход.

В текущем сезоне оборона 
«Спартака» допускала слишком много 
непростительных ляпов. Крайне необ-
ходимы два, а лучше 
три хороших футбо-
листа в основу. По 
большому счету 
серьезных пре-
тензий не за-
служивает 
лишь Георгий 
Джикия, но к 
нему надо 
добавить 
тех трех 

защитников, о необходимости приобретения 
которых я уже говорил. Тем более что красно-
белым весной предстоит сражаться на трех 
фронтах — ведь помимо РФПЛ и Лиги Европы 
команде Массимо Карреры еще и за Кубок стра-
ны продолжать борьбу.

За чемпионство «Спартак» поборется, но 
крайне важно качественно улучшить защитную 
линию. Самыми важными качествами обороны 
остаются надежность и стабильность, а их как 
раз не хватает. А без этого невозможно говорить 
о стабильности положительных результатов.

НАМ БЫ ВАШИ ПРОБЛЕМЫ: 
«Зенит» не может выбрать 
лучшее из хорошего

«МК»: Если на старте сезона «Локомотив» 
никто в качестве серьезного претендента на чем-
пионство не рассматривал, то «Зениту» многие 
готовы были присудить титул еще до первого 
тура. После очередного шопинга на футбольной 
ярмарке в команде Роберто Манчини игроков 
хватило бы даже не на два, а на три состава, и 
каждый из них по отдельности вполне бы мог 
ставить в РФПЛ высокие задачи. Но лучшее, как 
известно, враг хорошего, и сине-бело-голубые 
так и не смогли аккуратно сложить все свои 
яйца в одну корзину. Нет, временами «Зенит» 
радовал разудалой игрой в атаке, момента-
ми демонстрировал довольно качественный 
футбол, но блистать на постоянной основе не 
выходило. А игроки, большинство из которых 
не получало достаточного игрового времени, 
постепенно чахли.

Однозначно занести себе первую часть пер-
венства в актив может Далер Кузяев, довольно 
быстро сделавший себе имя и заслуживший вы-
зов Станислава Черчесова в сборную. Доменико 
Кришито и Бранислав Иванович на отсутствие 
игровой практики жаловаться не вправе, да и 
качество их футбола за редкими исключения-
ми было на высоком уровне. Твердое место в 
основе имели Александр Кокорин и Леандро 
Паредес, а вот дальше… Не будем подробно 
останавливаться на игровом времени обде-

ленных зенитовских легионеров. Лишь 
отметим, что пребывание на лавке 

запасных не добавляло им по-
ложительных эмоций, что 

негативно сказывается 
на атмосфере внутри 

команды. Поговорим 
о наших. Знаете, что 
общего у Олега 
Шатова и Артема 
Дзюбы, Дмитрия 
Полоза и Юрия 
Жиркова? Во-
первых, все они 
чаще оставались 
в запасе или во-

все не попадали в 
заявку на матч, чем 

играли. А во-вторых, 
все они — кандидаты в 

национальную сборную, 
которые не имеют стабиль-

ной игровой практики.
Если вынужденный прово-

дить массовую ротацию Манчини тем 
самым лишает уверенности в собственных силах 
игроков «Зенита», то это исключительно вну-
триклубное дело. А вот когда от такого подхода 
страдает сборная, проблема становится обще-
ственной. Выбирая лучших из лучших, тренер-
ский штаб пока так и не смог найти оптимальную 
формулу, что отражалось как на результатах, так 

и на качестве игры (в первую очередь игры 
в атаке, где добиться слаженности при по-
стоянной смене сочетаний игроков прак-

тически невозможно).
Наверняка любой 

тренер сказал бы: мне 
бы такие проблемы! 
Но с нашей, болель-

щицкой стороны все 
выглядит иначе. 
Солидная обой-

ма сборников за 
полгода до до-
машнего чем-

пионата мира 
просижива-
ет на лав-

ке. Если 
большин-

ству рос-
сий-
ских 

по-

клонников футбола плевать на переживания 
футболистов, самих сделавших выбор в пользу 
благополучного «Зенита» с риском потери игро-
вой практики, то их функциональное и игро-
вое состояние, как бы пафосно это ни звучало, 
перед мундиалем становится едва ли не на-
циональным достоянием. Достоянием, которое 
разбазаривается. 

Гершкович: Если в обороне питерцы еще 
как-то справляются за счет высокого уровня 
мастерства защитников, то в атаке слажен-
ности нет. Шараханье с составом не идет на 
пользу команде. Я, например, так и не понял, 
что произошло в матче с «Ахматом» с Олегом 
Шатовым, который в Грозном вышел на замену 
во втором тайме, а через 30 минут был заменен. 
Чувствуется, что внутри команды нет стержня, 
нет человека, который мог бы на поле связать 
все линии. Нужно создавать крепкий коллектив, 
работать над организацией игры, слаженностью 
действий. Хватит скупать игроков — их и так в 
избытке. Заболотного еще купили? Не совсем по-
нимаю зачем. Если бы приобрели звезду уровня 
Пауло Дибалы, то вопросов бы не было. А так не 
вижу системности в подходе. 

ПРОВАЛ: 
«Рубин» никак не заиграет

«МК»: Главным разочарованием первой 
части чемпионата, несомненно, стал «Рубин». У 
руля команды стоит опытнейший стратег Курбан 
Бердыев, по совокупной стоимости игроков 
казанцы уступают разве что командам из ли-
дирующей группы, опережая, к слову, по этому 
показателю даже «Локомотив». Но у команды 
как не было, так и нет ни игры, ни багажа очков, 
позволяющего не задумываться о борьбе за 
сохранение места в РФПЛ. Поверить, что «Ру-
бин» по итогам чемпионата окажется в опасной 
зоне, довольно сложно, но и найти очевидные 
преимущества над конкурентами из нижней 
части турнирной таблицы не так уж и просто. 
А тут еще и сообщения из стана команды, что 
задержка по заработной плате составляет уже 
больше трех месяцев…

Впрочем, крепкий фундамент в виде опыт-
ного тренера и качественного состава у казанцев 
имеется. Необходимо лишь укрепить несущую 
конструкцию, коей в данном случае является 
финансирование. Курбан Бердыев обычно умеет 
находить общий язык с руководителями клубов, 
в которых работает. Остается надеяться, что 
удастся это ему и на этот раз. 

Гершкович: У казанцев приличный состав, 
и если не будет проблем с финансированием, то 
команду вряд ли ждет борьба за выживание. 

Александр ПОКАЧУЕВ.
РФПЛ. 20-й тур

«Тосно» (Тосно) — «Локомотив» (Москва) 
— 1:3, «Ахмат» (Грозный) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) — 0:0, «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
— «Уфа» (Уфа) — 1:0, «Спартак» (Москва) — ЦСКА 
(Москва) — 3:0, «Амкар» (Пермь) — «Краснодар» 
(Краснодар) — 1:3, «Рубин» (Казань) — «СКА-
Хабаровск» (Хабаровск) — 3:1, «Динамо» (Москва) 
— «Анжи» (Махачкала) — 2:0, «Урал» (Екатерин-
бург) — «Арсенал» (Тула) — 1:1
Положение команд
 И В Н П М О
Локомотив 20 14 3 3 32-15 45
Зенит 20 10 7 3 31-13 37
Спартак 20 10 7 3 36-23 37
Краснодар 20 11 3 6 32-23 36
ЦСКА 20 10 5 5 28-17 35
Уфа 20 7 6 7 20-22 27
Ахмат 20 7 5 8 22-26 26
Арсенал 20 7 4 9 20-23 25
Урал 20 5 10 5 22-22 25
Ростов 20 6 7 7 17-17 25
Рубин 20 6 5 9 20-17 23
Динамо 20 5 7 8 19-20 22
Амкар 20 5 6 9 12-19 21
Тосно 20 5 5 10 18-35 20
Анжи 20 5 4 11 22-38 19
СКА 20 2 6 12 16-37 12
Снайперы

Александр Кокорин («Зенит») — 10 голов (0 
с пенальти). Федор Смолов («Краснодар») — 10 
(1), Квинси Промес («Спартак») — 10 (2). Евгений 
Марков («Тосно»), Джефферсон Фарфан («Локо-
мотив») — оба по 8 (0)
Бомбардиры (гол+пас)

Квинси Промес («Спартак») — 10+6. Федор 
Смолов («Краснодар»), Александр Кокорин («Зе-
нит») — оба по 10+3. Луис Адриано («Спартак») 
— 7+6. Виктор Классен («Краснодар») — 6+6
В 21-м туре (4 марта) встречаются

«Локомотив» — «Спартак», «Анжи» — «Ру-
бин», «СКА-Хабаровск» — «Тосно», ЦСКА — «Урал», 
«Арсенал» — «Ахмат», «Зенит» — «Амкар», «Крас-
нодар» — «Ростов», «Уфа» — «Динамо»

Символическая сборная первой части  
РФПЛ-2017/2018
Вратарь: Артур Нигматуллин («Амкар»)
Защита: Соломон Кверквелия («Локомотив»), Георгий 
Джикия («Спартак»), Доменико Кришито («Зенит»)
Полузащита: Понтус Вернблум (ЦСКА), Квинси 
Промес («Спартак»), Дмитрий Стоцкий («Уфа»), 
Алексей Миранчук («Локомотив»), Мануэл Фер-
нандеш («Локомотив»)
Нападение: Александр Кокорин («Зенит»), 
Федор Смолов («Краснодар»)

ФСБ показала видео 
задержания террористов, 

готовивших атаку на Новый год.

Сирийский вояж Путина: на 
Ближнем Востоке президента 
сопровождали истребители.

От рэп-баттла до Ждуна: 
названы популярнейшие 

поисковые запросы 2017 года

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.12.2017
1 USD — 58,8370; 1 EURO — 69,2982.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Стив Бушеми (1957), актер кино и телевиде-
ния, лауреат премии «Золотой глобус»
Генрих Гейне (1797–1856), поэт-романтик
Игорь Дивинский (1957), первый зампред 
Комитета ГД по финансовому рынку
Александр Дюков (1967), председатель прав-
ления ПАО «Газпром нефть»
Елена Миллиоти (1937), актриса театра «Со-
временник», заслуженная артистка РФ
Леонид Марков (1927–1991), актер театра и 
кино, народный артист СССР
Анатолий Смелянский (1942), театральный 
критик, историк театра, доктор искусствове-
дения, заслуженный деятель искусств РФ
Джейми Фокс (1967), актер и певец, лауреат 
премии «Оскар»

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 1…3°, днем 

в Москве 2…4°. Небольшие осадки; ночью об-
лачно, местами туман, местами гололедица, 
по области местами слабый гололед; днем 
облачно с прояснениями, ветер ночью южной 
четверти, 5–10 м/с, днем юго-западный, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 8.50, заход Солнца — 15.56, 
долгота дня — 7.06.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

Д е н ь с в я т о г о а п о с т о л а А н д р е я 
Первозванного.
Ханука.
1872 г. — в Москве открывается Музей приклад-
ных знаний (современный Политехнический).
1917 г. — выборы в Учредительное собрание. 
Эсеры получили 40%, большевики — 24%, ка-
деты — около 5%, меньшевики — 2,3%. Спустя 
два месяца «Учредиловка» была разогнана.
1947 г. — в Москве основан вертолетный за-
вод имени Миля.
1962 г. — Джон Кеннеди запустил в оборот 
крылатую фразу: «Свет в конце тоннеля».
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СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ

пРЕСС-ЦЕНТР

НАШ ФУТБОЛ

Моя девушка ничего не боится, когда я ря-
дом. Она говорит: «Самое страшное уже 
произошло».

Пью чай, на упаковке написано: «По рецеп-
там королевского двора», изготовитель — 
г. Фрязино. Не подскажете, кто сейчас во 
Фрязине король?

— Какие колготки мне больше пойдут? В 
крупную или мелкую сеточку?
— Петрович, мне все равно! Главное, чтобы 
из них лук не вываливался.

Врач-оптимист не поехал на вызов.

Разговаривают подруги.
— Познакомилась вчера с одним прибалтом. 
Суреном звать.
— Какой же он прибалт?
— Ну, не знаю, прибалтывает за десять 
минут...

1

2

3

4
5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
В пятницу, 15 декабря, в 13.00 в пресс-

центре газеты «Московский комсомолец» 
состоится круглый стол на тему: «Экономи-
ческие итоги 2017 года».

Удалось ли России выйти из кризиса? Каких 
показателей мы достигли по росту ВВП, уровню 
инфляции, динамике доходов населения? Как 
будет меняться курс рубля? В чем особенность 
бюджета на 2018 год? Как вели себя нефтяные 
цены в 2017 году и чего ждать в будущем?

Макроэкономическую картину уходяще-
го года обсудят: экс-министр экономики РФ 
Андрей НЕЧАЕВ, директор Института стра-
тегического анализа ФБК Игорь НИКОЛАЕВ, 
научный руководитель Института экономики 
РАН Руслан ГРИНБЕРГ, заведующий отделом 
международных рынков капитала ИМЭМО РАН 
Яков МИРКИН.

Аккредитация по телефону  
8 (495) 781-47-12 или по почте sos@mk.ru

ЭКСПЕРТЫ ПОДВЕДУТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИТОГИ 2017 ГОДА

ЦРУ ПОВЫСИЛО 
БЫВШЕГО УЧАСТКОВОГО 

ДО ШПИОНА 
Бывший участковый ОМВД по району Север-

ное Медведково попался на шпионаже в пользу 
разведки США. На днях Лефортовский суд Мо-
сквы санкционировал арест 24-летнего Алексея 
Житнюка. Молодой человек вину отрицает.

Как выяснил «МК», после окончания Акаде-
мии МВД Алексей пошел работать в полицию 
— в УВД СВАО, где уже трудились его мать и 
отец. Однако в 2015 году вдруг уволился. По 
сообщению некоторых СМИ, Житнюк был за-
вербован несколько лет назад представителями 
американских спецслужб и занялся сбором 
информации о российском Военно-морском 
флоте. Эти сведения он передавал через агента 
непосредственно в Центральное разведыва-
тельное управление США. Теперь Следственное 
управление ФСБ подозревает экс-полицейского 
по статье 275 УК РФ «Государственная изме-
на». Если вина бывшего стража порядка будет 
доказана, ему может грозить от 12 до 20 лет 
лишения свободы. 

— Лефортовский суд Москвы до 29 января 
арестовал Алексея Житнюка, подозреваемого 
в шпионаже, — сообщила «МК» пресс-секретарь 
суда Екатерина Краснова.

Дело имеет гриф «совершенно секретно», 
поэтому его подробности не разглашаются. 
Адвокат Алексея уже обжаловал заключение 
под стражу. Родители парня ошарашены столь 
серьезным обвинением и готовят обращение к 
уполномоченному по правам человека. 

УБИЙЦА ФАЗАНОВ 
ОБВИНИЛ В ИХ СМЕРТИ 

СВОЮ ДЕВУШКУ 

Тремя месяцами свободы заплатит за жизнь 
каждого из 12 убитых фазанов москвич, рас-
правившийся с птицами после ссоры со своей 
девушкой.  

Как в свое время сообщал «МК», 29 сентября 
2017 года на 21-летнего Никиту Кашенцева об-
рушилось трагическое известие — любимая 
девушка Дарья сообщила, что им необходимо 
расстаться. Молодой человек сначала впал в 
депрессию, а потом затем решил топить горе 
в спиртном. Он выпил пару бутылок крепкого 
пива, затем у метро «Беговая» немного пооб-
щался с приятелем, после чего поехал гулять 
по Москве в одиночку. От станции «Воробьевы 
горы» он дошел до парка Горького, где набрел 
на вольер с фазанами. По словам Кашенцева, он 
решил посмотреть птиц поближе, пообщаться 
с ними. Внутрь вольера мужчина проник без 
труда — дверь была закрыта только на меха-
ническую ручку. «Зачем начал ловить птиц, не 
знаю. Не помню, так как находился в необъяс-
нимом состоянии. Очнулся рядом с убитыми 
птицами», — позже вспоминал живодер. Никита 
заметил, что за ним наблюдает неизвестный 
мужчина, испугался этого, хотел убежать. А 
когда тот пытался его задержать, схватив за 
рюкзак, оставил его в руках незнакомца и по-
бежал куда глаза глядят. Потом устал, сел на 
скамейку, где его и задержали полицейские. 
Правоохранителям Никита заявил, что хотел 
продать птиц на мясо.

Перед законом Кашенцеву пришлось отве-
тить за смерть 12 птиц — самца и самки фазана 
алмазного, двух самцов фазана золотого, двух 
самцов фазана королевского, двух самцов фа-
зана непальского, двух самцов фазана Свайно, 
а также самца и самки фазана охотничьего. За 
жестокое обращение с животными, повлекшее 
их гибель, совершенное из хулиганских побуж-
дений, с применением садистских методов с 
учетом позиции государственного обвинителя 
Гагаринской межрайонной прокуратуры суд 
приговорил молодого человека к 3 годам и 1 
месяцу колонии общего режима. Он был взят под 
стражу в зале суда. Кстати, ранее злоумышлен-
ник уже был судим за хранение наркотиков. 

ЛИХАЧ, ЗАДАВИВШИЙ 
ПЕНСИОНЕРА, ДВА ДНЯ 

ПРЯТАЛСЯ В ЛЕСУ
Виновника 

ДТП на улице 
Б ех т е р е в а 9 
декабря, где 
автомобилист 
сбил насмерть 
80-летнего пен-
сионера, а после 
сжег свою маши-
ну и скрылся, за-
держали 12 дека-
бря московские 
полицейские. 
Все эти дни муж-
чина, по словам 
родных, отсижи-
вался в лесу.

Как уже со-
общ а л «МК», 
ДТП случилось в 
19.10 возле дома 
23а. Автомобиль 
«Ауди А6» (как вы-
яснилось позже, 

за рулем сидел 29-летний москвич Алексей 
Зиборов) наехал на пешехода, пересекающего 
дорогу вне «зебры». От удара 80-летний Виталий 
Александрович Ястребов скончался на месте, 
а автомобиль скрылся. Позже водитель сжег 
автомобиль и убежал. Московские полицей-
ские быстро установили личность виновника 
смертельной аварии и 11 декабря объявили в 
федеральный розыск. А уже днем 12 декабря 
Алексей Зиборов появился на пороге УВД по 
ЮАО и сдался следователям.

Зиборов, ранее судимый за разбой и грабеж, 
из мест лишения свободы, где пробыл 7 лет, 
освободился в июне этого года (кстати, в коло-
нии строгого режима москвич женился).

Вместе с супругой он вернулся в Московский 
регион, устроился на работу грузчиком в ме-
бельную фирму. Водительское удостоверение 
Зиборов получил летом, а в начале декабря 
купил с рук подержанный автомобиль за 200 
тыс. рублей. 

По словам матери Елены Петровны, в роко-
вой день сын занимался машиной — ездил в 
гараж на улице Бехтерева и уже возвращался 
домой, когда произошло ДТП. В машине Зибо-
ров был вместе с другом, тоже ранее судимым 
гражданином. 

Сразу после аварии и последующего поджога 
машины Зиборов отключил телефон, поэтому 
родные не могли с ним связаться. А утром 12 
декабря он вдруг вышел на связь, рассказал о 
ДТП и спросил совета. Мать порекомендовала 
сдаться полицейским и подъехала в УВД одно-
временно с сыном. Тот объяснил, что все два 
дня находился в стрессе, бездумно бродил по 
подмосковному лесу и вообще жутко раскаи-
вается в ДТП. Кстати, семье погибшего старика 
Зиборовы намерены оказать материальную 
помощь.

Соломон 
Кверквелия

Понтус 
Вернблум

Квинси 
Промес

Алексей 
Миранчук Мануэл 

Фернандеш

Федор 
Смолов

Дмитрий 
Стоцкий

Александр 
Кокорин

Артур 
Нигматуллин

Георгий 
Джикия

Доменико 
Кришито
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«Ребята, если вас так сильно сейчас травмирует мнение тех, кто в безответном 
информационном пространстве о вас пишет, выключите его! — Александр Карелин 
нашел нужные слова для коллег по спорту. — Езжайте на Олимпиаду, мы все об 
этом очень просим. Это очень важное решение. Мы вас туда делегируем, вы за-

воевали это право, вы прошли отбор, должны ехать и участвовать!»
«Бойкот не выход, а новые санкции МОК»; «Чтобы вернуть флаг, надо участвовать в Играх»; 

«Мы должны биться за родину» — так или примерно так говорят спортсмены.
Это не значит, что решение дается каждому легко. Например, еще накануне собрания биат-

лонист Антон Шипулин, олимпийский чемпион Сочи, в одном из комментариев сказал, что еще 
не определился до конца — принимать или нет Олимпийские игры под нейтральным флагом. 
«Тут надо быть честным перед самим собой. Я патриот, родился в России, всей душой люблю 
страну. И я понимаю, что это полнейшая дискриминация, когда именно мы будем выступать без 
нашего флага, без гимна, а у остальных стран все это будет. Но в то же время я понимаю, что 
патриотизм и любовь к Родине заключаются не в цветах флага, это все должно быть в душе».

Как известно, президент ОКР Александр Жуков и министр спорта Павел Колобков уже 
ранее пообещали помощь и тем спортсменам, которые поедут на Игры, и тем, кто не будет в 
них участвовать.

Решение о поддержке спортсменов было принято Олимпийским собранием единогласно. 
А уже вслед ему полетели и другие новости. Например, о том, что Первый канал будет трансли-
ровать соревнования Олимпийских игр, в которых примут участие российские спортсмены.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Зимние. Жаркие. С Россией в душе

+8 ИЛИ БЕСКОНЕЧНОСТЬ?
Итоги и символическая 
сборная первой части 
чемпионата России 
по футболу от главы 
Объединения отечественных 
тренеров Михаила 
ГЕРШКОВИЧА
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«ЛОКОМОТИВ»:

В «Зените» Артем Дзюба чаще 
мерзнет на скамейке запасных, 

чем играет.

Мануэл 
Фернандеш 
в 31 год под 
руководством 
Семина 
проводит свой 
лучший сезон.

Квинси Промес (справа) — 
самый полезный игрок РФПЛ.

Алексей Зиборов.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИ-
КОВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Юлия ГРИШИНА, 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО 
и др.
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Южный округ всегда славился своим 
научно-промышленным потенциалом — это 
более 180 предприятий и организаций, которые 
ведут исследования и разработки в различ-
ных областях науки, выпускают необходимую 
городу и стране продукцию, создают для мо-
сквичей рабочие места. В их числе отметив-
ший в 2017 г. свое 15-летие ИСВЧПЭ РАН, одно 
из старейших предприятий Москвы АО «ЗВИ», 
производитель кабельного оборудования ООО  
«ВНИИКП-Маш» и др. 

Как и во всей столице, в округе идет мас-
штабная реорганизация промзон. Убыточные 
предприятия уступают место наукоемким и 
высокотехнологичным производствам, а на 
освобождаемых территориях строится жилье, 
торговые центры, социально значимые объекты. 
Знаковой для столицы стала реорганизация 
территории бывшего завода ЗИЛ: сегодня в ЮАО 
реализуется самый масштабный в мире проект 
федерального значения «Полуостров ЗИЛ». Мэр 
Москвы С.С. Собянин в своих выступлениях не-
однократно отмечал, что в ходе реорганизации 
здесь будут созданы зоны спортивная, жилая, 
административно-офисная, а также крупней-
ший парк отдыха, современная транспортная 
инфраструктура.

Активно развивается в Южном округе и 
малый бизнес: это 16,5 тысяч малых предпри-
ятий, работающих в сфере торговли, ремонта, 
сервиса, производства высокотехнологичной 
продукции, IT-технологий и др. Сегодня на них 
занято около 250 тысяч человек, и городские 
власти оказывают малым предприятиям иму-
щественную, информационно-консультативную 
и финансовую поддержку. 

Обучение специалистов высочайшего уров-
ня для разных сфер экономики успешно осу-
ществляют вузы ЮАО. Преподаватели и ученые, 
используя передовые образовательные техно-
логии, делятся с молодежью своими знаниями и 
опытом, помогают построить успешную карьеру. 
Примером современного подхода к процессу 
высшего образования может служить деятель-
ность известного в России вуза — РГУ имени А. Н. 
Косыгина, одно из подразделений которого нахо-
дится на Юге столицы. Его значение в подготовке 

профессионалов для легкой промышленности и 
индустрии моды трудно переоценить.

Очевидно, что успеха в жизни может до-
биваться только здоровый человек, поэтому так 
важна роль медицинских учреждений, помогаю-
щих москвичам сохранять жизненный потенциал. 
В ЮАО эффективно работает целый ряд клиник и 
медицинских центров, чьи специалисты отдают 
больным людям свои знания и, главное, душу. 
Это городские клинические больницы округа, 
крупнейший лечебный комплекс — Клиническая 
больница №85 ФМБА России, ГБУЗ «МНПЦДК 
ДЗМ» — одно из его подразделений находится 
в ЮАО, клиники «АВС-МЕДИЦИНА», «Семейная», 
«Доктор рядом» и др. Все они оснащены самым 
современным оборудованием и используют 
передовые методы лечения и диагностики.

Нужно отметить, что в жизни москвичей 
большое значение имеет комфорт и безопасность 
проживания. Эту задачу решают предприятия 
ЖКХ и компании, обеспечивающие надежную 
работу технического оборудования и охрану 

жилых зданий. Например, это Лифтовая компа-
ния «Практика», один из лидеров данного сек-
тора рынка столицы, Ассоциация предприятий 
технических средств безопасности, в которую 
входят 16 столичных компаний, и др. А еще это 
компании, решающие важнейшую задачу со-
хранения нормальной экологии и санитарного 
состояния столичного мегаполиса. В их числе 
ЕФН-Экотехпром МСЗ №3, ООО «Втормет Ца-
рицыно» и ряд других.

И, конечно, нельзя не сказать о природном 
комплексе ЮАО: его лесопарках, скверах, озе-
лененных территориях. Настоящие жемчужины 
Южного округа — всемирно известные историко-
архитектурный и ландшафтный комплекс «Цари-
цыно» и музей-заповедник «Коломенское». На 
их территориях проходят празднества, ярмарки, 
гуляния, это излюбленные места отдыха мо-
сквичей и гостей столицы. В красочном букете 
современной Москвы эти комплексы по праву 
занимают видное место.

Ирина ХВОСТОВА.

— Валерий Савельевич, осенью это-
го года вуз впервые организовал и провел 
отборочный внутривузовский чемпионат 
профессионального мастерства по стандар-
там WorldSkills. Какие задачи ставил перед 
собой университет, присоединяясь к этому 
международному движению?

— Во-первых, я хочу отметить, что все, что 
мы проводим, делается для студентов, и не 
только для наших.

 Чемпионат WorldSkills — серьезная заявка, 
это новый толчок в развитии системы профес-
сионального образования во всем мире, и в 
частности в России. Считаю, что такие конкурсы 
очень актуальны, прежде всего, для самого 
специалиста, они определяют степень его кон-
курентоспособности на рынке труда. Подготовка 
будущих специалистов к эффективной трудовой 
деятельности — основная задача любого вуза, 
чемпионат же помогает будущим специалистам 
развить способность к быстрой адаптации на 
рабочем месте, овладеть общими и профессио-
нальными компетенциями, выработать устойчи-
вую мотивацию к успешной профессиональной 
деятельности.

Проводя WorldSkills у нас, мы хотели по-
казать уровень профессиональной подготовки 
наших студентов в конкурентной среде, тем 
самым помочь им сделать шаг к своему блестя-
щему будущему. В 2019 г. в Казани будет про-
ходить международный чемпионат WorldSkills, и 
я считаю, что у наших лауреатов есть реальные 
шансы их выиграть. 

Во-вторых, наш университет стал 6-м вузом 
России, который проводит чемпионат по стан-
дартам WorldSkills не для получающих среднее 
специальное образование молодых людей, а 
для студентов-бакалавров. 

 — Расскажите немного о том, как про-
ходил чемпионат и определялись победи-
тели.

— Компетенция «Технология моды» одна из 
самых сложных по техническому оснащению, 
ребята должны быть в равных условиях — все 

одинаковое вплоть до пуговиц. В ходе стро-
гого предварительного отбора оценивалась 
степень знаний, умений и навыков, полученных 
студентами на протяжении всего периода обу-
чения в университете, в итоге в финал вышли 
5 студенток. 

Перед каждой из пяти участниц ставилась 
задача: за 3 дня разработать модель костюма по 
теме «Россия», сделать его раскрой по лекалам 
(сначала с помощью компьютерной программы, 
затем на ткани) и сшить костюм. Каждый этап 
создания модели оценивался экспертным жюри. 
Выставляемые конкурсантам баллы суммиро-
вались, и определились лауреаты.

— А награды? 
— Все участники получили Сертификаты. 

Первое, второе и третье места заняли, соответ-
ственно, Елена Лубина, Ольга Полищук и Ана-
стасия Склейнова, им были вручены Дипломы. 
Спонсоры чемпионата, в числе которых ООО 
«ПромШвейМаш», ООО «Центр АССОЛЬ», ОАО 
«Фаберлик», пригласили лауреатов к себе на ста-
жировку. Кроме того, все призеры приняли уча-
стие в национальном чемпионате WorldSkills по 
компетенции «Технологии моды», который про-
шел в конце ноября на ВДНХ, где Ольга Полищук 
также стала призером.

— Конкурсы и чемпионаты, конечно, 
хорошо, но это все-таки парадные, крат-
косрочные мероприятия. Не задумывались 
ли вы об организации площадки, возможно, 
виртуальной, где талантливые студенты 
университета могли бы поделиться своими 
проектами, планами?

— Это уже делается. Такая площадка со-
служит хорошую службу не только студентам, 
но и работодателям, подыскивающим квали-
фицированный персонал. Таким образом, еще 
на стадии обучения многие студенты смогут 
определиться с местом будущей работы.

— Думаю, студенты вашего вуза в ре-
кламе не нуждаются, особенно после по-
каза своих работ в финале Всероссийского 
конкурса молодых дизайнеров на фестивале 
«Точка ру», который прошел в рамках 38-й 
Недели моды в Москве на главном подиуме 
страны в Гостином дворе.

— Да, наши студенты и выпускники не оста-
ются незамеченными отечественными и зарубеж-
ными работодателями. Некоторые финалисты 
Всероссийского конкурса молодых дизайнеров, 
организованного РГУ им А. Н. Косыгина при под-
держке Минобрнауки РФ и Ассоциации высокой 
моды прет-а-порте, получили приглашение по-
работать в европейских модных домах. В нашем 
университете даже есть крылатое выражение 
«Сегодня — студент, а завтра — бренд».

— Не жаль отдавать таланты?
— А мы и не отдаем. Как правило, наши сту-

денты и выпускники, вобрав в себя европейские 
наработки и опыт, соединив их с полученными в 
университете знаниями, реализуют свои твор-
ческие возможности именно в России и создают 
отечественные бренды.

— Например?
— Наши выпускники — модельер-худож-

ник, основатель Модного дома «SabinaMak» 
Сабина Макатова и основатель дизайн-
бренда «Neoronova» Алиса Неоронова — уже вош-
ли в состав жюри Всероссийского конкурса моло-
дых дизайнеров. Они оценивали представленные 
работы практически на равных с такими звездами, 
как председатель жюри конкурса, заслуженный 
деятель искусств РФ, народный художник России, 
известный во всем мире модельер Валентин 
Юдашкин, президент Благотворительного фонда 
«Русский силуэт» Татьяна Михалкова, директор 
Московского представительства Агентства по 
продвижению внешнеэкономической деятель-
ности итальянских компаний (ИЧЕ) Пьер Паоло 
Челесте, аналитик моды Александр Хилькевич. 

— Валерий Савельевич, кем видят себя 
в будущем ваши выпускники?

— Наверное, известными дизайнерами, мо-
дельерами, основателями российских брендов 
одежды, обуви, аксессуаров. Когда я общаюсь со 
студентами, участниками конкурсов, они говорят, 
что мечтают о том, чтобы их работы приносили 
людям удовольствие и хорошее настроение. И 
это здорово!

Решая задачи трудоустройства, вуз участву-
ет в пилотном проекте Москвы  — добровольный 
квалификационный экзамен. Предприятия про-
водят этот экзамен, приглашая в дальнейшем 
лучших студентов к себе на работу. Все это мы 
делаем, чтобы помочь молодежи реализоваться 
и полностью раскрыть свои таланты.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

«Московский коМсоМолец»  
 13 декабря 2017 года 
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Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Рассказать о современной Москве не-
просто: столичный мегаполис много-
лик и самобытен. Сегодня мы предста- 
вляем один из его крупных и самый гу-
стонаселенный, динамично развиваю-
щийся округ — Южный.
Новостройки жилых массивов, про-
мышленные предприятия и учрежде-
ния науки, современные технопарки, 
медицинские клиники, вузы, много-
численные торговые центры — без 
них нельзя представить Южный округ.  
И все это удивительно гармонично со-
четается с уникальными парковыми 
зонами и музеями-заповедниками. 

С ним соседствует первая в Москве элек-
троподстанция 110 кВ, введенная в работу в 
1922 г., поэтому земля «подворья» буквально 
напичкана коммуникациями, по ней проходит 
много дорог, и дополнительно возводить любые 
здания здесь невозможно.

Сегодня ООО «Элегазэнергосервис», не-
смотря на объективные трудности последних 
лет, связанные с общей экономической ситу-
ацией в стране, остается ведущим в Москве 

предприятием, которое выполняет пуско-
наладку, ремонт и техобслуживание электропод-
станций с оборудованием 110–500 кВ, исполь-
зующим в качестве эффективной изоляционной 
среды элегаз. Этот газ позволяет сделать вы-
соковольтные распределительные подстанции 
компактными, упрощает монтаж и повышает 
электробезопасность для обслуживающего  
персонала. 

Услуги предприятия востребованы в сто-
лице, России и ближнем зарубежье. Сейчас 
его высокопрофессиональные сотрудники по 

договорам обслуживают более 70 подстан-
ций Московского региона с оборудованием 
отечественного и импортного производства, 
повышая уровень надежности электросете-
вого хозяйства Москвы, также заключены до-
говоры для работы в Севастополе и других  
регионах РФ.

Еще одна важная особенность предприятия 
— безупречное выполнение своих налоговых 
и социальных обязательств перед городом и 
работниками. 

«Мы изначально нацелены на порядок 
во всем, — говорит генеральный директор  
ООО «Элегазэнергосервис» Леонид Яковлевич 
Шур, — и уже давно хотим оформить землю под 
принадлежащими нам зданиями в аренду, но 
сегодня величина арендной платы на землю для 
нас слишком высока. А это напрямую влияет на 
стабильную работу нашего малого предприятия, 
которое решает важные для города задачи». 

Руководство предприятия надеется, что 
этот жизненно важный вопрос будет решен 
городскими властями положительно, и ООО 
«Элегазэнергосервис», а это 90 специалистов-
москвичей, будет по-прежнему стабильно ра-
ботать, обеспечивая снижение аварийности и 
минимизацию последствий отказов энергети-
ческого оборудовани 110–500 кВ с элегазовой 
изоляцией.

Сайт: www.elegazes.ru.
Тамара ПЕРОВА.

РАБОТАЕМ 
ДЛЯ ГОРОДА 
И СТРАНЫ

Недалеко от станции МЦК «ЗИЛ» на-
ходится Кожуховское подворье. Так 
окрестили этот пятачок земли энерге-
тики ОАО «Мосэнерго». ООО «Элегаз-
энергосервис» — это современное, 
динамично развивающееся предпри-
ятие, образованное в 2004 г. после 
реструктуризации ОАО «Мосэнерго».

СЕГОДНЯ — СТУДЕНТ, 
ЗАВТРА — БРЕНД

Российский государственный университет имени А. Н. Косыгина находится в эпицентре со-
бытий, направленных на образование в легкой промышленности и индустрии моды. Прово-
димые университетом совместно с Министерством образования и науки России масштаб-
ные мероприятия демонстрируют значимость и ведущую роль этого вуза в мире технологий, 
дизайна и искусства.
О важности мероприятий соревновательного характера в образовании рассказывает ректор 
университета, профессор В.С. Белгородский.

ЮЖНЫИ ОКРУГ: 
СОВРЕМЕННЫИ ПОРТРЕТ

Они в полной мере есть у сотрудников ООО 
«ИЗОБРЕТАТЕЛЬ». Организованная в 2001 г. 
компания, которую возглавляет Владимир Ильич 
Смирнов, на деле доказала, что создавать новое 
и реализовать его на практике ей по плечу. На 
самостоятельно сконструированном обору-
довании ее уникальные специалисты делают 
разработки, позволяющие предпринимателям 
достигнуть успеха в бизнесе. 

«Мы нацелены не на серийное произ-
водство, — отмечает В.И. Смирнов, — наши 
разработки делаются, в основном, под нужды 
конкретных заказчиков». 

Российские научные лаборатории, вузы 
и малые предприятия охотно приобретают 

надежный и качественный Лабораторный уни-
версальный модульный малый ректификацион-
ный комплекс (ЛУММАРК). В быту из модулей 
ЛУММАРК можно комплектовать домашние 
спиртзаводы для получения высококачественно-
го спирта и «благородных дистиллятов» (бренди, 
коньяка и др.). 

К пищевой серии относится и пончиковый 
автомат — единственный в мире, в котором не 
портится фритюр. Это достигается за счет ис-
пользования нового «вертикального» способа 
жарки: тестовые заготовки размещаются не 
на поверхности фритюра, как в обычных ап-
паратах, а подаются в жарочную ванну снизу, 
выпекаются внутри нее и потом всплывают на 
поверхность.

«Все наше оборудование немножко уни-
кальное», — говорит генеральный директор 
«ИЗОБРЕТАТЕЛЯ», и здесь он явно скромничает. 

Уникальность оборудования начинается с рож-
дения его идеи и не заканчивается никогда. Все 
изобретения постоянно совершенствуются, что 
гарантирует их долгую безупречную работу, и 
заказчик, приобретая их, может быть уверен: 
это ноу-хау!

Так, уникальный аппарат точечной сварки 
«Блиц», золотой медалист международного 
салона интеллектуальной собственности «Ар-
химед-2008», позволяет сваривать изделия 
толщиной от 20 мкм до 0,6 мм и успешно при-
меняется в ряде отраслей промышленности, 
включая авиа- и ракетостроение. 

Неизменно востребованы также экспресс-
анализатор консистенции ЭАК-2М и дозатор 
«ШеДНа». Первый всего за 5 секунд способен 
оценить консистенцию любых жидкостей, от 
ацетона до меда, а «ШеДНа» незаменим для 
кондитеров в процессе заполнения начинкой 
(ее объем и вес программируются) круассанов, 
эклеров, вафельных трубочек и при украшении 
тортов. 

Не отставая от требований времени, кол-
лектив «ИЗОБРЕТАТЕЛЯ» генерирует новые идеи, 
которые обязательно воплотятся в жизнь. 

Сайт www.izobretatel.biz.
Галина ПЕНКИНА.

ИЗОБРЕТАТЬ — 
НАША РАБОТАШирокий кругозор и фундаменталь-

ное образование, умение неординар-
но мыслить, взглянуть по-новому на 
привычные вещи — качества, кото-
рыми должен обладать современный 
изобретатель.

«Мы начали разработки приборов на осно-
ве гетероструктур, — вспоминает директор 
ИСВЧПЭ РАН, д. т. н., профессор Сергей Ана-
тольевич Гамкрелидзе. — В качестве базового 
материала использовали арсенид галлия, а в 
последнее время более перспективный для 
СВЧ-техники нитрид галлия. В этой области наш 
институт один из лидеров в стране и мире.

Основные исследования ИСВЧПЭ РАН 
связаны с новыми гетероструктурами, моно-
литными схемами с диапазонами частот от 
дециметровых до ультрамиллиметрового, а 
также системами на кристалле.

Большой потенциал и у терагерцовых тех-
нологий. Ведутся активные исследования по 

созданию приборов для частот до 6 ТГц, и в 
2016 г. разработан квантово-каскадный лазер, 
показавший устойчивую генерацию. 

Еще одно революционное, приоритетное во 
всем мире направление — высокоинтегрирован-
ные комбинированные системы с размещением 
цифровых и СВЧ-элементов на одном кристал-
ле. Это позволяет максимально приблизить 
процессорную часть к приемнику СВЧ-сигнала, 
уменьшить габариты прибора, минимизировать 
погрешности и повысить надежность.

Программа импортозамещения стимулиру-
ет развитие российских изделий электронной 
техники. Сейчас по уровню разработок СВЧ-
электроники мы идем вровень с зарубежными 
компаниями. Разрабатываемые ИСВЧПЭ РАН 
высоко интегрированные приемопередающие 
модули могут заменить в радиоэлектронной 
аппаратуре несколько типов зарубежных 
приборов.

Хочу также отметить наши наработки в 
области создания монолитных схем 5-милли-
метрового диапазона (59–64 ГГц), приборов 
3-миллиметрового диапазона (89–93 ГГц), 
приемопередающих модулей, с размещени-
ем приемной и передающей части на одном 
кристалле. Впервые в мире в ИСВЧПЭ РАН из-
готовлены однокристальные интегрированные 
приборы на нитридгаллиевых гетероструктурах 
со встроенными антеннами.

Сегодня мы большое внимание уделяем 
исследованиям и разработкам монолитных 
интегральных схем на структурах «нитрид гал-
лия на кремнии», за рубежом это направление 
начало развиваться совсем недавно. Такие 
приборы значительно дешевле и технологичнее 
в производстве, чем, например, изделия с под-
ложкой из карбида кремния. Структуры «нитрид 

галлия на кремнии» совместимы с классически-
ми кремниевыми технологиями отечественной 
радиоэлектронной отрасли, поэтому можно 
создавать в едином технологическом процессе 
СВЧ- и цифровые элементы.

Применение таких высоко интегрирован-
ных многофункциональных изделий является 
основой производства перспективных кос-
мических аппаратов — наноспутников, мини- 
и микророботов. Также они станут основной 
компонентной базой для систем связи, в т. ч. 
поколения 5G, и других систем промышленного 
и двойного назначения.

К сожалению, в связи с недостаточностью 
финансирования науки, мы не можем реализо-
вывать крупные инвестиционные проекты, и нам 
приходится привлекать необходимые средства 
на научные исследования и обновление обо-
рудования в рамках контрактов с различными 
предприятиями.

Институт имеет тесные научные и произ-
водственные связи с профильными институтами 
РАН и крупными промышленными предприятия-
ми, такими как АО «НПП «Пульсар», АО «НИИ 
«Полюс» им. М.Ф. Стельмаха», АО «НПП «Исток» 
им. А.И. Шокина» и др.

В сентябре 2017 г. вышел приказ ФАНО 
России о переводе ИСВЧПЭ РАН в федеральное 
государственное автономное научное учреж-
дение, и теперь его управляющий орган, на-
блюдательный совет, будет оперативно и эф-
фективно решать насущные задачи института. 
У нас появятся новые возможности, и значит, 
впереди новые, востребованные современ-
ностью и соответствующие мировому уровню 
разработки.

Сайт:www.isvch.ru.
Ольга СИНИЦЫНА.

Россия славится своими научными до-
стижениями — результатом творческо-
го труда коллективов ученых. Одно из 
известных учреждений науки, Инсти-
тут сверхвысокочастотной полупро-
водниковой электроники Российской 
академии наук (ИСВЧПЭ РАН), создан-
ный в 2002 г. при поддержке акаде-
миков Ж.И. Алферова, Ю.В. Гуляева 
и других ведущих физиков страны, по 
праву гордится своими признанными 
во всем мире изобретениями. 

СВЧ-ТЕХНОЛОГИИ 
НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

Процесс полностью автоматизирован, 
строго контролируется и практически не ска-
зывается на качестве московского воздуха. 
Благодаря автоматизированной системе управ-
ления технологическим процессом (АСУ ТП) и 
локальной системе экологического мониторинга 
ни один кубометр дымового газа не выходит 
за стены завода неочищенным. Не случайно 
МСЗ 3 — одно из самых надежных звеньев 
Единой системы экологического мониторинга  
г. Москвы.

Уровень загрязнения дымовых масс посто-
янно отслеживается, информация о нем online 
передается на сервер ГПБУ «Мосэкомонито-
ринг». Поэтому Департамент природопользова-
ния и охраны окружающей среды Правительства 

Москвы всегда знает о характеристиках выбро-
сов МСЗ 3. В курсе и население: контрольную 
сводку можно прочитать в районной газете.

МСЗ 3 открыт для информационного со-
трудничества и конструктивного диалога. Здесь 
работает демонстрационно-учебный центр, пол-
ностью вписывающийся в концепцию стран ЕЭС 
по просвещению населения. Пустует он редко, и 
значит, посетителям — школьникам, студентам 
колледжей и московских вузов, экологам из 
разных регионов РФ, в т. ч. участникам Эколо-
гического форума — не безразличны методы 
обращения с отходами. МСЗ 3, использующий 
высокотехнологичное оборудование, полно-
стью удовлетворяет их интерес: рассказывает 
о процессе сжигания мусора, приводит цифры, 

доказывающие гарантированную безопасность 
воздействия завода на окружающую среду и 
население.

Работа с ТБО — сложный процесс, в кото-
ром не обойтись без специально подготовлен-
ных кадров. Поэтому ООО «ЕФН-Экотехпром  
МСЗ 3» занимается профориентацией школь-
ников, за эту работу ГБУ г. Москвы «Городской 
центр профессионального и карьерного раз-
вития» в 2014 г. удостоил предприятие премии 
«Социально ответственный работодатель». На 
заводе понимают: квалифицированный персо-
нал — залог эффективной работы современного 
предприятия.

Сайт: www.msz3.at.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Каждый из нас является, по сути, производителем мусора, но ни-
кто не хочет жить рядом со свалкой, отравляющей окружающее 
пространство. С проблемой уничтожения отходов успешно справ-
ляются современные мусоросжигательные заводы, для которых 
слова «экологическая безопасность» не пустой звук. Один из них,  
МСЗ 3 (официально ООО «ЕФН-Экотехпром МСЗ 3»), расположен в 
Бирюлеве Западном. Глядя на это аккуратное здание, трудно пове-
рить, что здесь ежегодно перерабатывается 360 тыс. т твердых быто-
вых отходов (ТБО), т. е. практически весь мусор, производимый на-
селением юга Москвы.

ЭКОЛОГИЯ И БЕЗОПАСНОСТЬ НА ВЫСОТЕ

WorldSkills: международное дви-
жение, цель которого — популя-
ризация рабочих профессий, по-
вышение их статуса и развитие 

стандартов профессиональной подготовки 
и квалификации по всему миру. Россия при-
соединилась к движению WorldSkills в  
2012 г., и оно сразу получило широкую по-
пулярность в стране, пополнилось новыми 
творческими идеями и проектами. РГУ им. 
Косыгина  — участник международного дви-
жения WorldSkills.

Фестиваль дизайна «Точка ру» был 
учрежден РГУ им. А. Н. Косыгина 
в 2007 г. Его задача: развитие 
творческого потенциала студен-

ческой молодежи и формирование профес-
сиональной среды дизайнеров, создание 
зоны международного сотрудничества миро-
вой индустрии моды.

Продукцию завода и по сей день отличает 
высочайшее качество. Сегодня ЗВИ специали-
зируется на выпуске и ремонте общепромыш-
ленных асинхронных электродвигателей мощ-
ностью свыше 100 кВт 5-й серии в чугунном 
корпусе, а также закрытых электродвигателей 
6-й серии. 

Среди постоянных заказчиков ЗВИ круп-
нейшие предприятия: Московский, Санкт-
Петербургский и Екатеринбургский метропо-
литены, Лебединский и Михайловский ГОКи, 
АО «ГМС Ливгидромаш» и др. 

Заказчики знают: двигатели ЗВИ никогда не 
подведут и служат значительно дольше аналогов 
других производителей. 

Продукция завода проходит тщательные 
приемочные испытания. Каждый двигатель 
проверяется индивидуально во время об-
катки и фиксирования рабочих параметров, 

а после передачи его заказчику обеспечи-
вается гарантийным и сервисным обслужи- 
ванием.

«У нас используются универсальные тех-
нологии и трудятся универсальные специали-
сты», — с гордостью отзываются работники 
о своем предприятии. За долгие годы здесь 
сложились и сохраняются традиции взаимо-
уважения, дружеской поддержки и профес-

сионального наставничества. Предприятие 
славится своими многочисленными трудовыми  
династиями.

С первой половины XX века аббревиатура 
ЗВИ неизменно ассоциируется у заказчиков с 
надежностью, долговечностью и высочайшим 
качеством. 

Сайт: www.zvi.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Московский электромеханический 
завод им. Владимира Ильича (ОАО 
«ЗВИ») — предприятие знаковое, его 
170-летняя история тесно связана с 
жизнью столицы и всей страны. Мно-
гие помнят знаменитые стиральные 
машины и электроплиты ЗВИ, а у кого-
то они до сих пор исправно работают. ВЕРНОСТЬ 

ТРАДИЦИЯМ 
И КАЧЕСТВУ 

Мэр Москвы С.С. Собянин знакомится с ходом реализации проекта «Полуостров ЗИЛ».

ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА Южный 
округ столицы ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА
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округ столицы

— Наша компания выполняет весь комплекс 
услуг по проектированию, поставке, монтажу, 
модернизации, капремонту и техобслуживанию 
подъемного оборудования. Это сотни объектов 
столицы и области: лифты, системы автоматиза-
ции диспетчеризации зданий (ОДС), эскалаторы, 
инвалидные подъемники, автоматизирован-
ные парковочные системы и др. Неисправность 
лифтов может парализовать деловую жизнь ме-
гаполиса, поэтому наша приоритетная задача 
— обеспечить их надежную службу. 

Решать ее нам помогает грамотно органи-
зованная работа наших территориальных управ-
лений, транспортного хозяйства, аварийной тех-
нической службы и профессиональных кадров, 
уделяется большое внимание повышению ква-
лификации сотрудников, постоянно проводятся 
обучающие семинары по новым технологиям. 
Лифт — это технически сложный вертикальный 
транспорт и опасный производственный объект, 
поэтому его обслуживание должны проводить 
только квалифицированные, профессионально 

подготовленные и аттестованные сотрудники 
специализированных организаций. 

В своей деятельности мы руководствуем-
ся строгими правилами, которые гарантируют 
высокое качество всех выполняемых работ по 
техобслуживанию лифтового оборудования по 
ценам Прейскуранта, утвержденного Прави-
тельством Москвы. Хотелось бы подчеркнуть, 

что лифт технически сложное устройство, тре-
бующее регулярного технадзора в соответствии 
с требованиями технического регламента Тамо-
женного союза «Безопасность лифтов» №824 от 
18.10.2011 г. Только это гарантирует безопасную и 
безаварийную эксплуатацию подъемного устрой-
ства. Недобросовестные же поставщики услуг, 
не имеющие квалифицированного персонала с 
достаточным опытом работы и производственной 
базы, зачастую занижают стоимость выполнения 
работ, чтобы привлечь заказчиков. Как показы-
вает практика, сегодня при выборе подрядчика 
некоторые заказчики не считают задачу выпол-
нения работ с должным качеством главной, хотя 
в области подъемных механизмов именно она 
является первоочередной. 

В связи с вступлением в силу Постановления 
Правительства РФ от 24.06.2017 г. №743 мы наде-
емся, что эксплуатирующие организации (заказ-
чики и управляющие компании) обратят особое 
внимание на выбор обслуживающей организации 
и выполнение договорной дисциплины.

Профессионализм и качество услуг ЛК 
«Практика» отмечены многочисленными поло-
жительными отзывами заказчиков и партнеров, 
Мосгордумой и другими структурами управления 
города. Компания не раз становилась лауреатом 
проводимых городскими структурами конкурсов 
и удостоена звания «Поставщик товаров, работ 
и услуг для города Москвы».

Наряду с комплексным решением задач 
техобслуживания лифтового оборудования и 
переоснащением его парка ЛК «Практика» ак-
тивно занимается благотворительной деятель-
ностью. Наше предприятие оказывает поддержку 
различным организациям РПЦ, Союзу ветеранов 
ОМОН МВД России, участвует в социальной 
реабилитации инвалидов, помогает выпускать 
книги для слепых детей. Мы работаем для жите-
лей нашего города и готовы содействовать делу 
решения его важных социальных задач.

Ирина ХВАТОВА.

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

В магазин мы часто идем почти как на охоту — вкусные и 
полезные продукты могут затеряться среди раскрученных 
брендовых марок. Что же нужно искать? Например, продук-
цию ООО «Востряково-2», столичного предприятия в Запад-
ном Бирюлеве, которое почти 30 лет производит колбасы, 
сосиски, полуфабрикаты и прочие мясные вкусности.
Как компания нашла своего потребителя и почему ее про-
дукция продолжает быть востребованной, мы узнали у гене-
рального директора компании Т.А. Лариной.

Это название придумал основатель семей-
ного бизнеса, в котором трудится целая династия 
инженеров: родители, двое сыновей, их ближай-
шие родственники — небольшая сплоченная 
группа единомышленников, работающая вместе 
с момента основания компании в 2006 г.

«Основные потребители наших комплек-
сов, — рассказывает генеральный директор 

предприятия, к. т. н. Владимир Николаевич 
Кандарацков, — Министерство обороны РФ, 
Минпромторг РФ, ГК «Росатом» и ГК «Ростех».

Среди продукции компании — приборные 
комплексы для испытаний: ИВК «Вулкан-2000», 
«Вулкан-3000», «Поляна», КТИ «Тепло», при-
боры для определения температуры вспышки 
ЦД-3, ЦД-4. Кроме того, это беспроводная по-
жарная сигнализация АПС-1Н с автономным 
питанием для удаленных объектов на основе 
программного продукта ISON и однопунктовый 
фазовый анализатор грозоопасности ФАГ-2Н, 
позволяющий в онлайн-режиме следить за 
движением грозового фронта и др. Компания 

также выпускает другую технику для измерения 
физических и механических характеристик обо-
рудования и материалов.

Специалисты «Цифрового дракона» прово-
дят естественные и технические исследования 
своих приборов и аппаратуры, создают про-
граммное обеспечение, монтируют и обслужи-
вают промышленное оборудование и технику 
специального назначения.

Города Снежинск Челябинской области, Са-
ров Нижегородской области, Бийск Алтайского 
края, Санкт-Петербург и Пермь — вот далеко 
не полный список адресов потребителей про-
дукции компании.

Редакция журнала «Контрольно-измери-
тельные приборы и системы» опубликовала 
итоги конкурса 2012 г. на лучший отечественный 
измерительный прибор, в котором комплекс 
«Поляна» компании «Цифровой дракон» признан 
лауреатом. И это заслуженная высокая оценка 
работы его специалистов.

Сайт: www.digital-dragon.ru.
Ольга СИНИЦЫНА.

Согласитесь, сказочное название 
«Цифровой дракон» для компании, 
производящей принципиально новую 
продукцию на основе цифровых техно-
логий, довольно необычно. 

Ассоциация предприятий технических 
средств безопасности, объединяющая 16 сто-
личных предприятий, — активный участник этих 
программ. Ее предложения по комфорту, безопас-
ности, экономии времени и денежных средств 
наверняка заинтересуют москвичей.

Ассоциация курирует пилотный проект по 
внедрению нового домофона «Хранитель». Руко-
водитель Ассоциации, член координационного 
совета Негосударственной сферы безопасности 
России (НСБ РФ), куратор направления «Безопас-
ный подъезд» Андрей Васильевич Каленов под-
черкнул, что эта инновационная отечественная 
разработка, имеющая набор дополнительных 

полезных функций, уже используется в несколь-
ких подъездах. С помощью «Хранителя» службы 
ГО и ЧС могут оповестить людей о локальной 
(в одном доме) или общей опасности, о чистке 
крыш от снега или проведении общего собрания. 
Это устройство позволяет жителям оперативно 
связаться со службами ЖКХ, полицией, скорой 
медпомощью. При этом сбои в системе практи-
чески исключены: она работает на опережение, 
прогнозирует возможные поломки и предупре-
ждает их.

Понимая, что понятие «безопасный подъ-
езд» включает в себя не только безупречную до-
мофонную систему, Ассоциация учитывает все 
нюансы, негативно влияющие на спокойствие и 
комфортность проживания жителей. Для этого 
был разработан опросник «Безопасный подъезд»: 
на базе ответов жителей формируется монито-
ринг для выявления и оперативного устранения 
острых проблем. 

В ходе своей работы предприятиям Ассоциа-
ции приходится решать ряд проблем, связанных 

с рыночными отношениями, таких, например, как 
не всегда честная конкурентная борьба. И в этом 
вопросе Ассоциация рассчитывает на понимание 
и помощь городских властей.

Ассоциация нацелена на развитие рынка 
услуг по обеспечению безопасности граждан без 
повышения их стоимости. В рамках имеющихся 
финансовых ресурсов предприятия Ассоциации 
провели модернизацию почти 80% обслуживае-
мых подъездов видеонаблюдением, домофон-
ными трубками и ключами, которые невозможно 
подделать.

Так, входящая в Ассоциацию компания ООО 
«Ю-Сервис» обслуживает более 2000 подъездов 
в ЮАО и ЮЗАО. Используемое ею оборудование 
почти полностью модернизировано, а тарифы на 
услуги — внимание! — на 18% ниже, чем у анало-
гичных компаний, не членов Ассоциации. Диспет-
черская «Ю-Сервиса» работает круглосуточно, а 
заявки исполняются в срок не более двух суток. 

Секрет такой работы — в ответственности 
и креативном подходе, на которых и строится 
настоящая безопасность. 

Сайт Ассоциации: www.aptsb.ru. 
Сайт ООО «Ю-Сервис» www.userv.su. 

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Полученное в ИПК дополнительное проф-
образование позволяет выпускникам-кадровикам 
правильно пользоваться нормами трудового 
права. Грамотное применение закона помогает 
избегать дорогостоящих трудовых конфликтов, 
создает благоприятный климат в коллективе, что 
положительно сказывается на эффективности 
работы и оптимизации затрат. 

Дистанционное и корпоративное обу-
чение, семинары, вебинары, тестирование, 
профподготовка и переподготовка — каж-
дый студент может выбрать удобную для него 
форму освоения знаний. А к услугам жителей 
регионов — 10 представительств института, 
в т. ч. недавно открывшийся филиал в Южно- 
Сахалинске.

ИПК первое учебное заведение, которое 
проводит обучение на соответствие профстан-
дарту: требованиям к навыкам, умениям и опыту 
работы. В его послужном списке авторская раз-
работка профстандарта специалиста по управ-
лению персоналом.

Но обучение работе с кадрами лишь одна 
сторона деятельности ИПК. Досудебное урегу-
лирование различных ситуаций в сфере труда, 
судебное представительство, 98% выигранных 
профессиональными юристами института дел, 
16 млрд рублей, сэкономленных для клиентов, — 
предмет гордости института. Свой авторитет он 
завоевывает целенаправленно и честно.

В арсенале ИПК есть также услуга «моде-
лирование проверки Госинспекции труда» — ее 
не оказывает ни одна российская компания. 
Услуга востребована среди работодателей, с 
тревогой ожидающих визита инспекторов. Но 
после исследования компании специалистами 
ИПК проверяющие не найдут здесь ни одного 
недочета.

Клиенты ИПК, среди которых 13 госкорпо-
раций, считают институт ведущим российским 
учреждением в сфере образования для кадрови-
ков: подготовленные здесь специалисты никогда 
их не разочаровывали.

Сайт: www.profkadrovik.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

КАЧЕСТВО — ЭТО 
КВАЛИФИКАЦИЯ, 
ПРАКТИКА И ОПЫТ

Компания подходит к делу неформально и с 
готовностью берется за нестандартные заказы. 
«Имея дело с металлом, мы все же работаем 
с людьми, — говорит менеджер по работе с 
ключевыми клиентами ООО «Железный Форт» 
Никита Владиславович Савельев. — Их запро-
сы разнообразны, и мы стараемся выполнить 
каждый».

Может показаться, что лист металла в 
умелых руках специалистов компании подобен 
пластилину, настолько легко и виртуозно они 
превращают его в водосточную трубу или ме-
таллочерепицу, в сайдинг или легкую стальную 
конструкцию… Всего в ассортименте сегодня 
более 4000 наименований изделий, и реализация 

оригинальных проектов его постоянно расширя-
ет. Главное, чтобы у заказчика был чертеж или 
хотя бы приблизительный набросок, и любой его 
«каприз» будет гарантированно исполнен.

«Железному Форту» под силу любая об-
работка листового металла: гибка, резка 
(продольно-поперечная и лазерная), а также 
окраска (порошковая и полимерная), причем 
не только в стандартные цвета. Заказчик может 
выбрать любой цвет или оттенок из 214 позиций 
международного каталога RAL. А если изделия 
нужно подстроить к уже имеющейся цветовой 
гамме — такое случается, скажем, при замене 
пришедших в негодность элементов кровли, — 
опытный колорист компании справится с этим.

Отдельно стоит сказать об исходном сырье. 
«Железный Форт» получает оцинкованную сталь в 
5-тонных рулонах с трех крупнейших комбинатов 
страны: ПАО «Северсталь», ПАО «Новолипецкий 
металлургический комбинат» и ПАО «Магнито-
горский металлургический комбинат», солидная 
часть их продукции уходит на экспорт.

Специалисты компании подвергают металл 
полимерной окраске и режут, либо, в обратной 
последовательности, режут и красят. На своем 
заводе в селе Барятино Калужской области у 
ООО «Железный Форт» есть линия по нанесению 
лакокрасочного и полимерного покрытия. Также 
производство есть и в ближнем Подмосковье, 
где стоят уникальные 7-метровые камеры, по-
зволяющие проводить покраску длинномерных 
изделий в нужную цветовую гамму путем по-
рошкового напыления.

Высокотехнологичное современное обору-
дование, профессиональное выполнение заказов 
любой сложности в сжатые сроки — вот лучшая 
реклама для компании. Качество ее изделий, 
каждое из которых изготовлено в строгом соот-
ветствии с ГОСТами и сертифицировано, говорит 
само за себя. 

Услугами компании охотно пользуются 
крупные строительные фирмы и частные лица 
даже из самых отдаленных регионов, например, 
Республики Коми и с Камчатки. А в Москве без 
ее изделий не обходится практически ни один 
капитальный ремонт зданий. Работает «Желез-
ный Форт» и по госзаказам. 

«Мы ориентированы на клиента, — поясняет 
причину такой популярности Н. В. Савельев, — и 
предоставляем заказчикам широкий выбор и воз-
можность проявить смелую фантазию, которую 
мы обязательно воплотим в жизнь». 

Сайт: www.ironfort.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Компания, находящаяся на верхней ступени 
IT-иерархии, разрабатывает коммуникативное 
программное обеспечение (ПО) для бизнес-
заказчиков. В их числе такие крупные компании, 
как ПАО «Газпром», металлургический холдинг 
«ЕВРАЗ», а также «рядовые» заказчики, напри-
мер, интернет-магазины. 

В своих разработках компания исполь-
зует уже имеющиеся, хорошо зарекомендо-
вавшие себя программные модели, адап-
тируя их для решения конкретных задач. 
Работа ведется совместно со специалистами 
IT-подразделений заказчиков, которые в ито-
ге получают инструментарий, позволяющий 

выстроить оптимальные бизнес-процессы и 
сэкономить время на проведение той или иной 
производственной операции. Один из основ-
ных инструментов для этого — автоматический 
анализатор качества исходного кода различных  
программ.

Компания также предлагает готовый про-
граммный продукт, условно названный «завод 
на заказ». Воспользовавшись им, любой IT-
специалист может начать разработку в под-
готовленной среде, не имея своих технических 
средств.

Основная специализация компании связана 
с платформой «1С:Предприятие» — лидером на 

российском рынке ПО. Ее специалисты разрабо-
тали уникальный инструмент для продуктов на 
базе 1С, позволяющий осуществлять интегра-
цию различных систем и приложений в режиме 
онлайн.

«Наша миссия заключается в повышении 
уровня компетенции в среде разработчиков реше-
ний на базе «1С:Предприятие», — поясняет гене-
ральный директор компании Татьяна Лустина.

Для ее эффективного выполнения в ком-
пании организованы платные онлайн-курсы для 
IT-специалистов под руководством профессио-
нальных преподавателей, по окончании которых 
выдается сертификат. Такое обучение доступно 
как большим IT-коллективам, так и отдельным 
лицам. Бесплатная консультация — на сайте 
компании и ее страницах в соцсетях, а также на 
профильных мероприятиях.

Сайт: www.silverbulleters.org.
Екатерина МОСКВИТИНА.

Со специалистами IT-технологий нужно говорить либо на язы-
ке аллегорий, либо на языке кода. Первый доступен обыч-
ным пользователям, второй только самим «айтишникам».  
ООО «Серебряная пуля» работает именно со вторыми.

Сертификат соответствия единым требо-
ваниям Таможенного союза и ГОСТам можно 
оформить в ООО «СК-Сертификат». Компания 
имеет государственную аккредитацию и успешно 
решает широкий круг задач. Ее высокопрофес-
сиональные сотрудники, имеющие профильное 
образование, могут в кратчайшие сроки провести 
сертификацию любой продукции с внесением в 
реестр Федеральной службы по аккредитации. 
ООО «СК-Сертификат» сотрудничает только с 
надежными аккредитованными лабораториями и 
гарантирует легитимность каждого документа.

 Компания работает по принципу «одного 
окна», что в несколько раз ускоряет получение 
заказчиками необходимого пакета докумен-
тов. Если заказ срочный, с клиентом работают 
несколько менеджеров, благодаря чему уда-
ется ежемесячно обрабатывать до 300–500 
заявок.

«СК-Сертификат» оформляет более 60 ти-
пов документов для практически всех видов 
продукции: сертификатов, деклараций, техни-
ческих условий, свидетельств государственной 
регистрации и др. Постоянные клиенты ценят 

такую многоплановость компании и обширную 
географию ее деятельности — она распростра-
няется на всю территорию Таможенного союза и 
далеко за ее пределы. Заказ можно сделать чуть 
ли не из любой точки земного шара, и сотруд-
ники «СК-Сертификат» немедленно приступят 
к его исполнению.

«Главное для нас, — подчеркивает ведущий 
менеджер по сертификации компании Полина 
Фионова, — помочь каждому заказчику опреде-
литься с пакетом необходимых документов и 
оперативно, грамотно оформить их».

Благодаря сертификату соответствия юри-
дические лица получают серьезные конкурент-
ные преимущества, а потребители — уверен-
ность в качестве и безопасности приобретаемых 
товаров и услуг.

Сайт: www.sk-sertifikat.ru.
 Тамара ПЕРОВА.

В соответствии с законодательством каж-
дый товар и услуга должны реализовываться 
при наличии сертификата соответствия. Он 
подтверждает соблюдение требований тех-
нических регламентов и безопасность для  
здоровья и жизни людей. 

ГАРАНТИЯ КАЧЕСТВА И БЕЗОПАСНОСТИ

Трудовое законодательство — уникальный ин-
струмент, позволяющий добиваться успеха в 
бизнесе. Сотрудники Института профессио-
нального кадровика Валентины Митрофановой 
(ИПК) уверены в этом: они виртуозно использу-
ют данный инструмент и уже более 7 лет пере-
дают свои знания студентам.

Учредитель и управляющий 
партнер ИПК и ГК «Митрофанова 
и партнеры» В.В. Митрофанова.

ХОРОШИЙ 
КАДРОВИК — 
УСПЕШНАЯ 
КОМПАНИЯ

Домофон — сегодня непременный 
атрибут подъездов и важнейший эле-
мент реализуемой в Москве програм-
мы «Безопасная столица» и ее направ-
ления «Безопасный подъезд».

Столичное предприятие ООО «ВНИИКП-
Маш», которое возглавляет директор Борис 
Михайлович Резвин, одна из немногих оте-
чественных фирм, специализирующихся на 
производстве нестандартного кабельного 
технологического оборудования. Компания 
самостоятельно работает на рынке с 2001 г., 
используя опыт конструкторских разработок 
ВНИИ кабельной промышленности. Предприя-
тий такого профиля в России мало, и специали-
сты по кабельному оборудованию ценятся на 
вес золота. 

Продукция и услуги «ВНИИКП-Маш» всегда 
востребованы в нашей стране и ближнем за-
рубежье. Компания предлагает заказчикам, в 
числе которых ОАО «НП «ПОДОЛЬСККАБЕЛЬ», 
АО «Завод «Чувашкабель», АО «ОКБ КП», ЗАО  
«Сибкабель» другие крупные заводы, комплекс-
ное решение нестандартных технологических 

задач под конкретный вид изделий: разработку 
конструкторской и технологической документа-
ции, изготовление оборудования, его монтаж и 
наладку «по месту».

Услугами компании также пользуются оте-
чественные и зарубежные колоссы: АО «ТВЭЛ», 
ООО «ГК «Ростехнология», всемирно известная 
компания «АББ», ММО «ОИЯИ» (г. Дубна).

 Работы ООО «ВНИИКП-Маш» всегда ка-
чественные и значимые. Например, это раз-
работанная и изготовленная для ОИЯИ в Дубне 
крутильно-изолировочная линия для произ-
водства трубчатого кабеля для сверхпроводя-
щих магнитов коллайдера NICA, производство 
по выпуску теплостойкого кабеля с пленочной 
изоляцией для двигателей нефтедобычи для 
столичного завода «Борец» и др.

В штате «ВНИИКП-Маш» трудятся опытные 
и квалифицированные сотрудники с большим 

опытом работы. Конструкторы, электронщики, 
программисты, наладчики, рабочие предпри-
ятия, используя качественные комплектующие 
отечественных и зарубежных производителей, 
создают новую кабельную технику. Это ленто-, 
стекло-, бумагообмоточное и экструзионое обо-
рудование, крутильно-изолировочные машины, 
типовые узлы технологических кабельных линий 
и другое востребованное оборудование, по-
зволяющее компании быть в числе российских 
лидеров кабельной отрасли.

Сайт: www.vniikpmash.ru
Галина ПЕНКИНА.

Кабели и провода необходимы практически во всех 
отраслях народного хозяйства. Чтобы эта продук-
ция соответствовала требованиям современных 
технологий, ее необходимо выпускать на специ-
альном кабельном оборудовании. 

И КАЧЕСТВЕННО, И ЗНАЧИМО

АО «Управление отходами», ведущая кон-
цессионная компания в сфере обращения с 
твердыми коммунальными отходами (ТКО), с 
нуля создает для регионов современные ком-
плексные системы, способные дать мусору 
вторую жизнь. На ее счету 8 сортировочных 
комплексов, 26 мусороперегрузочных станций, 
5 полигонов для захоронения отходов. Каждый 
из этих объектов — это сложное инженерное 
сооружение, построенное с применением со-
временных технологий. Оно гарантирует, что 
содержащиеся в отходах вредные вещества 
не попадут в почву, воздух и воду. 

Мусор разделяется на фракции (пластик, 
металл, бумага и др.), которые уходят во вто-
ричный оборот и впоследствии превращают-
ся в нужные и красивые вещи, а оставшаяся 
практически неопасная часть утилизируется 
с соблюдением всех норм экологического 
законодательства.

«Проблема обращения с ТКО очень актуаль-
на для нашей страны, — говорит генеральный 
директор АО «Управление отходами» Павел 

Евгеньевич Бесшапов. — Свалки занимают 
площадь больше 1 млн гектаров, что сравни-
мо с территорией Кипра. А если прибавить к 
ним санитарные зоны, получится уже 4 млн 
га — почти площадь Нидерландов! При этом 
перерабатывается менее 2% отходов, осталь-
ные 98%, или до 49 млн тонн мусора, лежат на 
земле опасным, мертвым грузом, отравляющим 
все вокруг себя». 

Там, где введены в строй сооружения, спро-
ектированные и построенные компанией (в Ни-
жегородской и Саратовской областях, Чувашской 
республике и др.), перечисленные проблемы 
исчезают. В частности, запуск в 2012 г. объекта 
в Нижегородской области позволил в кратчай-
ший срок ликвидировать сразу 80 масштабных 
свалок.

Сейчас компания завершает строительство 
комплекса в Мурманской области, проекти-
рует объекты в Челябинской и Архангельской 
областях, а также эксплуатирует уже имею-
щиеся сооружения. Эту работу, как один из 
важнейших элементов в сфере решения задачи 

импортозамещения, поддерживает Минпром-
торг России и столичное правительство.

Поле деятельности у АО «Управление от-
ходами» очень большое, и здесь у нее нет до-
стойных конкурентов, поскольку пока ни одна 
компания не решает проблему с отходами ком-
плексно, реализуя крупные инфраструктурные 
проекты. 

По мнению П. Е. Бесшапова, сфера пере-
работки ТКО очень перспективна, и сегодня на 
правительственном уровне решается вопрос о 
создании для нее отечественного оборудования, 
ведь сейчас оно, в основном, импортное. Так, 
власти Москвы уже подыскивают предприятие, 
которое смогло бы производить автоматические 
сепараторы для сортировки мусора — сейчас 
это дорогостоящее устройство закупают за ру-
бежом. Использование отечественного оборудо-
вания позволит значительно удешевить процесс 
переработки отходов и навсегда справиться с 
таким неприятным явлением, как свалки.

Сайт: www.uo-moscow.ru
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Известно, что мусор — это не 
только загрязняющие окру-
жающую среду свалки, но и 
ценный промышленный ре-
сурс, использование кото-
рого непростая и затратная 

задача, подчас несоизмеримая с финансовыми воз-
можностями российских регионов. Успешно решать ее 
удается за счет внебюджетных средств с использова-
нием механизма государственно-частного партнер-
ства (ГЧП), основанного на концессионных соглашени-
ях между бизнесом и органами власти субъектов РФ.

НАШЕ ДЕЛО ЧИСТОЕ Полигон и сортировочный завод. 
Новочебоксарск, 2016 г.

Директор ООО «ВНИИКП-Маш» 
Б.М. Резвин.

«ХРАНИТЕЛЬ» БЕЗОПАСНОСТИ
МОСКВИЧЕИ

ВКУСНЫЙ ЭКСКЛЮЗИВ 

«У нас своя ниша, — говорит Татьяна Алек-
сеевна. — Мы не копируем известные бренды, 
а предлагаем эксклюзивный продукт. Нашу 
продукцию под торговыми марками «Востря-
ково», «Колбастер» и «Рестоль», а это более 
120 наименований, знают и охотно покупают 
москвичи».

Сегодня у завода несколько направлений 
развития. Одно из основных — производство 
уникального продукта, требующего нестан-
дартного и деликатного подхода. Например, 
паштеты, украшенные вручную вишней, кедро-
выми орехами и маком; сало, приготовленное по 

домашней технологии; продукция в концепции 
«Правильное Питание», в которой не использу-
ются фосфаты, консерванты и красители.

Еще одно перспективное для предприятия 
направление — HoReCa или «бизнес для бизне-
са», когда продукция завода становится сырьем 
или компонентом для других производителей. 
Здесь компания уже имеет большой послужной 
список крупных партнеров, но на достигнутом 
не останавливается, продолжая разрабатывать 
рецептуры «под клиента».

Не остается без внимания и соци-
альный сегмент — продукция для школ, 

детских садов, медицинских и оздоровитель-
ных учреждений. 

Специалисты завода — это не только про-
фессионалы своего дела, но и люди, которые 
любят свою работу и хотят достичь успеха. 
Поэтому для компании  важно производить 
качественные продукты, постоянно совер-
шенствоваться, внедрять современные тех-
нологии, разрабатывать новые продукты, что-
бы соответствовать потребностям и вкусам  
покупателей.

Сайт: www.vostryakovo-2.ru
Екатерина МОСКВИТИНА.

Менеджер по работе с ключевыми 
клиентами ООО «Железный Форт» 
Н.В. Савельев.

Современное строитель-
ство стремится к ориги-
нальности и креативу, но 
сделать каждое здание не-
похожим на другие — зада-
ча творческая и непростая. 
Уже не один год ее успешно 

решает столичная компания ООО «Железный 
Форт», изготавливающая кровлю и элемен-
ты фасада из оцинкованной стали и достав-
ляющая изделия заказчикам.

ШИРОКИЙ 
ВЫБОР — ПРОСТОР 
ДЛЯ ФАНТАЗИИ

Лифты прочно вошли в жизнь столичного мегаполиса с его 
многоэтажными высотками. Надежную работу этих слож-
ных устройств обеспечивает одно из ведущих предприятий 
отрасли — созданная в 1992 г. Группа компаний «Практика». 
О работе и задачах ЛК «Практика», прочно занявшей лидиру-
ющие позиции на рынке технического обслуживания, мон-
тажа и поставок лифтового оборудования, рассказывает ее 
генеральный директор Александр Анатольевич Лучинский, 
более 39 лет работающий в лифтовой отрасли.

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЗАВОД НА ЗАКАЗ



«Мы работаем как обычная поликлиника», — 
говорит Екатерина Александровна Федосьина, 
гастроэнтеролог-гепатолог одной из клиник сети, 
расположенной рядом со ст. метро «Орехово».

Но это не совсем так. В обычной поликли-
нике нет: 

— такого высококлассного медицинского 
оборудования, 

— возможности попасть к нужному спе-
циалисту без очереди, минуя терапевтическое 
звено: в клинике, кроме терапевта, ведет прием 
гастроэнтеролог, гинеколог, кардиолог, хирург, 

уролог, выполняется ультразвуковое иссле-
дование внутренних органов, эластография 
и стеатометрия печени, дыхательный тест на 
Helicobacter pylori, 

— дневного стационара, где можно отдохнуть 
после прохождения необходимых процедур.

Кроме того, специалисты клиники на Ши-
пиловской работают по российским стандартам 
диагностики и лечения заболеваний, утверж-
денным Минздравом РФ, проводят лечебно-
диагностические мероприятия, направленные 
на профилактику заболеваний, в частности, рака 
желудка, ишемической болезни сердца, онко-
логических заболеваний гинекологической и 
урологической сферы и др. 

«Мы работаем с известными лабораториями, 
у нас можно пройти платное лечение. Однако 

исключительно коммерческий подход к здоровью 
пациента не для нас, — продолжает Е.А. Федосьи-
на. — Нам важно, чтобы человек выздоровел». Так, 
для держателей полиса ОМС консультации и об-
следования выполняются бесплатно. 

Решением этой задачи клиника занимается 
7 дней в неделю, с 8.00 до 20.00, без выходных и 
праздников. Каждый из профильных специали-
стов ежедневно принимает до 30 пациентов, 
которые могут пройти диагностическое обсле-
дование, а также оформить нужную справку и 
больничный лист.

Пациенты из Москвы, Подмосковья, других 
регионов страны и ближнего зарубежья ценят 
внимание, высокую квалификацию медперсонала 
и атмосферу дружелюбия клиники. Практически 
все приходят сюда повторно, снова и снова под-
тверждая свое первое, положительное, впечат-
ление от клиники и ее врачей.

Сайт: www.docshipil.ru. 
Галина ПЕНКИНА.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Впрочем, «больница» слишком скромное 
название для этого федерального медицинского 
учреждения, в котором созданы благоприятные 
условия для эффективного лечения, профилак-
тики различных заболеваний, а также ведется на-
учная работа, разрабатываются новые методики, 
технологии лечения и диагностики. Подробнее 
об этом медучреждении рассказывает главный 
врач Наталья Леонидовна Бондаренко.

— Наша больница в сегодняшнем ее виде 
образовалась в результате слияния двух крупных 
многопрофильных медицинских учреждений, 
подведомственных ФМБА России: Клиниче-
ской больницы №85 и Центральной медико-
санитарной части №165. До объединения 
каждое из них обладало хорошим лечебно-
диагностическим и кадровым потенциалом, и 
теперь этот потенциал удвоился. Появились 
дополнительные возможности для новых пер-
спективных планов, расширения и укрепления 
материально-технической базы.

Сейчас в состав КБ №85 ФМБА России 
входят 6 поликлиник, многопрофильный кру-
глосуточный стационар с терапевтическим, не-
врологическим, травматолого-ортопедическим, 
отоларингологическим, гинекологическим, 
урологическим, хирургическим, сомато-
психиатрическим, офтальмологическим от-
делениями, отделением анестезиологии и реа-
нимации. У нас имеются 2 дневных стационара, 
отделение скорой специализированной меди-
цинской помощи, водолечебница с бассейном, 
30 здравпунктов. 

Помимо этого, в больнице действуют 4 
Центра Федерального медико-биологического 
агентства: по организации медицинской помощи 

работникам промышленных предприятий, 
психического здоровья и реабилитации 
работников промышленных предприятий, 
диагностики и лечения хронических ви-
русных гепатитов, профпатологии по воз-
действию биологического фактора.

Диагностическая, лечебная и 
реабилитационная база медучреж-
дения сформированы с акцентом на 
ранней диагностике заболеваний, 
эффективных методах лечения и вос-
становления трудоспособности пациентов.

В нашей больнице можно получить высоко-
технологичную помощь по самым разным на-
правлениям — офтальмологии, травматологии 
и ортопедии, гинекологии, хирургии и другим. У 
нас активно внедряются и используются стацио-
нарзамещающие технологии, когда необходимые 
услуги оказываются пациенту амбулаторно, в 
комфортных условиях дневного стационара. Это 
и удобно, и оптимизирует временную нагрузку 
на пациента.

Наша больница располагает кадровым 
потенциалом, которым может похвастаться 
далеко не каждое медучреждение страны. Па-
циентам оказывают помощь профессионалы 
высочайшего класса более чем 40 медицин-
ских специальностей, об их здоровье заботят-
ся около 20 докторов и почти 50 кандидатов  
медицинских наук. 

Назову лишь одно прославленное имя 
— Епифанов Александр Витальевич. Док-
тор медицинских наук, профессор, академик 
РАМТН, руководитель Центра медицинской 
реабилитации и спортивной медицины, он 
занял 2-е место во Всероссийском конкурсе 

профессионального мастерства «Лучший врач 
медицинской реабилитации».

Мы стараемся максимально ориентиро-
ваться на запросы пациентов, и недавно для 
их удобства наша Центральная поликлиника 
перешла на ежедневный режим работы, вклю-
чая субботу и воскресенье. Наши специалисты 
ведут прием по ОМС, ДМС, а также на платной 
основе. Кстати, сейчас все желающие еще имеют 
возможность прикрепиться к нам для обслужи-
вания по полису ОМС или заключить индивиду-
альный договор на добровольное медицинское  
страхование.

2017 год стал важным, плодотворно завер-
шающимся периодом в жизни больницы. Многое 
сделано, и еще очень многое предстоит. В част-
ности, в 2018 году мы будем отмечать 70-летие 
нашего медучреждения, и все это время Клини-
ческая больница №85 ФМБА России заботится о 
сохранении здоровья наших пациентов.

Сайт: www.kb85.ru.
Адрес: Москва, Москворечье 16, 

Каширское шоссе, 13Г. 
Тел. (499) 782-8585.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Как рассказал генеральный директор, за-
служенный врач РФ Олег Петрович Кузовлев, 
клиника работает не только по программе Мо-
сковского правительства «Доктор рядом». Лю-
бой москвич или гражданин России, имеющий 
полис ОМС, может бесплатно получить здесь 
дорогостоящее лечение в сфере нейрохирургии 
и гинекологии.

В ЗАО МЦК проводятся операции при гры-
жах межпозвонковых дисков эндоскопическим 
методом и с применением холодноплазменной 
нуклеопластики. Медицинский центр в Коломен-
ском — единственная частная клиника в столице, 
где пациенту проводят такие операции по про-
грамме ОМС. В отличие от традиционных откры-
тых хирургических вмешательств с длительным 
(более полугода) периодом восстановления, эти 

операции малотравматичны (делается разрез до 
1 см) и позволяют пациенту вернуться к привыч-
ному ритму жизни уже спустя 1–2 недели.

Щадящие эндоскопические операции прак-
тикуются клиникой и при таких гинекологических 
заболеваниях, как полипы, миомы и другие об-
разования в матке. За счет средств ОМС лю-
бая женщина сможет не только поправить свое 
здоровье, но и обрести счастье материнства: 
программа экстракорпорального оплодотво-
рения (ЭКО) в клинике также выполняется по 
программе ОМС.

Перечисленная высокотехнологичная 
медпомощь оказывается врачами высшей 
квалификационной категории с использова-
нием современного немецкого оборудования  
«KARL STORZ». 

Важно отметить, что очереди на госпита-
лизацию не нужно дожидаться месяцами: ее 
просто нет. А короткий послеоперационный пе-
риод пациенты клиники проводят в комфортных 
условиях стационара.

Сайт: www.mckolomen.ru.
Телефон для записи: (495) 725-3143.

Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.
В нейрохирургическом отделении ЗАО МЦК 
на платной основе проводятся операции по 
эндоскопическому удалению грыж межпоз-
вонковых дисков.

Высокотехнологичная медицинская помощь перестала 
быть эксклюзивом: сегодня ее можно получить в рамках 

обязательного медицинского страхования (ОМС) и в частных клиниках. Одна из 
них — Медицинский центр в Коломенском (ЗАО «МЦК»).

— Юлия Геннадьевна, давайте нач-
нем, что называется, с первых дней, с идеи 
возникновения.

— В этом году исполняется 5 лет со дня 
организации юридического лица нашей ком-
пании и открытия «первенца» на улице Льва 
Толстого. Сейчас это клиника VIP-уровня для 
VIP-пациентов.

С идейным организатором компании, Оле-
гом Александровичем Кайбеловым, я познако-
милась лет тринадцать назад, когда работала в 
страховой компании в отделе экспертизы, а он 
руководил «Европейским Стоматологическим 
Центром» в Москве. В те годы у него и возникла 
идея создания клиники. 

«АВС-МЕДИЦИНА» открывалась как клиника 
общего профиля: поликлиническое отделение 
и стоматология. Прошло всего 5 лет, и сегод-
ня функционируют уже 10 (!) филиалов — это 
серьезный результат: в год по две клиники. Мы 
стремительно растем. Если в первом филиале 
работали 3–4 специалиста, то сейчас только 
медиков 250, причем медиков самой высокой 
квалификации. Отбор кадров строжайший, и 
врачи есть уникальные!

Позже возникла идея подключить детское 
отделение и создать клинику общесемейного 
профиля. Она появилась в Ясенево, где мы рабо-
таем с пациентами всех категорий — от ведения 
беременности до глубокой старости — и пози-
ционируем себя как клиника полного цикла.

— Вы также позиционируете себя как 
клиника медицинского обслуживания вы-
сокого сервиса. Что за этим стоит?

— Все, что понимается под словом «амбу-
латория»: прием врача, обследование, всевоз-
можные исследования, такие как эндоскопия, 
ЛОР-исследования, МРТ, КТ, маммография, ден-
ситометрия и др. У нас есть все, в том числе 3 
рентген-отделения, куда в случае необходимости 
направляем пациентов. Между клиниками на-
лажена оперативная информационная система, 
в каждой клинике хостес.

— Хотелось бы узнать о филиалах в 
Подмосковье, Балашихе и Коммунарке, к 
примеру. 

— Поскольку она находится за МКАД — это 
клиника полного обслуживания, в том числе ста-
ционар одного дня, отдельно взрослое и детское 
отделения. Здесь производятся ЛОР-операции, 
артроскопические, по малой хирургии, малой гной-
ной хирургии, словом, те, после которых не нужно 
находиться несколько суток в стационаре.

— А если пациенту требуется консилиум 
врачей, к примеру, редкий случай в медицин-
ской практике, либо возникли сложности в 
постановке диагноза?

— Филиал на Чистых прудах мы назвали 
«Клиникой заслуженных врачей». Главный врач, 
директор клиники, специалисты постоянно об-
щаются с коллегами, заслуженными врачами 
Российской Федерации, профессорами, кото-
рые работают в Москве в крупных медицинских 
центрах — онкологических, дерматологических, 
в нейрохирургии и др. Это очень известные в 
своей области люди, с именем, специалисты 
наивысшего класса. С ними есть договоренность 
о консультации либо консилиуме.

Вы спрашивали про контакты с иностранны-
ми специалистами — мы ведем телемедицинские 
мосты с Германией, Израилем, США и Францией 
(в клинике на улице Льва Толстого). В основном 
это консультации по онкологии, травматологии, 
мужскому здоровью и кардиологии. Конечно, 
такая услуга стоит недешево.

— В «АВС-МЕДИЦИНЕ», помимо прочих, 
работает программа Checkup. Расскажите о 
ней, пожалуйста.

— Проще говоря, это программа по дис-
пансеризации или комплекс обследований, на-
правленных на какую-либо специализацию, к 
примеру, гастроэнтерологию, мужское, женское, 
детское здоровье.

Например, человек находится в поиске 
клиники, гарантирующей достойный уровень 
сервиса, при этом он ограничен во времени 
и хочет получить комплекс услуг за 1–2 дня. В 
этом случае и нужно приобрести Checkup. В ней 
предусмотрен прием специалистов, посетив 
которых, можно выбрать приоритетных, пройти 
лабораторные исследования и понять, насколь-
ко оперативно организован забор анализов, 

получение результатов (кстати, по е-mail), каков 
уровень сервиса, как быстро можно дозвониться 
и записаться к врачу. Востребован ли этот врач? 
Как работает cool-центр? Как организован при-
ем? Выходит ли врач навстречу пациенту или 
приходится бродить по коридорам в поисках 
нужного кабинета? Насколько соблюдены са-
нитарные условия, в каком состоянии санузлы, 
наконец? Все эти волнующие каждого пациента 
вопросы позволяет при невысокой стоимости 
решить программа Checkup.

— Ваша клиника — практически един-
ственная частная сеть, работающая в си-
стеме ОМС по оказанию амбулаторной 
помощи...

— Да, пациентов с московским полисом мы 
прикрепляем к поликлинике в Ясеневе и обслу-
живаем по программе госгарантий, оказывая 
амбулаторно-поликлиническую помощь. С нами 
работают крупные банки: ВТБ и Альфа-банк, 
ВСК-Страхование — по программе ДМС + ОМС. 
Пациент, имеющий полис ОМС, может приобре-
сти «пакет услуг» по фиксированной стоимости 
и обслуживаться по всей нашей сети. В такой 
«пакет» входят все направления, кроме ведения 
беременности и таких заболеваний, как ВИЧ, 
гепатит, онкология, сахарный диабет, то есть 
заболеваний, которые требуют диспансерного 
прикрепления. 

В заключение я хотела бы сердечно по-
здравить пациентов, коллег, друзей клиники  
«АВС-МЕДИЦИНА» с нашим первым юбилеем! 

Сайт: www.abc-medicina.com.
Телефон: (495) 374-9082.

Ольга СИНИЦЫНА.

Профессионализм, открытость, чест- 
ность — вот первое впечатление о 
многопрофильной клинике «Доктор 
рядом» на Шипиловской, д.1.
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Главный специалист — дерматовенеролог 
и косметолог Департамента здравоохранения 
Москвы знает, что маленькая родинка может 
вырасти в большую проблему с пугающим на-
званием «меланома».

Чтобы этого не случилось, специалисты 
16 филиалов центра работают сразу в трех на-
правлениях — научно-практическом, лечебно-
диагностическом и образовательном. Более 

20 докторов и 100 кандидатов медицинских 
наук занимаются лечебной деятельностью и 
научными исследованиями, в том числе в об-
ласти прикладной дерматологии: трихологии, 
микологии, подологии, поражений слизистой 
оболочки полости рта. 

Благодаря профессионализму сотрудников 
МНПЦДК получили развитие такие направле-
ния, как дерматохирургия и дерматоонкология, 
когда лечение и удаление новообразований 
происходит с наложением незаметных косме-
тических швов. 

Специалисты МНПЦДК на практике исполь-
зуют новейшие генно-инженерные препараты, 
например, для лечения больных, страдающих 
псориатическим артритом. Центр не испытывает 
недостатка в недешевых лекарствах — об этом 
позаботилось Правительство Москвы. А прекрас-
но оснащенная лабораторная служба позволяет 
проводить любые исследования в сфере дерма-
товенерологии и ставить точные диагнозы.

Недавно на базе МНПЦДК был создан Центр 
неинвазивной диагностики кожи. Здесь можно 
пройти автоматизированную картографию всего 
тела на аппарате «Фотофайндер». В ходе проце-
дуры диагностируются подозрительные родинки 
и формируется «паспорт кожи». Отслеживание 
динамики изменения кожных образований по-
зволяет выявлять онкологические заболевания 
на самой ранней стадии.

Для похожих целей предназначен и раз-
работанный центром уникальный аппарат 
«Мосдерма 03», предназначенный для диа-
гностики и формирования незаменимого в 
дерматологии фотобанка кожи. Аппарат удо-
стоен премии Правительства Москвы в обла-
сти медицины в номинации «За разработку 
и внедрение в практическое здравоохране-
ние новых способов диагностики и терапии в  
дерматовенерологии». 

Сайт: www.mosderm.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

С проблемами кожи знаком каждый: родинка, 
прыщик — мало кто обращает на них внимание. 
И напрасно. Так считает директор Московского 
научно-практического центра дерматовенероло-
гии и косметологии (ГБУЗ «МНПЦДК ДЗМ»), д. м. н.,  
профессор Николай Николаевич Потекаев.

Директор ГБУЗ 
«МНПЦДК ДЗМ» 
Н.Н. Потекаев.

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ЗА ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СЧЕТ

Юлия Геннадьевна Сиверцова. 
Закончила Второй медицинский институт (РНИМУ) по специальности «педиатрия». 
Во время учебы работала на станции городской скорой помощи фельдшером, 
затем врачом. На 5-м курсе выбрала кафедру судебной медицины.
С 1995 по 2003 г. врач и судмедэксперт в оперативно-следственной группе в не-
скольких громких расследованиях и действиях силовых и следственных органов: 
терактах на Дубровке, Каширском шоссе и улице Гурьянова, Автозаводской, на 
Бауманском рынке, обрушении «Трансвааль-парка». В 2004 г. перешла работать в 
систему страхования. Начала с должности врача-эксперта и закончила руководи-
телем большого подразделения. С 2016 года работает в ООО «АВС-Медицина». 
Часто приглашается в качестве консультанта на Центральное телевидение.

КЛИНИКА БОЛЬШИХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

— Тамерлан Эрколиевич, почему близо-
рукость так распространена?

— Нельзя выделить какую-то одну причину: 
это многофакторная болезнь, ей способствует 
глобальная компьютеризация и гаджетизация 
жизни, ухудшение экологии, гиподинамия, стрес-
сы. Дети перестали гулять, это тоже негативный 
фактор.

— В чем суть применяемой в центре ОК-
терапии?

— Бесспорно, чем меньше степень близору-
кости, тем выше социальная адаптация пациента, 
в т. ч. ребенка. Миопия слабой и средней степени 
лучше поддается лечению с применением ОК-
терапии, высокой сложнее, но тоже возможно.

Чем опасна миопия? При миопии глазное 
яблоко растягивается в длину и тянет за собой 
сетчатку, все более отдаляя ее от фокусной точки. 
Растянутое глазное яблоко испытывает хрониче-
ский недостаток питания, что может привести к 
серьезным осложнениям. Наиболее опасное — 
отслоение сетчатки. Чем сильнее миопия, тем 
хуже качество жизни и выше риск осложнений. 
К сожалению, сегодня медицина не способна 
искоренить миопию как болезнь, но остановить 

прогрессирование может, и чем раньше, тем 
лучше. Сегодня самая безопасная и наиболее 
эффективная методика — это ортокератология. 
Главная ее составляющая — персонифициро-
ванные газопроницаемые линзы с обратной гео-
метрией. Пациент ставит их на ночь, утром из-
влекает и затем целый день обходится без очков, 
имея максимально возможное зрение, при этом 
близорукость удерживается в тех же пределах. 
Манимпуляции с линзами очень просты: с ними 
легко справляются даже дети.

— То есть ОК-терапия безоперационная 
методика? 

— Совершенно верно. Но при этом имеющая 
хирургический эффект: пациент своими глазами 
видит 100%, без дополнительных оптических 
«помощников».

— А безопасность?
— При правильном подборе и надлежа-

щем уходе это абсолютно безопасный способ.  
В 2006 г. медицинская технология «Ортокерато-
логия при миопии» одобрена Минздравом РФ и 
разрешена к применению у детей и взрослых.

Я хочу подчеркнуть, что мы не пропагандиру-
ем какую-то одну методику. Наша задача — помочь 

пациенту подобрать наиболее подходящий ему 
современный способ лечения. Спектр услуг у нас 
достаточно широкий: ОК-линзы, очки со специ-
альными перифокальными стеклами, тормозя-
щими миопию, индивидуальные дневные линзы 
с функцией контроля миопии, лазерная терапия, 
аппаратное лечение. 

И еще одна новость. В конце 2017 г. в г. Реу-
тове, на Юбилейном проспекте, 40, откроется 
филиал нашего центра. Приходите, будем рады 
помочь!

Сайт: www.doc-feelgood.ru.
Телефон: (495) 952-7118.

Ольга СИНИЦЫНА.

БЛИЗОРУКОСТЬ МОЖНО ПОБЕДИТЬ
Не носить очки и при этом иметь хоро-
шее зрение — мечта людей, страдающих 
миопией. Распространение этой болез-
ни за последние 20–30 лет выросло до 
масштабов эпидемии: по статистике, в 
ряде стран Юго-Восточной Азии порядка  

70–90% заканчивающих школу учеников страдают близорукостью. В Рос-
сии уровень ниже, около 50%, но, к сожалению, он стремительно растет.
Противостоять этой тенденции может ортокератология (ОК-терапия, «ноч-
ные линзы»), позволяющая контролировать миопию. На актуальные во-
просы об ОК-терапии отвечает генеральный директор Центра коррекции 
зрения «Доктор Филгуд», к. м. н., врач-офтальмолог Т.Э. Азербаев. 

2017-й для клиники «АВС-МЕДИЦИНА» юбилейный: ей исполни-
лось 5 лет. Много это или мало? С одной стороны, юный возраст, 
с другой, сотни вылеченных пациентов, тысячи благодарных от-
зывов, 10 открывшихся филиалов (последний в начале ноября 
текущего года, в Ромашкове, на Рублево-Успенском направле-
нии). Обсуждать первые итоги и говорить о дне сегодняшнем мы 
будем с заместителем генерального директора по экспертизе и 
качеству медицинских услуг Ю.Г. Сиверцовой.ЕЖЕДНЕВНАЯ ЗАБОТА 

О ЗДОРОВЬЕ ПАЦИЕНТОВ 

Напряженный ритм современной жизни 
требует от людей повышенного внимания к 
своему здоровью: в случае болезни каждый 
из нас хочет получить медицинскую помощь 
своевременно и высокого качества. Посеще-
ние ФГБУЗ «Клиническая больница №85 Фе-
дерального медико-биологического агент-
ства» дает уверенность: это лучший выбор, 
который может сделать пациент.

Основная специализация клиники — забор 
анализов крови, из которого выполняется более 
1000 видов тестов: клинический, биохимический 
анализ (экспрес-анализ готовится 1 рабочий 
день), на резус-фактор и группу крови, а также 
онкомаркеры, на аллергены, что актуально для 
горожан.

Проводятся генетические анализы: всегда 
популярный ДНК-тест — определение отцовства 
путем забора слюны или крови и на располо-
женность к различным заболеваниям. Можно 
сдать на исследование урологические и гине-
кологические мазки, сделать спермограмму. О 
готовности результатов исследований приходит 
SMS-сообщение.

Урология, акушерство и гинекология, в  
т. ч. ведение беременности, лечение женских и 
мужских болезней — в этом специализируются 
врачи клиники.

В клинике оказывают и достаточно редкую 
услугу — анализ воды и почвы, востребованную 

дачниками. Процедура проста: в клинике выдают 
стерильный контейнер, в нем нужно привезти 
небольшую порцию воды или почвы, через 10-
25 дней получить готовый результат и понять, 
является ли, например, вода питьевой.

Важно отметить, что клиника «ВИВАМЕ-
ДИКА» оснащена необходимым современным 
оборудованием для исследования внутренних 
органов: аппарат УЗИ, гинекологическое кресло, 
кольпоскоп, Генетон Матрикс и др.

Однако особый акцент хотелось бы сделать 
на микроклимате. Как сказал генеральный дирек-
тор Георгий Чесноков: «Главное для нас пациент 
и его проблемы: мы всегда идем ему навстречу». 
И это абсолютная правда. 

Широкий перечень медицинских анализов, 
высокое качество обслуживания и приветливый 
персонал — отличительные черты клиники, яв-
ляющейся партнером Инвитро.

За годы работы в «ВИВАМЕДИКЕ» сложился 
круг постоянных клиентов, став одним из них, 

можно получить 10%-ную скидку на все медицин-
ские и лабораторные услуги и, главное, обрести 
врача, которому можно доверять.

Сайт: вивамедика.рф.
Телефон: (495) 778-7408.

Ольга СИНИЦЫНА.

Клиника «ВИВАМЕДИКА» находится в 50 метрах от ст. метро  
«Кантемировская». Удобно? Безусловно. Но есть у этого меди-
цинского центра и другие, более значимые, преимущества.

«ВИВАМЕДИКА»: БЛИЗКО, 
КОМФОРТНО, КАЧЕСТВЕННО
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округ столицы

— Начну с истории. Препарат создавался 
в конце прошлого века в рамках большой про-
граммы, цель которой — поиск химического 
соединения, которое было бы максимально 
безопасным и эффективным в борьбе с боль-
шинством известных патогенных микробов. 
Такая молекула была найдена и впоследствии 
стала основным действующим веществом пре-
парата Мирамистин®. Зарегистрированный 
как лекарственное средство, он может одно-
временно действовать на бактерии, грибы, 
вирусы и простейшие. При этом в механизме 
действия у него есть существенные отличия 

от антибиотиков, противовирусных средств и 
противогрибковых препаратов.

Зачастую в самом начале воспалительного 
процесса сложно предположить, какова его при-
рода, до получения результатов необходимых 
бактериологических исследований, посевов и 
мазков, которые могут затянуться иногда до двух 
недель. В такой ситуации применение противо-
микробного препарата с широким спектром 

действия становится существенным элементом 
комплексного лечения.

Итак, бактериология проведена. Далее, как 
правило, подбирается необходимый антибио-
тик. Понятно, что он имеет мощно выраженное 
действие, но... не помогает в борьбе с микст-

инфекцией, а в случае если возбудителями 
являются также грибковая флора или ви-

русы, и подавно.
Антибиотики (таблетки или инъек-

ции) — препараты системного действия. 
После приема внутрь они равномерно распре-
деляются по всему организму, нередко помимо 
целевого эффекта принося с собой побочные 
действия. Существует серьезная опасность раз-
вития дисбиоза или дисбактериоза. Высокая 
доза препарата ведет к накоплению его в крови, 
на слизистых оболочках, в кишечнике. В отличие 
от них Мирамистин® действует местно и в форме 
примочек, орошений, повязок работает непо-
средственно с пораженной поверхностью. Кроме 
того, поскольку механизм действия Мирамисти-
на® кардинально отличается от действия анти-
биотиков, препарат не обладает способностью 
всасываться через кожу и слизистые оболочки, 
а значит, не оказывает системного влияния на 
организм человека.

Мирамистин® также работает как профилак-
тическое средство против многих возбудителей 
заболеваний, передающихся половым путем. Все 
эти свойства позволили Мирамистину® занять 
топовые позиции среди препаратов безрецептур-
ного отпуска на рынке антимикробных средств.

Сайт: www.infamed.ru, 
www.miramistin.ru.
Ольга СИНИЦЫНА.

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Три с половиной десятилетия назад при 
открытии этого магазина красную ленточку раз-
резал тогдашний руководитель города, подчер-
кнувший большое значение этого объекта для 
молодого микрорайона Орехово-Борисово.

Шли годы, универмаг «Орехово» ме-
нял названия и формы собственности, оста-

ваясь неизменно гостеприимным для своего 
покупателя.

Сегодня этот двухэтажный торговый ком-
плекс приобретает внешний вид, позволяющий 
ему вписаться в современную архитектуру сто-
лицы. Здесь хорошо понимают, что определение 
«спальный район» уходит в прошлое, по-своему 

мобилизуя людей, работающих в сфере услуг. 
Посетители приходят в торговый центр, чтобы 
приобрести недорогую, добротную мебель, 
ткани, швейную фурнитуру, сантехнику, одежду 
и другие товары.

На первом этаже здания находятся про-
дуктовый магазин «Дикси» и магазин фиксиро-
ванных цен, где покупатель, не теряя времени, 
приобретает все необходимое. 

Наряду с предложением товаров жела-
ющим также окажут косметические услуги, 
примут заказ на изготовление окон, сделают  
маникюр и др.

Площади торгового комплекса становятся 
все более привлекательными и для арендато-
ров. Нетрудно догадаться, что это достигает-
ся разумным сочетанием «цена — качество». 
Есть и сегодня площади, которые бы устроили 
потенциальных арендаторов — соискателей 
объектов для размещения, к примеру, апте-
ки, фирмы, предлагающей обувь, спорттова-
ры и др. Ведь помимо торговых площадей для 
арендаторов имеются добротные складские  
помещения.

Торговый центр в семи минутах ходьбы от 
станции метро «Домодедовская». Заходите, 
здесь вас всегда ждут!

Телефон для справок 
по аренде: (985) 762-6239.

Автор статьи Ирина ХВАТОВА.

Есть в столице предприя-
тия торговли, которые мо-
гут похвастаться любовью 
и доверием своих посети-
телей, завоеванными де-
сятилетиями стабильной 
работы и доброжелатель-
ным отношением к мо-
сквичам. Торговый центр 
на улице Генерала Бе-
лова, 43, корп. 2 меняет 
свой облик, но неизмен-
ными остаются внимание 
к покупателю, доступ-
ность цен, расширение 
торговых площадей и ас-
сортимента.

Современный и стильный ТРЦ, площадью 
почти 300 тыс. кв. м, распахнул свои двери для 
арендаторов и посетителей в апреле 2016 г. и 
сразу громко заявил о себе. 

О преимуществах «Ривьеры» можно рас-
сказывать долго, центр реализует уникальную 
концепцию в формате lifestyle, расширяющую 
и во многом изменяющую представление о 
шопинге. Наряду с традиционными торговой и 

развлекательной составляющими здесь широко 
представлено социокультурное направление: 
ТРЦ сотрудничает с музеями и культурными 
центрами, организует выставки и маркеты 
молодых дизайнеров, проводит перфомансы 
и регулярные мастер-классы. Все это при-
влекает в ТРЦ «Ривьера» многочисленных по-
сетителей: москвичи и гости столицы приез-
жают сюда целыми семьями на автомобиле 

или бесплатных автобусах, курсирующих от  
4 станций метро. 

Единственный стоящий перед гостями ТРЦ 
вопрос «Куда пойти сначала?» часто решается в 
пользу третьего этажа с его огромным пулом раз-
влечений — одним из самых больших в столице. 
Но и здесь приходится выбирать: музей 3D-картин 
или активити-парк «ПандаПарк», детский город 
профессий «КидБург» или музей-театр «Сказ-
кин Дом», батутный парк Just Jump! или «Город 
Строителей», квест «Погружение» или Зеркаль-
ный лабиринт… И многие из них уникальны для 
Москвы.

А еще можно посетить фитнес-клуб Lomov 
Gym и танцевальную студию, сделать разно-
образные покупки в модных магазинах или пойти 
на бранч в один из ресторанов: «Хруст», BB Grill, 
«Урюк» или «Мясо&Рыба». Одним днем здесь 
точно не обойтись!

К слову, такое изобилие предложений гово-
рит о грамотной работе Управляющей компании 
ТРЦ как с точки зрения привлечения интересных 
концепций, так и технического сопровождения 
арендаторов в ходе строительства магазина.

Сайт: www.riviera.su.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

35 ЛЕТ ГОСТЕПРИИМСТВА

ООО «Профтехмонтаж» занимается строи-
тельно-монтажными работами широкого спек-
тра, и в его штате трудятся только высококвали-
фицированные специалисты, выходцы из ОАО  
«Мосинжстрой», с опытом работы более 10 лет. 
Благодаря тщательному подбору кадров эта осно-
ванная более 2-х лет назад компания получила 
допуск СРО по прокладке инженерных коммуника-
ций, внутренних инженерных систем, строитель-
ству и реконструкции зданий и сооружений. 

Бесспорный плюс компании — наличие 
собственного парка строительной техники и 
автотранспорта: это позволяет ей возводить 
сооружения, например, тепловые пункты, 
насосные станции, различные узлы учета и  

другие, «под ключ», что очень ценят Заказчики. 
Компания уже реализовала немало проектов 

и зарекомендовала себя надежным партнером. В 
ООО «Профтехмонтаж» обращаются, если нужно 
сделать системы отопления, горячего и холод-
ного водоснабжения, канализацию, электро-
снабжения, различные слаботочные системы, 
смонтировать внешние коммуникации зданий, 
разработать проекты по всем видам наружных 
или внутренних работ.

На вопрос: «Осилит ли компания строитель-
ство дома?» — генеральный директор компании 
Петр Михайлович Лунегов без раздумий отвечает: 
«Да! И котлован с траншеями выкопаем, и стены 
возведем, и крышу покроем, и отделку выполним, 
и территорию вокруг здания благоустроим». 

Благодаря качественному и оперативно-
му выполнению работ компания всегда точно в 
срок сдает готовые объекты в эксплуатацию. В 
их числе есть такие ответственные, как южный 
участок Северо-западной хорды столицы, АО 
«Крокус» Красногорского района Подмосковья, 
инженерные коммуникации для станций метро 
«Терешково», «Петровско-Разумовская», «Сели-
герская», а также для стадиона «Лужники».

Качество работ и безупречная деловая ре-
путация — главное кредо ООО «Профтехмонтаж». 
Главное и неизменное.

Сайт: www.prof-tm.com.
Екатерина МОСКВИТИНА.

Ведущая российская фармацевтическая 
компания по производству гомеопатических 
препаратов — МЕЖДУНАРОДНАЯ КОРПОРАЦИЯ 
«ЭДАС» — находится в Южном округе столицы. 
В своей работе компания использует иннова-
ционные научные и практические наработки, 
усовершенствованные в течение 220 лет раз-
вития гомеопатии.

В ассортименте компании 94 наименова-
ния лекарств для всех возрастов, способных 
противостоять любому, даже хроническому 
заболеванию. Все они, подчеркивает прези-
дент компании Салим Галиевич Мифтахутдинов, 

произведены по международным стандартам 
GMP, прошли обязательные клинические иссле-
дования и включены в Государственный реестр 
лекарственных средств РФ. 

Гомеопатические препараты облада-
ют заметными преимуществами перед тра-
диционными таблетками, каплями и мазями. 
Не имея в своем составе химических компо-
нентов, они не приводят к отравлению ор-
ганизма (по статистике в столице 73% всех 
отравлений лекарственные), отличаются це-
ленаправленным и мягким лечебным действи-
ем. Принимая их в комплексе с химическими 

лекарствами, можно значительно ослабить нега-
тивное побочное влияние последних и ускорить  
выздоровление.

Компания «ЭДАС» является социально ори-
ентированной. Ее кредо: препараты европейско-
го качества по доступным российским ценам. 
Основной ценовой диапазон лекарств «ЭДАС» в 
разы ниже, чем у иностранных производителей 
аналогичной продукции.

Компания «ЭДАС» 16 лет сотрудничает с 
Московским городским советом ветеранов во 
благо здоровья старшего поколения. В аптеке 
«ЭДАС» проводится благотворительная акция 
«100 лет — не предел»: любое гомеопатическое 
лекарство обойдется пенсионерам не более 
чем в 100 рублей. Пусть каждый из них хоть 
немного почувствует себя королем: меньше 
болеет, дольше живет! 

Сайт: www.edas.ru.
Тамара ПЕРОВА.

Вообще-то, «Московский доктор» — это сеть 
клиник, предоставляющих целый комплекс самых 
разнообразных медицинских услуг. Клиника в 
Чертаново, специализация которой хирургия 
и эндоскопия, прибавилась к ним считанные 
месяцы назад, в июле 2017 г. 

Как рассказала генеральный директор сети 
клиник «Московский доктор» и исполняющий 
обязанности главврача Ирина Анатольевна 
Брюкнер, здесь проводятся простые и сложные 

амбулаторные хирургические вмешательства. Ис-
пользуя оснащенную самым современным обо-
рудованием операционную-манипуляционную, 
врачи клиники — профессора и кандидаты ме-
дицинских наук — решают самые сложные про-
блемы со здоровьем. 

В пользу «Московского доктора» сделали 
свой выбор не только многие москвичи и жи-
тели Подмосковья — сюда приезжают лечить-
ся из Смоленска, Ростова, Санкт-Петербурга. 

Пациентов привлекает высокий профессиона-
лизм и доброжелательность медперсонала кли-
ники, точность постановки диагноза, отсутствие 
очередей и доступные цены на услуги. 

Спектр последних самый широкий. На-
пример, такие процедуры, как гастроскопия и 
колоноскопия, проводятся во время медика-
ментозного сна, не доставляя пациентам не-
приятных ощущений. Кроме того, специалисты 
«Московского доктора», имеющие собствен-
ные, проверенные практикой, наработки и 
опыт, с неизменным успехом применяют вы-
сокотехнологичные методы лечения различных  
заболеваний. 

Для жителей Чертаново клиника «Москов-
ский доктор» стала своеобразной «скорой по-
мощью». Они обращаются сюда в экстренных 
случаях и никогда не знают отказа. При необхо-
димости им оказывают помощь на дому, за что 
клинику с теплотой называют «домашней».

Сайт: московский-доктор.рф. 
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Управляющая компания многофункциональ-
ного торгового комплекса ЗАО ХК «Автобан и 
Ко» делает все, чтобы москвичи и гости столицы 
приобретали товары самого лучшего качества в 
комфортных условиях. 

На ярмарке царит идеальная чистота, а 
овощи и фрукты так свежи, словно их только 
что сорвали с грядки. «Наше правило: любая 
пищевая продукция должна поставляться «с 
колес», — говорит 1-й заместитель генераль-
ного директора ЗАО ХК «Автобан и Ко» Сергей 
Владимирович Бородычев. — Никакой второй 
и тем более третьей свежести. Только первая и 
единственная!»

Качество всех продуктов строго контроли-
рует оборудованная по последнему слову сани-
тарной науки лаборатория. А чтобы покупатели не 
сомневались в честности продавцов, постоянно 
проводятся контрольные закупки и замеры веса 
отпускаемого товара. Малейший промах — и 
поставщикам отказывают от места. Арендные 
ставки здесь очень выгодные, поэтому продавцы 
строго придерживаются установленных правил 

торговли и корректного обслуживания. И можно 
утверждать, что на Домодедовской ярмарке по-
купатели полностью застрахованы от недобро-
совестного обслуживания.

Кроме того, им гарантируются оптимальные 
цены на приобретаемые товары и их огромный 
выбор: на ярмарке представлена продукция 
более чем из 50 регионов страны, в том числе 
уникальная, которую не встретишь больше ни-
где в столице.

Увлекательный шопинг можно чередовать с 
отдыхом — ТРЦ в полной мере позаботился об 
этом. Эксклюзивные и очень удобные лавочки 
и скамейки из дерева, уютные кафе, где можно 
вкусно перекусить, отсутствие традиционной 
для рынков толчеи превратили ТРЦ «Домоде-
довский» едва ли не в главный торговый центр 
Юга столицы. Сюда приходят целыми семьями, 
и дети прыгают от восторга, видя скульптуры 
лошадей с повозками, других животных и птиц, 
художественно украшающие центральный вход в 
ТРЦ. Кстати, на праздники сюда по приглашению 
УК «Автобан и Ко» часто приезжает Национальный 

конный парк «РУСЬ», и ребята могут пообщаться 
с настоящими лошадьми. 

Руководство центра много работает в досуго-
вом направлении, в этом ему помогает сотрудниче-
ство со столичными Департаментами образования, 
социальной защиты, торговли и услуг, физкультуры 
и спорта, а также с Префектурой ЮАО. Поэтому 
каждый праздник на территории ТРЦ проходит 
креативно, весело и с пользой. Для проведения 
концертов устанавливается большая сцена с про-
фессиональным светом и звуком, приглашаются 
талантливые, любимые публикой артисты.

Еще одна добрая традиция ТРЦ — помо-
гать детям из малообеспеченных семей: еже-
годно он собирает за свой счет в школу несколько 
первоклашек. 

С.В. Бородычев приветствует здоровую кон-
куренцию, считая ее двигателем экономики, но 
пока, похоже, в сфере торговли и социальной 
деятельности у ТРЦ «Домодедовский» нет до-
стойных соперников.

Сайт: www.domodedovskiy.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

У станции метро «Домодедовская» всегда многолюд-
но, и можно заметить, что людские потоки имеют два 
центра притяжения — торгово-развлекательный центр 
и ярмарочный комплекс. Оба эти объекта объедине-
ны названием «Домодедовский», работают уже более 
10 лет и способны удовлетворить любые запросы по-
купателей. Сюда идут за модной одеждой, товарами 
бытового назначения, продуктами, а еще за приятным 
времяпрепровождением.

О СОВРЕМЕННЫХ МЕТОДАХ БОРЬБЫ С ИНФЕКЦИЕЙ

ДВА В ОДНОМ: ШОПИНГ 
И РАЗВЛЕЧЕНИЯ

Работая в Москве и ближнем Подмосковье, 
«Втормет Царицыно» предлагает предприятиям 
и населению комплексное обслуживание по вы-
возу и сдаче черного металла, а также выгодные 
цены за стальной, чугунный и оцинкованный 
легковесный лом. 

Достаточно телефонного звонка, и на место 
в кратчайший срок приедут квалифицированные 
сотрудники «Втормет  Царицыно» на автомобиле-
ломовозе, погрузят и вывезут металл, при не-
обходимости предварительно демонтировав 

громоздкие металлические конструкции.
 В пункте приема чермета лом взвесят и сра-

зу же проведут расчет с поставщиком металла. 
Содержимое ломовоза тщательно проверяется 
на взрывобезопасность, наличие радиации и от-
правляется на сортировку и переработку.

«Втормет Царицыно» имеет современное 
импортное оборудование, позволяющее измель-
чить металл, отделить от посторонних примесей 
и путем прессования придать ему максимальную 
компактность. В таком виде он отправляется на 

металлургические заводы-партнеры компании, 
где начинает свою вторую жизнь.

Ежемесячно «Втормет Царицыно» пере-
рабатывает до 10 тысяч тонн лома. Здесь рады 
любому заказчику — дачнику, избавляющемуся 
от железных бочек и насоса, или предприятию, 
решившему демонтировать старые металличе-
ские ангары. При желании лом можно доставить 
на пункт приема собственным транспортом в 
любой день — компания работает без выходных 
и праздников.

«Пункты переработки лома подчас вос-
принимают как свалку, — говорит генеральный 
директор компании Сергей Захаров. — Но наше 
производство экологически чистое: в нем нет 
технологических процессов, в результате которых 
выделяются вредные вещества. Мы, как санита-
ры, не позволяем металлолому накапливаться, 
ржаветь и наносить вред окружающей среде и 
людям. Наше производство жизненно необходимо 
городу и москвичам». 

Сайт: www.pro-lom.ru 
Галина ПЕНКИНА.

Когда-то процесс вывоза пришедших 
в негодность стиральной машины, чу-
гунной ванны и прочих тяжеловесных 
металлических предметов был для на-
селения большой проблемой. Сегодня 

ее успешно решают компании по переработке металлолома, одна из которых,  
ООО «Втормет Царицыно», трудится в этой сфере более 10 лет.

НЕ ДАТЬ ГОРОДУ ЗАРЖАВЕТЬ!

Сеть многопрофильных медицинских цен-
тров клиники «Семейная» включает в себя 11 
филиалов в разных районах Москвы, а также в 
Рязани. Филиалы связаны единой информаци-
онной системой, например, лечиться можно в 
одном отделении, сдавать анализы в другом, а 
делать УЗИ в третьем. Также функционирует сто-
матологическая сетевая клиника «Дента-Эль», 
в большинстве случаев она находится в одном 
помещении с клиникой «Семейная», что позво-
ляет оказывать помощь и в этом направлении. 

Научно-практический центр хирургии кли-
ники «Семейная» включает в себя 2 стационара 

с пятью операционными и реанимацией, травм-
пункт. Центр совмещает помощь поликлиниче-
скую и стационарную, что позволяет оперативно 
реагировать на случаи, которые требуют Fast 
Track хирургии — модели работы, при которой 
от момента выявления проблемы до ее реали-
зации на операционном столе проходит всего 
несколько часов. 

И, конечно, клиника идет в ногу со временем 
и внедряет инновационные технологии: она одна 
из первых присоединилась к новому на рынке ме-
дицинских услуг проекту «Телемедицина», и теперь 
врачи проводят еще и онлайн-консультации. 

По данным информационно-аналитического 
издания Vademecum, Сеть клиник «Семейная» 
уже в 2015 г. входила в дюжину крупнейших 
частных многопрофильных клиник России 
по рейтингу ТОП-100 с годовым оборотом 
2 млрд рублей (EBITDA — 25%). В 2016 году 
в «Семейную» и ее стоматологическую сеть 
«Дента-Эль» обратилось 65 тысяч первичных 
пациентов, а общий объем посещений превысил  
600 тысяч.

Сайт: www.semeynaya.ru. 
Телефон: (495) 662-5885.

Ольга СИНИЦЫНА.

Более 20 лет назад открылась первая клиника «Семей-
ная». Сегодня под этим брендом медицинскую помощь 
пациентам оказывают 11 многопрофильных клиник в 
столице и регионах.

Жителям Чертаново повезло: у них есть своя клини-
ка. Она называется «Московский доктор» и располо-
жена очень удобно, в 1 минуте ходьбы от ст. метро  
«Чертановская».

Например, мумие — проверенное време-
нем, произведенное из добытых в горах Тянь-
Шаня природных минерало-органических об-
разований. Мумие очищенное ООО «Биовит» 
(Киргизия) содержит более 50 химических эле-
ментов (витамины, аминокислоты, макро- и 
микроэлементы и др.), благотворно влияет на 
иммунитет человека, ускоряет излечение многих 

заболеваний, признано лучшим практикующими 
врачами-гомеопатами и поставляется в страны 
СНГ и многие страны Евросоюза. 

Для лечения кожных заболеваний компания 
импортирует лекарства на основе микродоз ми-
нералов, содержащихся в Мертвом море, произ-
водства Лома Люкс лаборатории (США). Они не 
содержат гормоны и антибиотики и не вызывают 
привыкания и побочные явления. Препараты 
Лома Люкс Псориасис и Лома Люкс Акнемол соз-
даны известным врачом-дерматологом д-ром 
Смитом, их отличает удобство применения: 1 
раз в день утром натощак, что способствует 
регулярности и полноте курса лечения. 

При псориазе раствор Лома Люкс Псо-
риасис поможет избавиться от зуда, бляшек, 
шелушения и бессонницы, надолго сохраняя до-
стигнутый результат. Лечебный эффект допол-
нят паста и шампунь-кондиционер Лома Люкс 
Псориасис. А таблетки Лома Люкс Акнемол, 
возможно, единственный препарат в России, 
который без вреда для молодого организма 
справится с так остро переживаемыми в этом 

возрасте кожными проблемами (прыщи, угри, 
жирный блеск), особенно на ранних стадиях 
заболевания. 

Тем же, кто носит контактные линзы, по-
нравятся средства ухода за ними «MULTIWAVE-
STANDARD» и «MULTIWAVE-NEW», импортируемые 
из Белоруссии: они не уступают по качеству за-
рубежным аналогам, но гораздо дешевле их.

Все лекарственные средства «Компании 
Гритоника» протестированы в авторитетных 
медучреждениях НИЦ ММА им. И. М. Сеченова, 
МОНИКИ, МНПЦДК им. В. Г. Короленко и др., 
практические методы их применения включены 
в пособия для врачей. 

В ассортименте «Компании Гритоника» 
представлены только тщательно проверенные 
препараты, которые ее сотрудники рекоменду-
ют родственникам, друзьям и принимают при 
необходимости сами. И следствие этого — по-
лученные за 10 лет работы многочисленные 
благодарные отзывы людей.

Сайт: www.gritonika.ru.
Татьяна ВАРЕНИЧЕВА.

Ученые и медики давно ищут иде-
альные лекарства — высокоэф-
фективные, без побочных эффек-
тов и привыкания. ООО «Компания  
Гритоника», отметившее в 2017 г. 
свое 10-летие, занимается оптовой 
продажей безрецептурных медика-
ментов, предлагая россиянам все 
самое лучшее. 

ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ И ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ. ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Препараты из натуральных компонентов, без побоч-
ных действий и привыкания, эффективные и недо-
рогие — такую характеристику дают потребители го-
меопатическим лекарствам. Не случайно гомеопатию 
называют медицинским методом королей: каждая 
венценосная семья имеет в штате врача-гомеопата.

Сколько существует ме-
дицина, столько же го-
ворят о проблеме борь-
бы с инфекциями. До 
появления современных 
антисептиков большое 

распространение имела «механическая 
антисептика» по принципу Uvi pus — ubi es 
(от латинского «видишь гной — выпусти 
его»). Но, несмотря на значительный про-
гресс в разработке методов борьбы с раз-
личными микробными агентами, и сегод-
ня данный вопрос остается актуальным и  
открытым.
Компания «ИНФАМЕД» близко подошла к 
решению этой задачи, разработав совре-
менный отечественный препарат Мирами-
стин®. В чем его преимущества? На этот 
вопрос отвечает заместитель генераль-
ного директора по научной работе ООО  
«Инфамед» Иван Михайлович Кириченко.
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«МОСКОВСКИЙ ДОКТОР» 
ВСЕГДА ПОМОЖЕТ

ПРИРОДНЫЙ ДОКТОР: МЕТОД КОРОЛЕЙ, ДОСТУПНЫЙ КАЖДОМУ

САМОЕ ЛУЧШЕЕ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

КЛИНИКА СЕМЕЙНАЯ. 
КЛИНИКА ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ

БЕЗУПРЕЧНАЯ 
РЕПУТАЦИЯ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

Инженерные коммуникации каждого  
объекта строительства сравнимы с 
кровеносной системой организма: ес-
ли их проложили профессионалы, зда-
ние ждет долгая беспроблемная жизнь.

Работы на ст. метро «Селигерская»

МОСКОВСКАЯ РИВЬЕРА — МЕСТО, ГДЕ СБЫВАЮТСЯ МЕЧТЫ
Москва стала «столицей» са-
мых разных торговых цен-
тров, но среди них есть те, 
которые привлекают особое 
внимание. Торгово-развлека-
тельный центр «Ривьера» на 
пересечении оживленных 
магистралей ТТК, улиц Авто-
заводская и Ленинская сло-
бода, оправдывая свое ро-
мантическое название, стал 
для москвичей желанным ме-
стом, где сбываются мечты.


